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STFabremaisuminquérito
parainvestigarBolsonaro

ObjetivoéapurarvazamentodeprocessosigilosodaPFsobre invasãohackeraosistemaeleitoralem2018

OIRMÃOCORAGEM

TARCÍSIO
MEIRA
Mais que um galã, Tarcísio Meira foi um ator espeta-
cular. Uma das suas grandes características foi saber
unir as duas qualidades na vida das dezenas de perso-
nagensmemoráveis que encarnou. De João Coragem,
em Irmãos Coragem, a Dom Jerônimo, de Amuralha,
passando pelo Hermógenes de Grande Sertão: Vere-
das. O ator viveu e construiu a história da televisão
brasileira com talento, determinação, paixão e dedi-
cação. Fez teatro e se destacou no cinema, em diver-
sos filmes, como A Idade daTerra, de Glauber Rocha.
Casado comGlória Menezes por quase 60 anos, deixa
um legado de lealdade e a certeza de ter cumprido um
dos seus maiores desejos: transformar a vida de mi-
lhares de pessoas pela arte. PPÁÁGGIINNAASS 2211 EE 2222

AuxílioBrasil
reúne9benefícios
Ao CB.Poder, o ministro da

Cidadania, João Roma, confirmou
que o novo programa do governo
começa emnovembro, com valor

maior e previsão demais
famílias. PÁGINA 7

Pix teránovasmodalidades
Lojas e estabelecimentos comerciais
poderão fazer operações de saque e

troco em dinheiro pelo sistema. PÁGINA 8

Pirarucu é a estrela damesa
Festival Gosto da Amazônia chega a

Brasília e destaca a versatilidade de um
dosmaiores peixes de água doce. PÁGINA 17

Vai ter segundo turno
Câmara retira dePEC texto queprevia o fim
denova rodadadevotaçãoemeleiçãopara
presidente, governador e prefeito.PÁGINA3

Entre asmedidas anunciadas
pelopresidentedo tribunal,
ministro LuísRobertoBarroso,
está a criaçãode comissão
externapara acompanhar o
processode votação. Iniciativa
visa fortalecer osmecanismos
de segurança e auditagemdo
sistemaeleitoral. PÁGINA 4

TSEreforça
transparência
sobreurnas
eletrônicas

Pertode100mildoses
NaUBS 2 do Guará (foto), música para

descontrair. A empolgação da vacina contra a
covid-19 para o público commais de 20 anos
tomou conta do DF. A primeira dose chegou a
91.764 pessoas, e a segunda, a 8.165. PÁGINA 13

PÁGINA 4

Ministrocritica
obrasparadas
Augusto Nardes, do
TCU, aponta prejuízo
aos cofres públicos:
“Maior parte vai
para o lixo”.

CAPITALS/A

PPÁÁGGIINNAA 1166

Ícone da dramaturgia brasileira,ator morre,aos
85 anos,de complicações causadas pela covid
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Irmãos Coragem (novela) Toma lá, dá cá (teatro) O Tempo e o Vento (minissérie) A Idade da Terra (filme)
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BarrosprovocaCPI
elevacontraofensiva

LíderdogovernonaCâmaraacusaaCPIdeafastarempresas interessadasemvendervacinasparaoBrasil.Nocontra-ataque, colegiadodecide
chamá-loadepornovamente,destavezcomoconvocado,econsultaSTFsobrepossibilidadedeprendê-loemcasode falso testemunho

Convite a gente
faz a quema
gente respeita.
A convocação é
para quemagente
perde o respeito
e para quem
desrespeita
a comissão”

Omar Aziz (PSD-AM),
presidente da CPI

LuisMiranda
Barros começou o depoimento
agradecendo ao deputado Luis
Miranda (DEM-DF),
responsável por citar o nome
do líder do governo na CPI.
Questão foi vista como
“cinismo” por senadores.
Barros disse que o
parlamentar contou à Polícia
Federal que Bolsonaro apenas
perguntou se ele estava
envolvido no caso Covaxin. À
CPI, no entanto, Miranda foi
claro: ao relatar ao chefe do
Executivo suspeitas de
irregularidades envolvendo a
compra da vacina, ouviu do
presidente que a questão “era
mais um rolo” de Barros.

“Esse de novo?”
O deputado repetiu a tese de
que Bolsonaro, ao receber
denúncia envolvendo a
Covaxin, apenas perguntou o
nome do líder por ver uma
foto dele em reportagem
relativa à Global Saúde, do
grupo da Precisa
Medicamentos. “O presidente
bate o olho na matéria e diz:
‘Esse cara de novo. Vocês
sabemme dizer se ele está
envolvido nesse procedimento
da Covaxin?’”

Acórdão doTCU
Uma empresa do grupo da
Precisa, a Global Saúde, teve
contrato firmado com o
Ministério da Saúde no período
em que Barros comandava a
pasta. O MPF apontou que a
empresa fechou um contrato
para fornecimento de
remédios de alto custo, mas
não honrou, causando prejuízo
de R$ 20 milhões aos cofres
públicos. Questionado, o
parlamentar afirmou que
havia um acórdão do TCU
permitindo que pagamentos
fossem feitos antes de receber
a mercadoria. A senadora
Simone Tebet buscou o
acórdão e identificou que o
texto não mencionava isso.
Barros mudou a versão e disse
que um despacho interno do
ministério citava o acórdão. “A
Pfizer também recebeu
adiantado”, ainda disse Barros,
e foi rebatido por Tebet: “Mas
entregou, né?”

Principais trechos
dodepoimento

» BRUNA LIMA
» SARAH TEÓFILO

D
a primeira pergunta até
o encerramento preco-
ce da sessão da CPI da
Covid, o líder do gover-

no na Câmara, Ricardo Barros
(PP-PR), causou tumulto na reu-
nião, tentou depreciar o traba-
lho da comissão e mentiu em
suas declarações, conforme ava-
liação de senadores. Com apoio
da base do governo, incluindo
Flávio Bolsonaro (Patriota-RJ),
acusou o colegiado de afastar
empresas interessadas na venda
de vacinas para o Brasil. Na con-
traofensiva, a CPI decidiu que o
chamará novamente a depor,
desta vez por meio de convoca-
ção e não mais de convite. Na
prática, significa que o depoen-
te é obrigado a comparecer à
CPI, enquanto como convidado
ele pode não ir ou deixar a ses-
são a qualquermomento.
O momento mais tenso do

depoimento ocorreu quando
Barros acusou a comissão de di-
ficultar o acesso do país a imuni-
zantes. “Eu quero lembrar aos
senhores senadores que o mun-
do inteiro quer comprar vacinas.
E eu espero que esta CPI traga
bons resultados para o Brasil,
produza um efeito positivo para
o Brasil, porque o negativo já
produziu muito: afastou muitas
empresas interessadas em ven-
der vacina no Brasil”, disparou.
As declarações deflagraram um
bate-boca, com vários senado-
res rebatendo o deputado.
Na volta do segundo intervalo,

a cúpula do G7, grupo de oposi-
çãoe independente,bateuomar-
telo emnãoprosseguir comode-
poimento, bem como adotar um
tommais duro contra as investi-
das do líder do governo para des-
moralizar aCPI.
Além da convocação, outra

iniciativa do colegiado foi enviar
umpedido de informação ao Su-
premo Tribunal Federal (STF)
sobre a possibilidade de prisão
do deputado, que tem imunida-
de parlamentar. A questão foi
sugerida pelo senador Alessan-
dro Vieira (Cidadania-SE), mas
previamente acorda-
da dentro doG7. Para
alguns integrantes do
colegiado, Barros só
deve ser ouvido no-
vamente se a Corte
Suprema informar
que o líder do gover-
no pode ser preso pe-
la CPI em caso de fal-
so testemunho.
A postura de Bar-

ros foi vista pelos se-
nadores como arrogante: além
das críticas ao colegiado, ele evo-

cou sua condição de
parlamentar para fa-
lar o que quisesse.
Após a sessão, emen-
trevista ao Correio, o
deputado comemo-
rou o próprio desem-
penho. “A minha
imunidade eu não
perco porque estou
na CPI. A discussão é
a seguinte: estavam

perdendo de lavada o jogo, pedi-
ram tempo, não deu certo para

arrumar durante o tempo e pedi-
rammais tempo pra voltar e ten-
tar. Eu vim comdocumento para
provar tudo”, destacou.
A princípio, Barros deveria

comparecer àCPIna condiçãode
convocado, mas o presidente da
Câmara,ArthurLira (PP-AL), alia-
do do Planalto, ligou para Aziz
pedindo que o depoimento fosse
sob convite. O senador disse que
acatou a solicitação para garantir
a isonomia, tendo em vista que
osoutrosdoisdeputadosouvidos

na comissão, OsmarTerra (MDB-
RS) e Luis Miranda (DEM-DF),
foramconvidados.
“Convite a gente faz a quem a

gente respeita. A convocação é
para quem a gente perde o res-
peito e para quem desrespeita a
comissão, é simples assim”, enfa-
tizou Aziz, completando que,
agora, para não comparecer, o
deputado precisa acionar o STF.
Essa, no entanto, não é a preten-
são de Barros. “Eu não pretendo
recorrer ao Supremo para não fa-

O depoimento do deputado
Ricardo Barros durou cerca de
três horas e foi interrompido
antes que o relator da comissão,
Renan Calheiros (MDB-AL), en-
cerrasse suas perguntas. Duran-
te esse período, o líder do gover-
no foi questionado sobre a ne-
gociação das vacinas Covaxin e
CanSino, sobre a emenda apre-
sentada por ele que tornou viá-
vel a compra do imunizante in-
diano e a relação com o empre-
sário Francisco Maximiano.
Barros negou ter apresentado a

emenda para favorecer a Cova-
xin e disse não ter “relação pes-
soal” com Maximiano, empre-
sário que intermediou o contra-
to doMinistério da Saúde para a
compra da Covaxin. Ele afirmou
ter encontrado o empresário
apenas uma vez, quando era
ministro da Saúde.
“Não fiz emenda para a Cova-

xin. Eu não aceito o que o se-
nhor está afirmando. Émentira”,
declarou Barros ao vice-presi-
dente da CPI, Randolfe Rodri-
gues (Rede-AP). O líder do go-

verno tambémdisse não ter par-
ticipado de nenhuma reunião
com a empresa Belcher Farma-
cêutica para tratar do imunizan-
te. A Belcher é ex-representante
da CanSino. Afirmou, porém,
que pode ter “buscado auxiliar”
a empresa e “todos” os que o
procuraram. O deputado confir-
mou que é amigo de um dos só-
cios da Belcher, Daniel Moleiri-
nho Feio Ribeiro, e de seu pai,
Francisco Feio Ribeiro Filho.
A Belcher, que tem sede em

Maringá (PR), reduto eleitoral

de Barros, e o Instituto Vital
Brazil foram descredenciados
pela CanSino para atuar como
representantes do laboratório
em junho. Com o fim da parce-
ria, a Agência Nacional de Vigi-
lância Sanitária (Anvisa) encer-
rou o pedido de uso emergen-
cial da vacina.
Aos senadores, o líder do go-

verno também disse “lamen-
tar” o fato de o Brasil não ter
comprado vacinas com contra-
tos na mira da CPI: Covaxin,
Sputnik V e CanSino. “A CanSi-

no descredenciou o represen-
tante no Brasil e não colocou
outro lugar”, disse. “Mostra que
não temmais interesse em ven-
der para o Brasil.”
O ataque à CPI provocou crí-

ticas imediatas dos parlamenta-
res. “Isso não é verdade”, frisou a
senadora Simone Tebet (MDB-
MS). “Aí, não dá”, afirmou o se-
nador Humberto Costa (PT-PE).
Aziz decidiu, então, suspender a
reunião e avisou ao líder do go-
verno que ele voltaria à comis-
são como convocado.

Deputado nega negociações de vacinas

lar. Recorro para falar”, destacou
o líder do governo.

Covaxin

Barros foi chamado àCPI após
ser citado pelo deputado LuisMi-
randa (DEM-DF) emdepoimento
ao colegiado. Miranda disse ter
informado ao presidente Jair Bol-
sonaro sobre suspeitas de irregu-
laridadesnacompradavacina in-
diana Covaxin, ao que o chefe do
Planalto teria dito que era “mais
um rolo do Barros”. O líder do go-
verno negou participação na
compra de imunizantes e enfati-
zou não haver nada que o incri-
mine (leia reportagem abaixo).
Aperspectiva, porém, édeque

o relatório final daCPI, pelas pro-
vas que a comissão já obteve, tra-
ga o pedido de indiciamento do
deputado. “Ficou provado, em
pouco tempo, que o deputado
Ricardo Barros está no radar de
todo mundo que vende vacina
por intermediação. Isso é uma
prova concreta”, afirmouAziz.
Para a senadoraElizianeGama

(Cidadania-MA), ao retornar à
CPI, Barros encontrará uma in-
quisiçãomais forte e preparada a
partir da leitura do contrato da
Covaxinedoacessoàsquebrasde
sigilo. “Teremosmuitomais ele-
mentos para que, nessa segunda
vinda dele, possamos ter um de-
poimentomais aprofundado pa-
raquestioná-lode formacabal.”

ACPI respeitou umminuto de silêncio emhomenagemaoator TarcísioMeira, quemorreu vítimada covid-19

Barros (ao fundo) observaAziz: “ACPI precisa respeitar as regras, eu tenho imunidade parlamentar, estando sentado ali ou não”

Marcos Oliveira/Agencia Senado

Jefferson Rudy/Agencia Senado
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Câmara barra fim do 2º turno

ELEIÇÕES / Casa conclui, em primeiro turno, votação da PEC da reforma eleitoral e retira do textomodelo do voto preferencial
para presidentes, governadores e prefeitos. A nova rodada de avaliação da proposta será na terça-feira

Aprovada federação de partidos
A Câmara aprovou, ontem, a

criação das federações partidá-
rias, considerada uma garantia
de representação para as legen-
das pequenas. O projeto, de ori-
gemdoSenado, foi aprovadopor
304 votos contra 119. A maioria
das siglas apoiou amedida, com
exceção do PSL, PSD, DEMeNo-
vo. O texto segue, agora, para
sanção presidencial e poderá va-
ler já para as eleições de 2022,
caso não haja vetos.
O texto original é de autoria de

RenanCalheiros (MDB-AL)eper-
mite a dois ou mais partidos se
reunir em uma federação para
que ela atue como se fosse uma
única sigla nas eleições. Na Câ-
mara, a medida foi relatada pelo
deputado Silvio Costa Filho (Re-
publicanos-PE).
“A federação, como nova for-

ma de organização partidária,
passa a funcionar independente-
mente do sistema eleitoral, seja
ele proporcional, sejamajoritário.

Emqualquer hipótese, participa-
rá do processo eleitoral como um
só partido, e seus candidatos elei-
tos dessa forma atuarão nas di-
versas casas parlamentares e nos
governos. E o resultado concreto
dessa nova formação é a redução
efetiva do número de partidos,
que concorrem às eleições, que

atuam nos parlamentos”, escre-
veuCosta Filhono seuparecer.
Oprojeto prevê que, depois da

eleição, esse “casamento” tem de
durar pelomenos uma legislatu-
ra de quatro anos, ou seja, os fe-
derados serão obrigados a atuar
como uma bancada no Congres-
so, embora possammanter seus
símbolos e programas.
O temaentrouemdebateapós

o “endurecimento” da cláusula
de desempenho ou de “barreira”
— ela funciona comuma espécie
de “filtro”. Estipula um patamar
mínimo de votos para que uma
legenda tenha acesso ao Fundo
Partidário, tempo de rádio e TV
no horário eleitoral e espaços de
liderança no Congresso, e cresce
progressivamente a cada eleição.
O PCdoB, por exemplo, era

um dos partidos ameaçados por
essa regra. A presidente da le-
genda, Luciana Santos, acompa-
nhou a votação do projeto no
plenário da Câmara.

A PEC da reforma eleitoral,
apreciada a toque de caixa pela
Câmara, é vista com ressalvas
no Senado. O presidente da Ca-
sa, Rodrigo Pacheco (DEM-
MG), já afirmou que existe mui-
ta resistência ao texto e criticou
a volta das coligações partidá-
rias, aprovada pelos deputados
na apreciação da proposta em
primeiro turno.
“Considero que é um retro-

cesso. Nós fizemos uma opção
inteligente e, 2017, e um dos
itens é justamente o fim das co-
ligações e, com a cláusula de de-
sempenho, fará com que nós te-
nhamos menos partidos políti-
cos e uma melhor representati-
vidade na política”, afirmou, ao
portal G1. “Vamos submeter aos
líderes partidários do Senado,
aos senadores, para avaliação
da tramitação dessa ideia, para
que ela possa ser decidida, tam-
bém,pelo Senado.Mas vejouma
tendência, no Senado, de esta-
belecer que as eleições de 2022
tenham que se dar com as mes-
mas regras impostas com a re-
forma de 2017.”
Para o líder do Podemos, Ál-

varo Dias (PR), até a próxima
terça-feira, quando a matéria
será votada em segundo turno
pelos deputados, a adesão ou
rejeição de senadores ficará
mais clara. “Não sei se tem acei-
tação majoritária. Tenho certe-

za de que tem reações contrá-
rias. Em relação ao nosso parti-
do, vamos reunir a bancada pa-
ra discutir a posição na próxi-
ma semana”, frisou. “A fala do
presidente (Pacheco) influen-
cia. É um voto, uma posição.
Mas, em matéria de corrida
eleitoral, os partidos se mobili-
zam para o próprio interesse.
Muitos estão com dificuldade
de criação de chapa própria e
dependem de coligação.”
Vice-líder do governo no Se-

nado, Eduardo Gomes (MDB-
TO) está entre os que veem a
PEC com cautela. “Não posso
falar que é ruim, pois não te-
mos o resumo final. O distritão
andou rápido e foi recusado
com votação surpreendente.
Estou no interior do Tocantins
em um encontro de 120 verea-
dores. Eles veem a mudança de
coligação com incoerência.
Passaram por um regime como
se tivesse ocorrido uma expe-
riência, como se fossem co-
baias”, destacou. “Não dá para
bater o martelo e dizer que vai
ser mal recebida. Mas há um
questionamento pertinente so-
bre o motivo de uma reforma
eleitoral a cada pleito.”
O líder do PSDB, Izalci Lucas

(DF), ressaltou que havia uma
rejeição forte, especialmente,
ao distritão. “Tiraram o bode da
sala e aprovaram a matéria. Na
Cidade Ocidental (GO), já tive-
mos uma coligação do DEM
com o PCdoB. Você vota em um
comunista e recebe um liberal.
Já tínhamos debatido essas in-
coerências”, disse. “O Senado é
uma Casa majoritária. Nossa
eleição não é proporcional. É
uma matéria muito de interes-
se da Câmara. Não sei até que
ponto senadores vão se meter
nisso, pois não nos afeta. Vai ter
muito questionamento, é evi-
dente.” (LC e JV)

Asmudanças
Coligações

Como parte do acordo para derrubar o “distritão”, o
plenário aprovou a volta das coligações partidárias para as
eleições proporcionais (deputados e vereadores) a partir de
2022. Para que isso ocorra, a PEC precisa ser aprovada no
Senado e virar emenda constitucional antes do começo de
outubro (um ano antes do pleito).

Votos emmulheres

A proposta prevê a contagem em dobro dos votos dados a
candidatas e a negros para a Câmara, nas eleições de 2022
a 2030, para fins de distribuição entre os partidos políticos
dos recursos do Fundo Partidário e do Fundo Especial de
Financiamento de Campanhas (Fundo Eleitoral).
Entretanto, essa contagem em dobro será aplicada apenas
uma vez, ou seja, os votos para uma candidata negra, por
exemplo, não poderão ser contados em dobro duas vezes.
Um dos critérios para a distribuição dos recursos desses
fundos é exatamente o número de votos obtidos, assim, a
ideia é estimular candidaturas desses grupos.

Desempenho

O texto aprovado fazmudanças na Emenda Constitucional
(EC) 97, de 2017, que trata da cláusula de desempenho e
permite acesso aos recursos do Fundo Partidário e à
propaganda no rádio e na televisão apenas aos partidos que
tenham obtido um númeromínimo de deputados federais
ou uma percentagemmínima de votos válidos distribuídos
em 1/3 dos estados. A proposta prevê acesso ao fundo e à
propaganda eleitoral por parte dos partidos que tenham ao
menos cinco senadores. A intenção é ser uma alternativa à
regra atual, que exige 11 deputados eleitos em 2022 e 13, em
2026. Nessa conta dos cinco senadores entram, além dos
eleitos, aqueles que o partido já tem no Senado e cuja vaga
não esteja em disputa. Amesma regra valerá para as
eleições de 2030 em diante, quando acaba a transição da
cláusula de desempenho e ficam valendo regras definitivas.

Fidelidade partidária

Sobre a fidelidade partidária, o substitutivo prevê a perda

do mandato dos deputados (federais, estaduais ou
distritais) e vereadores que se desfiliarem da legenda,
exceto quando o partido concordar ou em hipóteses de
justa causa estipuladas em lei. Em nenhum dos casos, a
mudança de partido será contada para fins de distribuição
de recursos do Fundo Partidário, do Fundo Especial de
Financiamento de Campanha e de acesso gratuito ao
rádio e à televisão.

Data da posse

Quanto à posse de presidente da República e de
governadores, o substitutivo muda a data de 1º de janeiro
para 5 e 6 do mesmo mês, respectivamente. No entanto,
as novas datas valem apenas para as posses dos eleitos a
partir dos pleitos gerais de 2026.

FFoonnttee: Agência Câmara de Notícias

Veja o que foi aprovado em
primeiro turno naCâmara

» JORGE VASCONCELLOS
» LUIZ CALCAGNO

A
Câmara rejeitou, ontem,
a parte da proposta de
emenda à Constituição
(PEC) da reforma eleito-

ral que previa o fim do segundo
turno nas eleições para presi-
dente da República, governado-
res e prefeitos. Com a decisão,
queatendeuaumdestaqueapre-
sentado pelo PT, os deputados
concluíram a análise da matéria
emprimeiro turno. Na véspera, o
plenário já havia retirado do tex-
to o chamado “distritão” e apro-
vado a volta das coligações para
as campanhas a cargos propor-
cionais—vereadores, deputados
estaduais e federais. A votação
do texto em segundo turno ficou
para a próxima terça-feira.
Na sessão de ontem, o presi-

dente da Câmara, Arthur Lira
(PP-AL), questionou os deputa-
dos se preferiam votar a PEC em
segundo turno nomesmo dia ou
se era melhor deixar para a se-
mana que vem. A relatora da
proposta, Renata Abreu (Pode-
mos-SP), não estava presente.
Esse foi um dos pontos que pe-
saram a favor do adiamento.
A derrubada do “distritão” re-

sultou de um acordo entre 15
partidos. Essa modalidade elei-
toral beneficiaria os candidatos
mais votados, sem levar em con-

ta os votos dados aos partidos,
como acontece no atual sistema
proporcional. O “distritão” é
muito criticado por políticos e
especialistas, que o associam ao
enfraquecimento dos partidos e
ao favorecimento a celebrida-
des e postulantes já em exercí-
cio domandato.
Pelo acordo, o “distritão” se-

ria rejeitado, mas voltariam as
coligações para cargos propor-

cionais, que haviam sido extin-
tas pelo Congresso em 2017. Pa-
ra os críticos, essas alianças par-
tidárias favorecem os chamados
partidos de aluguel e alianças
entre políticos semqualquer afi-
nidade ideológica.
Apenas setepartidosnãoade-

riram ao acordo: PSD, PSol, No-
vo, Cidadania, PV, Rede e PDT.
Na retomada da sessão, ontem,
líderes dessas siglas reafirma-

ram que o “distritão” e as coliga-
ções não fortalecem o sistema
político-eleitoral.
Quanto às eleições para presi-

dente, governador e prefeito, o
texto original da PEC previa o
fim do segundo turno a partir de
2024. No modelo proposto pela
relatora, o eleitor escolheria até
cinco candidatos, em ordem de-
crescente de preferência. Seria
considerado eleito o candidato

que obtivesse amaioria absoluta
das primeiras escolhas dos elei-
tores, não computados os votos
embranco e os nulos.
Ontem, porém, o plenário

aprovou umdestaque apresenta-
dopelo PTpela retirada desse dis-
positivo e amanutenção das elei-
çõesmajoritárias na forma como
são realizadas atualmente, ematé
dois turnos. O destaque foi apro-
vadopor388votos a36.

Mulheres

Os deputados aprovaram,
também, o dispositivo da PEC
que prevê a contagem em do-
bro dos votos dados pelos elei-
tores a mulheres e a pessoas
negras. Esse mecanismo, válido
entre os anos de 2022 a 2023,
serve apenas para o cálculo das
verbas que cada partido rece-
berá do Fundo Eleitoral, e não
para efeito da eleição da candi-
data ou candidato.
A deputada Gleisi Hoffmann

(PR), presidente nacional do PT,
comemorou a decisão. “Os votos
dados a candidatas mulheres ou
a candidatos negros para a Câ-
mara dosDeputados nas eleições
de 2022 a 2030 serão contados
emdobro. Grande incentivo para
que os partidos lancem cada vez
mais candidaturas negras e femi-
ninas. Aprovamos agora”, frisou,
pelas redes sociais.
Outra mudança importante

aprovadapelos deputados é sobre
a data de posse de presidentes e
governadores. A partir das elei-
ções de 2026,mudará de 1º de ja-
neiro para 5 e 6 domesmomês,
respectivamente.
Após a aprovação da reforma

política em segundo turno naCâ-
mara, a PEC seguirá para a análise
do Senado, onde, se não for chan-
celada até 2 de outubro, não vale-
ráparaas eleiçõesde2022.

Odestaque que pedia a retirada do dispositivo abolindo o segundo turno nas eleições foi aprovado por 388 votos a 36

Vejo uma
tendência, no
Senado, de
estabelecer que
as eleições de
2022 tenhamque
se dar comas
mesmas regras
impostas coma
reformade 2017”

Rodrigo Pacheco,
presidente do Senado

Pacheco vê retrocesso

Número de votos
obtidos pelo texto.
Houve 119 contra

304

Cleia Viana/Camara dos Deputados
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Bolsonaro investigado
por vazar inquérito
» RENATO SOUZA
» AUGUSTO FERNANDES

O
ministro Alexandre de
Moraes, do SupremoTri-
bunal Federal (STF), aca-
tou notícia-crime apre-

sentada pelo Tribunal Superior
Eleitoral (TSE) e determinou a
abertura de inquérito contra o
presidente Jair Bolsonaro por ter
publicado, em redes sociais, do-
cumentos sigilosos que integram
uma apuração emandamento na
Polícia Federal. O magistrado
também incluiu como investiga-
do o deputado Filipe Barros (PSL-
PR) e o delegado que conduzia as
diligências na corporação,Victor
Neves Feitosa Campos. Os três
responderãono inquéritodas fake
news, sob relatoriadomagistrado.
Moraes também determinou

que o delegado Victor Campos
seja afastado da condução do
inquérito, que investiga acessos
indevidos ao código-fonte da
urna eletrônica. Ele decidiu, ain-
da, que as empresas de redes so-
ciais, comoFacebooke Instagram,
devem remover das suas platafor-
masos conteúdosdo inquérito.
SegundoMoraes, os vazamen-

tos podem caracterizar crime de
“divulgaçãode segredocompoten-
cial prejuízo para a administração
pública”. Paraomagistrado, a atitu-
dedeBolsonarotevecomoobjetivo
reforçar informações falsas sobre
fraudesnaseleições,discursoqueo
presidente intensificounasúltimas
semanas, semapresentarprovas.
“Diante desses fatos e levando

emconsideraçãoqueadivulgação
de dados de inquérito sigiloso da
Polícia Federal pelo presidente da
República, através de perfis verifi-
cadosnas redes sociais, teria o ob-
jetivode expandir anarrativa frau-
dulentaque se estabelece contra o
processo eleitoral brasileiro, com
objetivo de tumultuá-lo, dificultá-
lo, frustrá-lo ou impedi-lo, atri-
buindo-lhe, semquaisquer provas
ou indícios, caráterduvidosoacer-
ca de sua lisura, revela-se impres-
cindível a adoçãodemedidas que
elucidemos fatos investigados, es-
pecialmente noque diz respeito à
divulgação de inquérito sigiloso,
quecontribuiparaadisseminação
das notícias fraudulentas sobre as
condutas dosministros do Supre-
mo Tribunal Federal e do TSE e
contra o sistema de votação no
Brasil”, escreveu.
Conforme a decisão, Filipe

Barros e o delegadoVictor Cam-
pos devem ser ouvidos sobre o
caso. O integrante da PF também
deve sofrer processo administra-

ELEIÇÕES /Ministro do STF, Moraes abre apuração contra o presidente, que
divulgou informações sigilosas da PF sobre invasão ao sistema eleitoral em 2018

Númerode inquéritosemque
Bolsonaroé investigadonoSTF:
suposta interferêncianaPF,

suspeitadeprevaricaçãonocasoda
compradavacinaCovaxin, ataques
aosistemaeleitoral evazamentode

investigaçãosigilosadaPF
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Veja o que definiu oTSEpara aumentar a transparência do sistemaeleitoral

CCóóddiiggooss--ffoonnttee—os programas inseridos na urna para permitir a votação e a
totalização dos votos serão abertos aos partidos e técnicos das legendas a partir
de 1º de outubro deste ano, com seis meses de antecedência do prazo legal.
Agora, as legendas terão um ano para avaliar os softwares que rodam no
aparelho. A elaboração dos programas é o único momento em que há
manipulação humana nos sistemas eleitorais. Por isso, Barroso convidou as
agremiações a participarem do processo desde o início.

IInnsseemmiinnaaççããoo ddooss pprrooggrraammaass — os partidos foram convidados a participar
da inseminação dos programas da urna. O objetivo, segundo Barroso, é
verificar se os softwares inseridos são os mesmos que foram assinados
digitalmente e lacrados.

TTeessttee ddee IInntteeggrriiddaaddee—está sendo feito um estudo, pela Secretaria de
Tecnologia da Informação do TSE, para aumentar o número de urnas que são
auditadas de forma independente durante o Teste de Integridade. O
procedimento consiste no sorteio, na véspera da eleição, de 100 urnas aleatórias
que serão utilizadas para coletar o voto dos eleitores em cédulas de papel, com
o correspondente registro na urna eletrônica, em ambiente controlado e
filmado por câmeras.

CCoommiissssããoo eexxtteerrnnaa ddee ttrraannssppaarrêênncciiaa—criação de uma comissão externa com
membros da sociedade civil e instituições públicas para fiscalizar e acompanhar
de perto o funcionamento do sistema eleitoral. De acordo com Barroso, o grupo
terá livre acesso a pessoas e equipamentos da Corte para ajudar no planejamento
demedidas de transparência e auditar cada etapa do processo eleitoral. Farão
parte da comissão professores da área de computação da Universidade de São
Paulo (USP), Universidade de Campinas (Unicamp) e Universidade Federal de
Pernambuco (UFPE), além de integrantes das entidades Transparência Eleitoral
Brasil, Instituto de Tecnologia e Sociedade (ITS) e Open Knowledge Brasil (OKBR).
Instituições como Tribunal de Contas da União (TCU), Ministério Público Eleitoral
(MPE), Congresso Nacional, Ordem dos Advogados do Brasil (OAB), Polícia
Federal (PF) e Forças Armadas também terão representantes.

FFoonnttee:: TSE

Asmedidas

O ministro Alexandre de
Moraes, do STF, pediu que o
Tribunal Superior Eleitoral (TSE)
investigue a participação do
ministro da Justiça, Anderson
Torres, na transmissão ao vivo
feita pelo presidente Jair
Bolsonaro, no último dia 29,
para questionar a segurança
das urnas eletrônicas. O pedido
foi encaminhado, na terça-feira,
ao gabinete do ministro Luís
Felipe Salomão, corregedor do
TSE. O objetivo é apurar se
Torres fez propaganda eleitoral
antecipada. Isso porque Torres é
cotado para disputar o governo
do Distrito Federal nas eleições
do ano que vem.

AndersonTorres
namiradeMoraes

T
odas as vezes que se discutem reformas eleitorais na
Câmara, o que determina o seu desfecho são os cálcu-
los eleitorais damaioria dos deputados, empenhados
na própria sobrevivência, muitomais do que os proje-

tos partidários. Não são as contas do Palácio do Planalto nem
dos donos dos partidos, ainda que controlem os recursos fi-
nanceiros das legendas. É como naquela fábula já citada algu-
mas vezes: “Não se convida os perus para participar da ceia de
Natal, eles sabemque vãomorrer”.
Talvez seja essa a explicação da resiliência das eleições pro-

porcionais e das dificuldades para acabar com as coligações
proporcionais, aprovadas na noite de quarta-feira. Ontem,
mais umadecisão importante foi tomada: a criaçãodas federa-
ções partidárias.
Nesse desfecho, um personagemmuito importante foi o

presidente da Câmara, Arthur Lira (PP-AL), quemanobrou nas
votações para impedir a aprovação doDistritão, que seria uma
solução radical para salvar osmandatos damaioria dos atuais
deputados. Amoeda de troca foi a volta das coligações propor-
cionais, que haviam sido proibidas na reforma eleitoral passa-
da, apesar de terem sido testadas nas eleições municipais de
2020. Às vésperas do ano eleitoral, a maioria dos deputados
voltou do recesso legislativo convicta de que não conseguiria
votos de legenda suficientes para se reeleger, mesmo estando
entre os mais vota-
dos e com o balaio
cheio de emendas
parlamentares.
A expressão “Ma-

teus, primeiro os
teus”, de origem bí-
blica, parece termo-
bilizado Lira. A pres-
são de sua base para
derrubar a proibi-
ção das coligações
foi irresistível. Usa-
da como derivação
popular, por causa
da rima, a expressão
faz todo o sentido.
Cobrador de impos-
tos em Cafarnaum,
na Judeia, pelo fato
de ser judeu e servir
aos romanos, Ma-
teus sofria muita
hostilidade. O con-
selho de Jesus ao discípulo teria sido o seguinte: “Hipócrita! Ti-
ra primeiro a trave do teu olho e, então, poderás ver com clare-
za para tirar o cisco do olho de teu irmão”. Trocando emmiú-
dos, o presidente da Câmara sabe que precisa liderar a Casa. A
maioria de seus aliados está em risco eleitoral. A saída foi apro-
var a federação de partidos, para facilitar amontagemdas cha-
pas de candidatos a deputados federais.
Aprovado por 304 votos a 119, o projeto de lei agora vai à

sanção. Permite aduasoumais legendas seunirememuma fe-
deração partidária e atuarem demaneira uniforme em todo o
país. O texto já tem aval do Senado e segue para o presidente
Jair Bolsonaro. Se não houver vetos, a federação de partidos
permitirá a união de siglas com afinidade ideológica e progra-
mática, sem que seja necessário fundir os diretórios. A regra
deve ajudar partidosmenores a alcançar a chamada “cláusula
de barreira”, criada para extinguir legendas que não tenham
umdesempenhomínimoa cada eleição.

Montagemde chapas

Com isso, a cláusula de barreira seria calculada para a fede-
raçãocomoumtodo, enãopara cadapartido individualmente.
Entretanto, uma vez constituída a federação, os partidos a ela
filiados deverão permanecer juntos por pelo menos quatro
anos. Após registradanoTribunal Superior Eleitoral (TSE), a fe-
deração atuará como se fosse uma única agremiação partidá-
ria. Ou seja: seguirá asmesmas regras que regem o funciona-
mento parlamentar e a fidelidade partidária; os partidos terão
a identidadeeaautonomiapreservados; e a aliança terá abran-
gência nacional.
A ideiade acabar comas coligaçõespartidárias,mantendoa

cláusula de barreira, para reduzir o número de partidos, tem
amplo apoio na opinião pública e nosmeios acadêmicos, mas
esbarrana realidade eleitoral dos estados, nosquais houve am-
pla fragmentação nas eleições municipais. Os grandes parti-
dos, commuitos recursos, e os governadores, principalmente,
passariam a dar todas as cartas na montagem das chapas. A
realidade eleitoral nos estados, porém, foimais forte. Está sen-
dodifícilmontar as chapas completas, devidoànecessidadede
grande número de candidatos,mesmonos grandes partidos. A
vantagem estratégica daqueles que já temmandato, devido
aos recursos do fundo eleitoral e às emendas parlamentares,
espanta os candidatos competitivos, que não queremdisputar
umaeleição semparidade demeios.
Veio daí a rebelião dos perus. Ninguémquermorrer de vés-

pera já tendomandato.

Ninguémmorre
de véspera

Nas
entrelinhas
por Luiz Carlos Azedo
luizazedo.df@dabr.com.br

Às vésperas do ano
eleitoral, a maioria
dos deputados
voltou do recesso
legislativo convicta
de que não
conseguiria votos
de legenda
suficientes para se
reeleger

Mais transparência
para urnas eletrônicas
O presidente do Tribunal Su-

perior Eleitoral (TSE), Luís Ro-
berto Barroso, anunciou novas
medidas para aumentar a trans-
parência das urnas eletrônicas e
do sistema eleitoral. De acordo
comoministro, o acesso ao códi-
go-fonte, usado no pleito, será
permitido a partir de outubro
deste ano, ou seja, seismeses an-
tes do prazo legal. Além disso, se-
rá criada uma comissão externa
para acompanhar o processo de
votação. Nesse grupo estarão re-
presentantes de partidos políti-
cos, pesquisadores e integrantes
das Forças Armadas.
Asmedidas(vejaquadro)ocor-

rem após a Câmara rejeitar a pro-
postaquepretendia instituir o vo-
to impresso. Barroso alertou, nas
últimas semanas, que o retorno
da cédula de papel, paralelo ao
eletrônico, representaria a volta
de fraudes e irregularidades cons-
tatadasnasdécadaspassadas.
“Não há como fraudar o pro-

grama, uma vez lacrado. E nós
queremos fazer isso comaparti-
cipação e na frente de todos os
partidos políticos, além do Mi-
nistério Público e da Polícia Fe-
deral, que já participam nor-

malmente desse momento”, fri-
sou omagistrado.
A Polícia Federal, oMinistério

Público e as Forças Armadas já
atuavam na fiscalização, logísti-
ca e segurançadaseleições.“Não
vinham participando (os parti-
dos) porque confiam e, agora,
deveriam participar simples-
mente para eliminar a narrativa
falsa de que as coisas não são
transparentes”, enfatizou.
As ações tomadas para au-

mentar a transparência, de acor-
do como presidente da Corte, vi-
sam destacar a lisura do proces-
so, mas, conforme frisou, alguns
agemde formadolosa, comoob-
jetivo de colocar a eleição emdú-
vida. “Para a má-fé, nós não te-
mossolução.Combatemosoódio
e os ataques descontrolados com
amor ao Brasil, verdade, transpa-
rência, educação e respeito ao
próximo, porque este é opaís que
nós queremos”, completou.
Mais tarde, nas redes sociais,

Barroso publicou: “No início da
sessão, expliquei às pessoas de
boa-fé que o TSE é contra o vo-
to impresso porque ele faria
mal à democracia e ao sistema
eleitoral”. (RS)

passou despercebida peloTSE. Ele
acusou aCorte de ter apagado ves-
tígios que provariama invasão aos
sistemasdigitaisdo tribunaledisse
que o inquérito não deveria estar
há tanto temposemumasolução.
Alémdisso, Bolsonaro disparou

contraMoraes pela abertura da in-
vestigação.“Quando seria concluí-
doesseprocesso, seeuficassequie-
to aqui?Não ia ser concluído nun-
ca. Afastar delegado?Quer intimi-
dar quem? De onde a gentemais
esperaquevenhamexemplos, vem
truculência,ameaças.Outro inqué-
ritodo fimdomundo”, afirmou.
Bolsonaro também sustentou

que a invasão criminosa teria sido
financiada por partidos de es-
querda e que os hackers agiram
para tirar 12milhões de votos ob-
tidos por ele no segundo turno. O
presidente, no entanto, admitiu
não terprovasdas acusações.
“A história que chega para a

gente era dequeo acordo comes-
ses hackers seria dedesviar 12mi-
lhõesdevotosdocandidatoBolso-
naro.Nãotenhoprovasenãoseise
é verdade. É história que estamos
apurando.Mas esses 12milhões
de votosnão foramsuficientes pa-
raooutro ladovencer”, afirmou.
Segundo ele, como o suposto

desvio dos votos não funcionou
paraqueFernandoHaddad (PT)o
derrotasse,aoposição,então, teria
dado calote nos hackers. Dessa
forma, segundoBolsonaro, o gru-
po criminoso teria decidido reve-
lar, ainda em 2018, como invadi-
ramos sistemasdoTSE.

Pedido

O pedido de investigação foi
apresentado ao STF na
segunda-feira. No ofício, os
ministros do TSE pediram que
Bolsonaro seja investigado “por
possível conduta criminosa
referente à divulgação indevida
de informações sigilosas ou
reservadas do Tribunal Superior
Eleitoral, com potencial prejuízo
para a administração pública”.

Defesa doTSE

O inquérito, até então sigiloso,
da Polícia Federal revela acesso
de hackers à programação de
urnas eletrônicas, em 2018.
Após a divulgação de dados da
investigação, pelo presidente
Jair Bolsonaro, o Tribunal
Superior Eleitoral (TSE) emitiu
nota para destacar que o caso
foi amplamente divulgado à
época e não representou
qualquer risco à integridade
daquelas eleições.

Moraes: ação pode caracterizar “divulgação de segredo compotencial prejuízo para a administração pública”

Rosinei Coutinho/SCO/STF - 6/2/20

tivo, que pode resultar em expul-
são do serviço público.

Novosataques

Mesmo incluído emmais um
inquérito, Bolsonaro não retroce-
deu. Em live nas redes sociais, on-
temànoite, voltou a citar a investi-
gação da PF e alegou que a ação
criminosa dos hackers em 2018
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Alta tensão

A decisão do ministro Alexandre de Moraes, do Supremo Tribunal Federal (STF), de abrir um novo
inquérito contra Jair Bolsonaro por vazar inquérito sigiloso da Polícia Federal e, ainda, afastar o
delegado responsável pela investigação, fará com que o presidente retome com força o discurso do
voto impresso. O ensaio já foi feito na live desta semana, em que ele foi incisivo ao dizer que é
preciso ter eleições limpas e auditáveis. De quebra, Bolsonaro ainda coloca os militares em suas
manobras ao dizer, em solenidade, que as Forças Armadas dão “apoio total às decisões do

presidente para o bem da sua nação”.

» » »

A avaliação dos políticos é a de que a derrota do voto impresso foi apenas um quebra-molas,
incapaz de parar o presidente ou arrefecer o ânimo de seus apoiadores. Daqui até as eleições, a

tensão só tende a aumentar.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

Quemganha/Quemnão temmotivos
para reclamar da quedadoDistritão é o
deputadoEduardoBolsonaro (PSL-SP).
Detentor de umcaminhãode votos na
eleição passada, ele traz pelomenos
mais dois do seupartido. Inclusive, não
participouda votação, pois estava nos
EstadosUnidos, ao ladode Steve
Bannon, emeventonoqual não
faltaramcríticas àmídia, à urna
eletrônica e acusações de que
Bolsonaro vai vencer e corre o risco de
ser“roubado” pelas urnas eletrônicas.

Eagora,Queiroga?/Oministro da
Saúde,MarceloQueiroga, não foi
consultado a respeito do anúncio feito
pelo cerimonial doPlanalto sobre ouso
opcional demáscaras na solenidade
militar de ontem. Para quem
recomendaousodemáscaras, ouvir
isso na“casa do chefe” é dose.

Paulo Guedes elogiou/Oministro
da Cidadania, João Roma, conseguiu
algo raro para um político da equipe
de Bolsonaro: um elogio doministro
da Economia, Paulo Guedes. Ele ficou
eufórico com a reportagem da
Bloomberg, que citou Roma como o
responsável por estancar a queda da
Bolsa com uma entrevista sobre o
Auxílio Brasil não comprometer o
teto de gastos.

Brunoéde
todos/O
presidente do
PSDB, Bruno
Araújo (foto),
tem feito um
discurso
padrãopara
os tucanos
quedisputarão
as prévias de
novembro,
para escolha
do candidato dopartido a presidente
daRepública. A todos trata como“o
nomedoPSDB”.Melhor assim.

RicardoBarros,
o indemissível...

Até aqui, a avaliação dos
governistas foi a de que o líder do
governonaCâmara, RicardoBarros
(PP-PR), ganhouumpassaporte
para permanecer no cargo. Afinal, se
Bolsonaro demiti-lo, terá dado
respaldo àCPI daCovid, colegiado
que ele despreza. Emsegundo lugar,
há dentro do governoquem tenha
gostadodanarrativa de que a
comissão de inquérito atrapalha a
compra de vacinas.

... que deu a senha

Aexpectativadosbolsonaristas é
adequeodiscursodeBarros sobre
as vacinaspoderá ser repetidonas
redes sociais, ambienteondemuitos
falamepouquíssimosescutam.Ali, a
verdade invariavelmente seperde
emmeioaumasaraivadadeversões.

Hora de prestar contas

Os integrantes da CPI querem
centrar fogo na prestação de contas
do que já foi apurado. Senadores
consideramnão dá para perder
espaço diante da descoberta de
uma nebulosa operação para
compra de vacinas.

Aposta política

Osdeputados votarama favor da
federaçãodepartidos para as
eleições de 2022, porque têm
convicçãode que o Senado retirará
da PECda reformapolítica a volta
das coligações para as eleições
proporcionais, deputados federais,
estaduais e vereadores.
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+ Benefícios + Melhorias + Avanços

Mais pela infraestrutura, saúde, educação
e também pela economia do DF.

COM O SEU IPTU
O GDF FAZ MAIS.

Acesse com

a câmera

do celular:

Bolsonaro exige adesão das FAs
PODER/Presidentequerdemilitares “apoio totalàsdecisõesdopresidenteparaobemdasuanação”eque tenhamfunçãomoderadora

» INGRID SOARES

O
presidente Jair Bolsona-
ro afirmou, ontem, que
as Forças Armadas são
um“podermoderador” e

que devem “apoio total às deci-
sões do presidente para o bemda
sua nação”. A afirmação foi feita
durante cerimônia de cumpri-
mento aos oficiais-generais re-
cém-promovidos, no Palácio do
Planalto, emmais um episódio
no qual exigiu a adesão incondi-
cional de Exército, Marinha e Ae-
ronáutica ao atual governo. Há
meses, o presidente e militares
que ocupam cargos no governo
promovemdemonstrações de in-
timidação aos demais Poderes da
República — como o desfile de
blindados pela Esplanada dos
Ministérios no mesmo dia em
que se votaria a Proposta de
Emenda Constitucional (PEC) do
voto impresso, que foi rejeitada
pelaCâmara dosDeputados.

“Nas mãos das Forças Arma-
das, o poder moderador. Nas
mãos das Forças Armadas, a cer-
teza de garantia da nossa liberda-
de,danossademocraciaeoapoio
total às decisões do presidente
para obemda suanação. Sempre
costumo dizer que, talvez, pela
primeira vez, tenhamos no Brasil
um governo que acredita em
Deus, que respeita seusmilitares,
que defende a família e deve leal-
dade ao seu povo. Creio eu ser a
base para o sucesso de todos nós,
210milhões de brasileiros”, disse
Bolsonaro aosmilitares.
Contudo, uma decisão do pre-

sidente do SupremoTribunal Fe-
deral (STF), Luiz Fux, na AçãoDi-
reta de Inconstitucionalidade
(ADI) 6.457, de junho de 2020,
ressalta que as Forças são órgãos
de Estado e não de governo. Res-
salta, também, que amissão ins-
titucional dosmilitares na defesa
da Pátria, na garantia dos pode-
res constitucionais e na garantia

da lei e da ordemnão acomoda o
exercício de poder moderador
entre os três Poderes.

Máscara opcional

Mas as falas de Bolsonaro não
foram o únicomomento de des-
respeito à lei no evento noPlanal-
to. Comapresençademais de 100
pessoas, o mestre de cerimônia
anunciou que o uso demáscara
era “opcional”—algo que é obri-
gatório noDistrito Federal. Além
de Bolsonaro, não utilizavam a
proteçãoosministrosAugustoHe-
leno (GabinetedeSegurança Insti-
tucional),BragaNetto(Defesa),Ci-
ro Nogueira (Casa Civil), Luís
EduardoRamos (Secretaria-Geral
da Presidência) e o general Paulo
Sérgio (comandante do Exército).
Já a primeira-damaMichelle Bol-
sonaro, a mulher do vice-presi-
denteHamiltonMourão,Paula,ea
ministra Flávia Arruda (Secretaria
deGoverno)usavamaproteção. Bolsonaro, BragaNetto e Paulo Sergio ignoraramobrigatoriedade do uso demáscaras, comodetermina oGDF

Fabio Rodrigues Pozzebom/Agencia Brasil/EBCO

Marcos Corrêa/PR - 13/11/17
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SOCIEDADE
Ministro Paulo Guedes justifica na Câmara o veto do governo à destinação de recursos para conexão on-line no ensino público.
Segundo ele, não havia estimativa de impacto orçamentário e financeiro. R$ 3,5 bilhões estavam previstos como investimento

Lei de responsabilidade
emperra internet escolar
» MARIA EDUARDA CARDIM

D
e po i s do ministro da
Educação,MiltonRibeiro,
explicar que o governo fe-
deral temoutras priorida-

des para justificar o veto à Lei
14.172— a Lei da Conectividade,
que garante internet e aparelhos
de acesso a estudantes e profes-
sores de escolas públicas—, on-
tem foi a vez doministro da Eco-
nomia, Paulo Guedes, esclarecer
oquemotivouo impedimentoda
sanção da lei. Durante audiência
pública na Comissão da Educa-
ção, disse aos deputados federais
que não tem como aprovar e
cumprir a Lei da Conectividade
sem cometer crime de responsa-
bilidade fiscal.
Guedes alegou que o veto à lei

não foi motivado por questão de
mérito, mas por razões “técnico-
jurídicas”, já que sua pasta se li-
mita a cumprir a lei orçamentá-
ria. “As razões (para o veto) eram
técnico-jurídicas e nunca foi
questão de mérito. Existe uma
lei de responsabilidade e exis-
tem requisitos de lei orçamentá-
ria. Nós não podemos cometer
um crime de responsabilidade
fiscal. Eu sou obrigado, isso não
é uma questão de escolha pes-
soal. O Ministério da Economia
nãocortaprogramadeninguém.
Ele se limita a cumprir a lei orça-
mentária”, explicou.
A Lei 14.172, que destinaria R$

3,5 bilhões para estados emuni-
cípios a fim de garantir internet
gratuita para as escolas públicas,
foi aprovada no Congresso no
início deste ano, mas, logo de-

Existe uma lei de
responsabilidade
e existem
requisitos de lei
orçamentária. Isso
não é uma
questão de
escolha pessoal. O
Ministério da
Economia não
corta programade
ninguém. Ele se
limita a cumprir a
lei orçamentária”

PauloGuedes,ministro da
Economia

PANDEMIA

Infectologistas afirmam que
as crianças continuam sendo um
público menos afetado pela co-
vid-19 no Brasil. Para os especia-
listas, não está claro se a variante
Delta do novo coronavírus ga-
nharátantoespaçoporaqui.Mas,
mesmo que ganhe, afirmam que
não há indícios de que bebês,
meninosemeninas ficarãodoen-
tes commaior gravidadepor cau-
sa danova cepa.
“A Delta não tem

nenhuma predileção
por crianças”, diz Re-
nato Kfouri, presi-
dente do Departa-
mento Científico de
Imunizações da So-
ciedade Brasileira de
Pediatria (SBP). Ele
afirma ser natural
que, em um cenário
de aumento de casos
da covid-19, como
ocorre nos Estados Unidos, as
pessoas não imunizadas repre-
sentem uma fatia maior do total
de internados.
No Brasil, um estudo da Fun-

dação Oswaldo Cruz (Fiocruz)
demonstrou tendência de au-
mento de hospitalizações de
crianças de zero a nove anos por
Síndrome Respiratória Aguda
Grave (SRAG) com teste positivo
para a covid-19 nos estados do
Rio de Janeiro e de São Paulo,
nas últimas semanas. Para o
pesquisador Leonardo Bastos,
do Programa de Computação
Científica da Fiocruz, porém,

esse crescimento não tem rela-
ção com aDelta.
“Ahipótese édequeparte des-

sas hospitalizações é de crianças
que estão sendo internadas por
outras causas, mas que também
estão com covid”, explicou Bas-
tos. Por essa linha de interpreta-
ção, bebês, meninos e meninas
chegamaohospital comdoenças
respiratórias relacionadas a ou-
tras infecções que circulam no

inverno, mas, quando
são testadas para o no-
vo coronavírus, os exa-
mes detectam a doen-
ça. Os dados são uma
projeção com base no
Sistema de Informa-
ções deVigilância Epi-
demiológica da Fiocruz
(Sivep-Gripe), do Mi-
nistério da Saúde.

Viroses infantis

O fato de que não houve au-
mento de internações na faixa
etária de 10 a 19 anos—que tam-
bémnão está vacinada— reforça
a tese de que a causa das interna-
ções são os vírus típicos da infân-
cia,queacometemosmaisnovos.
O inverno deste ano tem caracte-
rísticas diferentes: além das tem-
peraturas mais baixas, também
caiu o isolamento social, o que
contribui para a disseminação de
doençasvirais, deummodogeral.
“O grau de exposição neste in-

verno émaior. As crianças agora
estão circulando, vendo o avô, o

tio. E algumas estão em aula pre-
sencial”, disse Bastos. A pesquisa
da Fiocruz identificou que o nú-
mero de óbitos de crianças por
covid-19 continua baixo — no
Brasil, representa 0,3%do total de
mortes. Dados da Secretaria de
Saúde de São Paulo indicam que
não houve aumento de interna-
ções de zero a nove anos na capi-
tal. Segundo a pasta, emmaio fo-

ParaGuedes, umada formas de fornecer internet à rede pública seria incluí-la no pacote de serviços das empresas que disputarão o leilão do 5G

pois, recebeu o veto do presiden-
te Jair Bolsonaro sob a justificati-
va de que não apresentava esti-
mativa do respectivo impacto or-
çamentário e financeiro. No en-
tanto, o Parlamento derrubou o
vetoem1ºde junhoea lei foi pro-
mulgada pela Presidência da Re-
pública em11de junho.
Ainda na busca da suspensão

da lei, o Poder Executivo entrou
comumaAçãoDiretade Inconsti-
tucionalidade (Adin) no Supremo

Tribunal Federal (STF). A Corte
não suspendeua lei,mas ampliou
oprazodecumprimentodopaga-
mentoaté a semanapassada.
Só que isso ainda não foi feito.

Para ganhar mais tempo, Bolso-
naro publicou aMedida Provisó-
ria (MP) 1.060, que retira o prazo
de 30 dias, após a publicação da
lei, para que a União repasse os
R$ 3,5 bilhões aos estados emu-
nicípios. Amedida também sus-
pendeu a exigência de transfe-

rência em uma única parcela. A
MP foi publicada em edição ex-
traordinária doDiário Oficial da
União (DOU)noúltimodia 4.

Prazo estendido

AMP entrou em vigor a partir
domomentodapublicação,mas,
para ter validade, precisa ser
aprovada pelo Congresso em até
quatro meses. Guedes avaliou a
medida como uma maneira de

se ganhar tempo “até que seja
encontrada essa fonte” de recur-
sos e, assim, o governo possa li-
berar os R$ 3,5 bilhões aos esta-
dos emunicípios.
Como possível saída, Guedes

afirmou que vê oportunidade no
leilão do 5G para incluir a oferta
de internet gratuita para escolas
públicas.MasapresidentedaCo-
missão da Educação, deputada
Professora Dorinha Seabra Re-
zende (DEM-TO), alertou que o

edital do leilão não garante aces-
sibilidade de internet às escolas
públicas. Além disso, a deputada
informou que oministro das Co-
municações, Fábio Faria, disse
não ser possível fazer a alteração
sugerida por Guedes neste mo-
mento porque atrasaria o anda-
mento do processo. Para ela, é
necessário que sejam feitos com-
promissos claros para a conecti-
vidade de escolas públicas no
edital do leilão do 5G.

Delta não puxou o aumento na internação de crianças comSRAGe covid

6,9 milhões
de doses
estocadas

O Ministério da Saúde pos-
sui 6,9 milhões de doses das
vacinas da Pfizer e da Corona-
vac contra covid-19 paralisa-
das no centro de distribuição
da pasta, que fica localizado vi-
zinho ao aeroporto de Guaru-
lhos, em São Paulo. A pasta pre-
tende determinar o envio de 3
milhões de doses a diferentes
estados do país a partir de ama-
nhã. Os 3,9 milhões restantes
ainda precisam do aval da
Agência Nacional de Vigilância
Sanitária (Anvisa).

OgovernadordoPiauí,Welling-
tonDias, que coordena o diálogo
dos estados sobre a pandemia do
coronavírus, conversou com o
ministrodaSaúde,MarceloQuei-
roga, e foi informado sobre a
quantidade em estoque e a pers-
pectiva de liberação. “(Queiroga)
disse que chegou a 6,9 milhões
de doses (parados no centro de
distribuição) e que conseguiu
cumprir a regra de autorização
sobre qualidade. Vai distribuir 3
milhões e falta esta autorização
(da Anvisa) para liberar 3,9 mi-
lhões”, afirmou.

Por causa da falta de injeções,
o prefeito do Rio de Janeiro,
Eduardo Paes, decidiu suspender
ontem a vacinação por idade. E
torce pela chegada de novas do-
ses no fimde semana.

O atraso na distribuição das
vacinas foi motivo de um emba-
te entreQueiroga e o governador
de São Paulo, JoãoDoria, que em
entrevista chamou oministro de
mentiroso.

ram 108 internadas com a covid-
19na capital paulista,mas, em ju-
nho, caiu para 61 e, em julho, fi-
cou em 55. Os números se refe-
remàs redesprivada epública.
O Brasil tem poucos adoles-

centes vacinados— amaior par-
te dos estados ainda não chamou
todososadultospara tomarapri-
meira dose. Em São Paulo, a pre-
visão éde começar a vacinar ado-
lescentes ainda estemês. O Insti-
tuto Butantan pediu, em julho, à
Agência Nacional de Vigilância
Sanitária (Anvisa) para incluir
crianças e adolescentes de três a
17 anos na bula da CoronaVac,
desenvolvida em parceria com o

laboratório chinês Sinovac.
Segundo os especialistas, o

país precisa avançar na imuniza-
ção dos adultos para, posterior-
mente, alcançar as crianças e
adolescentes.Meninos emeninas
commenos de 12 anos só devem
tomar a vacina no ano que vem,
segundo projeção dos médicos
brasileiros. A previsão de avanço
da Delta por aqui coloca mais
pressão para a agilidade da vaci-
nação. “Temos de vacinar os pais,
avós, professores. Os casos de
surtos acometemmuitomais os
adultos”, salientou Francisco Iva-
nildo, infectologistaegerentemé-
dicodoSabaráHospital Infantil.

Criançascontinuamsendo
menosafetadaspelacovid

Dificuldades em
detectar sintomas

Durante a pandemia da covid-19, a
taxa de internação entre crianças
sempre foi a menor quando
comparada a de jovens, adultos e,
principalmente, idosos. Nos
hospitais de São Paulo, desde o
início da pandemia, não foram
registradasmais de 125
hospitalizações de crianças de zero e
nove anos. No Rio de Janeiro, as
internações de crianças damesma
idade não chegaram a 75 no total,
segundo dados da Fundação
Oswaldo Cruz (Fiocruz). Isso porque
há dificuldades em se contabilizar o
número de contaminados nessa
faixa etária, pois amaioria das
crianças é assintomática. Omédico
coordenador da emergência
pediátrica do Santa Lúcia, Alexandre
Nikolay, explicou que omeio de
contaminação das crianças é
intradomiciliar. “Os pais se
contaminam fora de casa e trazem o
vírus para dentro de casa”, explicou.

Washington Costa - ASCOM/ME

Minervino Junior/CB/D.A Press - 1/6/17
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Governolançaauxílio
com valor em aberto

Programa Auxílio Brasil, que deve substituir o Bolsa Família a partir de novembro, promete aumentar o benefício e integrar
políticas sociais para permitir a emancipação dos assistidos. Fontes de recursos, porém, ainda não estão asseguradas
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C
om o Auxílio Brasil, progra-
ma de transferência de ren-
da que deve substituir o Bol-
sa Família a partir de no-

vembro,o governo pretende fortale-
cer as políticas públicas voltadas à
população mais vulnerável e, ao
mesmo tempo, oferecer instrumen-
tos para que as pessoas ganhem
acesso ao mercado e trabalho e
maiorautonomia.Oprograma,po-
rém, nasce sem recursos definidos e
tambémnãose sabeo valordonovo
benefício. O presidente Jair Bolso-
naro promete aumentar em pelo
menos 50% o atual benefício médio
do Bolsa Família, de R$ 189, e a in-
tenção é ampliar em cerca de 1,5
milhão o total de famílias benefi-
ciadas. Além disso, o Auxílio Brasil
engloba nove benefícios diferentes.

O alcance desses objetivos de-
pende, entre outras medidas, da
aprovação da polêmica PEC dos
Precatórios, que adia por até 10
anos o pagamento de dívidas ju-
diciais da União. Segundo o mi-
nistro da Cidadania, João Roma,
o governo tem R$ 35 bilhões para
o programa em 2022, mas é preci-
so mais. O ministro foi o entrevis-
tado de ontem do CB.Poder, par-
ceria entre o Correio Braziliense e
a TV Brasília. Veja os principais
trechos da entrevista:

Oque o programaAuxílio Brasil
traz de diferente?

OAuxílio Brasil vem fortalecer
os programas de distribuição de
renda, e nós queremos ampliar o
número de beneficiários. E cada
vezmais, além de gerar proteção
à população em situação de vul-
nerabilidade, oferecer trilhas pa-
ra que esse cidadão busque sua
emancipação.

Por que hámuitos programas
dentro de umsó?
Oprograma tem novos ingre-

dientes e ferramentas, cujo foco é
justamente integrar políticas pú-
blicas que viabilizem a transfor-
mação social. O Alimenta Brasil
poderá fortalecer a agricultura fa-
miliar, no sentido de garantir a
comprade alimentos, destinando
os produtos àqueles que mais
precisam. No caso das pessoas
em áreas urbanas, o incentivo
ocorre por meio de empreende-
dorismo, microcrédito e educa-
ção financeira. Os auxílios Cientí-
fico e Esportivo visam assegurar
que aquele jovem que consiga se
destacar em tais quesitos receba
umauxílio que garanta igualdade
na disputa comoutros jovens, de
famíliasmais abastadas. Há, ain-
da, o Primeira Infância, voltado a
famílias com crianças de até três
anos; oComposiçãoFamiliar, que
atende jovens até 21 anos para
que completem a escolaridade; e
o Auxílio Criança Cidadã, direcio-
nado a famílias que não encon-
tremvagas emcrechespúblicas.

doismeses,noBenefíciodePres-
tação Continuada (BPC).

Quantaspessoasserãobeneficiadas?
Hoje, estão no programa cerca

de 14,6milhões.Vamosbuscar ze-
rar a fila, colocando aproximada-
mentemais 1,5milhão (que estão
na fila) depessoasnoprograma.

Esse reajuste depende da
aprovação daProposta de
Emenda àConstituição (PEC)
dosPrecatórios?
Naturalmente, a PEC interfere

nas finanças públicas e, portan-
to, no orçamento do governo fe-
deral para o próximo ano, uma
vez que os precatórios aumenta-
rammuito, sem a devida previsi-
bilidade. Então, a aprovação des-
sa PEC assegura recursos para o
fortalecimento dos programas
de assistência social.

Temempréstimo consignado
dentro doAuxílio Brasil?
Temos, sim, um quesito de

microcrédito namedida provisó-
ria, justamente para alcançar
brasileiros semacesso ao sistema
bancário. Esse grupo, muitas ve-
zes, está endividado e não conse-
gue crédito com juros mais bai-
xos. Podeaté vir a ser crédito con-
signado. Mas isso será regula-
mentadoposteriormente.

*Estagiário sob supervisão
deOdail Figueiredo

Quanto vai custar oAuxílio Brasil?
Atualmente, o tíquete médio

do programa é de R$ 189. O pre-
sidente Jair Bolsonaro já anun-
ciou que pretende dar um rea-
juste depelomenos 50%do valor
do benefício, mas amedida pro-
visória (MP 1061/21) não versa
sobre valores. Para o próximo
ano, já estão assegurados R$ 35
bilhões. Podemos chegar amais,
é a nossa expectativa. Mas den-
tro do teto de gastos, seguindo a

Lei de Responsabilidade Fiscal.

Para este ano já temovalor?
Para este ano, já temos recur-

sos assegurados, que são justa-
mentedoBolsaFamíliaexecutado
emparalelo com o auxílio emer-
gencial, inclusive a fimde tornar o
ticketmaior. Mas precisamos fa-
zer isso comoumadespesa conti-
nuada que aponte, também, para
o próximo ano. Portanto, é neces-
sário aguardar o envio da Lei de

DiretrizesOrçamentárias aoCon-
gressono final deagosto.

Ofoco,então,sãoasportasdesaída?
Exatamente, de modo a pro-

piciar a emancipação do cida-
dão. Inclusive, criamos o Auxílio
Inclusão, que viabiliza ao assis-
tenciado assinar a carteira de
trabalho sem perder os benefí-
cios e tendo, portanto, regras de
permanência mais claras. O
mesmo fizemos, há cerca de

Roma: direcionamentodeverbasparaoprogramavai respeitar tetodegastose responsabilidade fiscal

O relator do projeto de lei
2.337/21 da reforma do Imposto
de Renda, Celso Sabino (PSDB-
PA), fezmaisumaalteraçãonoseu
relatórionanoitedeontem.Ao to-
do, são, pelomenos, cinco versões
apresentadaspelodeputado.Des-
ta vez, ele reduziu o corte previsto

na alíquota do Imposto de Renda
dePessoas Jurídicas (IRPJ).
Empresas pagarão, em 2022,

6,5% no IRPJ e não haverá uma
redução para 5,5% em 2023, co-
mo previsto na versão protocola-
danaúltimaquarta-feira.Duran-
te as discussões do projeto, em

julho, Sabino chegou a apresen-
tar uma versão emque a alíquota
do IRPJ seria reduzida para 2,5%,
mas voltou atrás.
AmudançanaalíquotadaCon-

tribuição Social sobre Lucro Lí-
quido (CSLL), presente já na ver-
sãoanteriordorelatório, ficaman-

tida. Com isso, a CSLL, que hoje é
de 9%para as empresas emgeral,
passaa serde7,5% jáem2022.
Assim, a tributaçãonominal da

rendano casodas empresas passa
a ser de 24%. Isso, segundoo rela-
tor, está “em estrito alinhamento
aopraticadonoâmbitodaOrgani-
zaçãopara aCooperaçãoeDesen-
volvimento (OCDE)”. A tributação
de lucrosedividendosem20%fica
mantida,comaisençãonocasode
empresas com receita até R$ 4,8
milhões por ano, limitada a R$ 20
milpormêsporbeneficiário.
O relatormanteve, também, a

atualização na tabela do IR de
pessoas físicas, que prevê au-
mento da faixa de isenção dos at-
uais R$ 1,9mil para R$ 2,5mil. O
fim do desconto simplificado de
20% para aqueles que recebem
até R$ 40mil por ano (R$ 3,3 mil
mensais) também foimantido.
A nova versão do relatório foi

anunciada pelo próprio Sabino,
em sessão deliberativa extraordi-
nária na tarde de ontem. O texto
foi protocolado à noite, após o PL
2.337 ser retirado da pauta do
plenário da Câmara, onde estava
desde a semanapassada, quando

passou a tramitar em regime de
urgência.
O presidente da Câmara, Ar-

thur Lira (PP-AL), chegou a dizer
que o texto seria votado ontem,
masnãohouve acordo entre as li-
deranças dos partidos, que pro-
puseram que o tema volte a ser
discutido na próxima terça-feira.
Lira atendeu o pedido, mas criti-
cou os deputados. “Há ummo-
mento que não há como avançar,
não há como fazer”, disse. Ele
afirmou, ainda, que nunca será
possível chegar a um consenso
emmatéria tributária.

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press



Saque e troco por meio do Pix

INOVAÇÃO FINANCEIRA / Comerciantes deverão ser remunerados para oferecer aos clientes, nas lojas, as novasmodalidades
do sistemade transferência instantânea de recursos.Medida, segundo o presidente doBanco Central, deve ser adotada embreve
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R A P I D I N H A S

R$2,5
bilhões

foi o lucro líquidodaEletrobrasno segundo trimestre,
valor439%superior aoobtidonomesmoperíododo

anopassado.

NNaa iimmpprreessssiioonnaannttee vveelloocciiddaaddee
ddee ttrraannssffoorrmmaaççããoo ddaa iinnddúússttrriiaa
aalliimmeennttíícciiaa,, aass ccaarrnneess àà bbaassee
ddee ppllaannttaass nnããoo ssããoommaaiiss
nnoovviiddaaddee.. HHáá oouuttrraa iinnvveennççããoo
aaggoorraa:: hhaammbbúúrrgguueerreess ffeeiittooss ddee
ffuunnggooss.. AA tteennddêênncciiaa ggaannhhoouu
ffoorrççaa ccoomm aa aammeerriiccaannaa PPrriimmee
RRoooottss,, qquuee llaannççoouu nnoommeerrccaaddoo
hhaammbbúúrrgguueerreess ee ttiirraass ddee bbaaccoonn
ccrriiaaddooss aa ppaarrttiirr ddoo ffuunnggoo kkoojjii,,
uussaannddoo nnaa pprroodduuççããoo ddee ssaaqquuêê..

A preocupação com omeio
ambiente está em alta. Na
Bradesco Seguros, os
programas Descarte Ecológico e
Auto Reciclagem têm quebrado
recordes. Funciona assim: a
empresa busca na casa do
cliente utensílios descartados,
como geladeiras oumóveis. Em
2020, foram cerca de 14
toneladas. Em 2021, serão 17.

OO cciinneeaassttaa eessppaannhhooll PPeeddrroo
AAllmmooddóóvvaarr vveenncceeuu oo
IInnssttaaggrraamm.. NNooss úúllttiimmooss ddiiaass,, aa
rreeddee ssoocciiaall rreemmoovveeuu oo ppôôsstteerr
ddee sseeuu ffiillmmeemmaaiiss rreecceennttee,,
MMaaddrreess PPaarraalleellaass,, qquuee eexxiibbee oo
mmaammiilloo ddee uummaammuullhheerr
llaaccttaannttee,, ppoorr ccoonnttrraarriiaarr rreeggrraass
qquuee nnããoo ppeerrmmiitteemm nnuuddeezz..
AAppóóss pprrootteessttooss,, oo
IInnssttaaggrraamm vvoollttoouu aattrrááss ee
rreeccoonnhheecceeuu oo ““ccoonntteexxttoo
aarrttííssttiiccoo”” ddaa iimmaaggeemm..

A rede de academias
SmartFit comemorou o
prejuízo de R$ 161,2 milhões
no segundo trimestre. Como
assim? A explicação é óbvia: o
rombo diminuiu 36% em
relação ao mesmo período do
ano passado. Entre abril e
abril e junho de 2020, apenas
28% de suas unidades
estavam abertas. O índice
chegou a 84% em igual
intervalo de 2021.
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LucrodaViaVarejodobra,
masaçõesdespencam
Omundo dos investimentos tem algumas peculiaridades. Às vezes, o que

parece ser excelente para alguns é, na verdade, péssimo para outros. AVia, nova
denominação daViaVarejo, dona de marcas como Casas Bahia e Pontofrio (que
virou apenas Ponto na repaginação da empresa), aumentou seu lucro líquido em
103% no segundo trimestre em comparação com omesmo período de 2020,
alcançando R$ 132 milhões no período. Parece ótimo, certo? Não para o
mercado financeiro. Ontem, as ações da companhia fecharam o dia com queda
de 7%, levando pânico para novatos na Bolsa. O que explica o movimento?
Segundo analistas, os resultados foram bons, mas vieram abaixo dos
concorrentes diretos daVia, o que pode comprometer o desempenho da
empresa no longo prazo. As margens operacionais também não corresponderam
à expectativa. Seja como for, a decepção domercado foi suficiente para fazer as
ações da empresa desabarem.

CNI quer impulsionar inovação nas empresas

AConfederaçãoNacional da Indústria (CNI) definiu como uma de suas prioridades estimular a inovação
no Brasil. Uma iniciativa interessante foi a assinatura de uma parceria com a empresa israelense Sosa, que
mantémuma dasmaiores plataformas de inovação aberta domundo—ela reúne em seu portfólio 15mil
startups. A ideia é que as indústrias brasileiras tenham acesso a tecnologias de ponta e possam acessar projetos
internacionais. O Brasil investe apenas 1% do PIB em inovação.

Turismo reage e acelera recuperação

Muitos analistas disseramque o turismo brasileiro só retomaria os índices pré-pandemia em 2023. A julgar
pelo ritmo da recuperação, serámuito antes disso, provavelmente no início de 2022. Em junho, segundo dados
do IBGE, o setor cresceu 12% em relação amaio. Se a base comparativa for um ano atrás, a alta quase chegou a
100%%. O bomdesempenho foi liderado porMinas Gerais (avanço de 20%na passagemmensal) e Rio de
Janeiro (12%). Espera-se resultado aindamelhor nas viagens de fim de ano.

Nomundo das TVS,
sul-coreanosmandam
A saídadas fabricantes Sony ePanasonic do

mercadode aparelhosdeTVnoBrasil é péssima
paraopaís,masnão sedeve apenas à
conjuntura econômica.Na verdade, os
japonesesperderama supremacianaprodução
de televisores, fenômenoobservadoem
diversas partes domundo. Eles foram
superadospelos sul-coreanos, que têma
Samsung como líder global, com39%de
participaçãodemercado. A cada três aparelhos
vendidos atualmentenomundo, uméde
marca SamsungouLG, outra sul-coreana.

OBrasil preza
muito pelo regime
democrático.
Lutou-semuito por
ele. A democracia
de verdade é o
único sistemaque
vale a pena viver."
José RobertoMendonça de
Barros, economista, sócio da
MB Associados e ex-secretário
de Política Econômica

Setordeserviçosvolta
aonívelpré-pandemia

CONJUNTURA

Reprodução

» VERA BATISTA

Em junho, o volume de servi-
ços prestados no Brasil avançou
1,7% em relação amaio, acumu-
lando ganho de 4,4%nos últimos
trêsmeses. Com esse resultado, o
setor se recuperou frente ao pe-
ríodo pré-pandemia, ficando
2,4%acimade fevereirode2020, e

chegou ao patamarmais elevado
desde maio de 2016, de acordo
com a PesquisaMensal de Servi-
ços (PMS), do Instituto Brasileiro
de Geografia e Estatística (IBGE).
Em relação a junho de 2020, o se-
tor registrouaquarta taxapositiva
consecutiva ao avançar 21,1%.
Mesmo com a recuperação, os

serviços prestados às famílias

ainda operam 22,8% abaixo do
períodopré-pandemia.“Aindahá
algum receio da população em
consumir serviços dessa nature-
za, além das restrições de funcio-
namento em alguns estabeleci-
mentos”, explicou Rodrigo Lobo,
analista da pesquisa. Apesar dis-
so, o segmento mostra alguma
recuperação, jáque, emmarçode
2020, o tombo em relação a feve-
reiro havia sido de 32,1%, che-
gando a 61,8%, emabril.Mas, em
junho de 2021, alojamento e ali-
mentação impulsionaram os ser-
viços às famílias, com a terceira
alta consecutiva, de 40,3%, de-

pois de ter sofrido impacto nega-
tivo, emmarço (-28,0%), com o
isolamento social.
Serviços comomanicure, pe-

dicure, cabeleireiro ou barbeiro,
entre outros mais dependentes
da presença física dos clientes,
estão entre os quemais sofreram.
E isso se deve, de acordo com o
economista Cesar Bergo, sócio-
consultor da Corretora OpenIn-
vest, à falta de renda, aumento
dos índices de desemprego, infla-
ção persistente, demora do go-
verno em retomar o pagamento
do auxílio emergencial e à alta do
preço dos alimentos, além de

uma pequena interferência ne-
gativa da falta de insumos.
“É claro que as pessoas se vi-

ram, tentam atender em casa,
mas o dinheiro não entrou no
bolso dos consumidores ou foi
para outras prioridades. E não
houvemedidas concretas e ime-
diatas paramelhorar o consumo.
Essa pequenamelhora nos servi-
ços é resultado de uma demanda
represada”, destacou Bergo. Para
o segundo semestre, a previsão
tambémnãoédasmelhores.“Va-
mos contar com o impacto da
crise hídrica que ainda não está
refletida. Os números de junho

acabarampor quebrar a expecta-
tiva para julho”, disse.
OpresidentedoBancoCentral,

RobertoCamposNeto, emevento
daAssociaçãoBrasileiradeBarese
Restaurantes (Abrasel), também
citou aPMSe a corrosãodopoder
de compra. “Nós discutimosmui-
to sobre quaismedidas poderiam
ser feitas pelo setor de serviços de
alimentação e bebidas. As vendas
com cartão de crédito em restau-
rantes aumentaram e olhando a
parte de serviços que saiu hoje
(ontem), a gente vê uma recupe-
ração nessa área”, disse. (Colabo-
rou Fernanda Fernandes)

» FERNANDA FERNANDES

L
o ja s e estabelecimentos
comerciais poderão, em
um futuro breve, se tornar
“agências bancárias” para

permitir saques e dar troco em
dinheiro aos clientes pormeio do
Pix. O presidente do Banco Cen-
tral (BC), Roberto Campos Neto,
afirmou ontemque os lojistas se-
rão remuneradosparaoferecer as
novasmodalidades de transação.
“Estamos no processo de pen-

sar como isso vai trafegar e quais
são os preços. Muito provavel-
mente, vamos começar numa si-
tuação em que o lojista recebe
para fazer esse serviço”, disse
Campos Neto, durante evento
promovido, ontem, pela Associa-
ção Brasileira de Bares e Restau-
rantes (Abrasel)
Os novos serviços permitirão

que qualquer comércio, por me-
norque seja, ofereçaasopçõesde

saque e troco em espécie, desde
que tenha uma caixa registrado-
ra. O presidente do BC explica
queas funçõespermitirão tantoo
saque “puro”, em dinheiro, como
o pagamento de produtos com
valor amais, para receber o troco.
“Se a pessoa comprou um item
por R$ 10 e precisa de R$ 10 para
ir a outro estabelecimento, ela
poderá pagar R$ 20”, exemplifi-
cou opresidente doBC.
Segundo Campos Neto, as fa-

cilidades não só tornarão os sa-
quesmais acessíveis nas capitais
e centro metropolitanos, como
promoverão a inclusão, uma vez
queos serviços de saque também
serão disponibilizados em pe-
quenosmunicípios sem agências
bancárias. “Nessas localidades, a
pessoa tem que sair, pegar uma
vane ir para outra localidade (pa-
ra sacar dinheiro). A gente enten-
de que oPix acabou gerando essa
inclusão”, disse.

Aos comerciantes, o modelo
também será interessante, pois
diminuirá custos de transporte
denumerário, alémdegerarmais
segurança, por não permanecer
com muito dinheiro em caixa,
disse o presidente doBC.
Para Étore Sanchez, econo-

mista-chefe da Ativa Investimen-
tos, a inclusão dos serviços de sa-
que e troco em dinheiro pelo Pix
é necessária e irá suprir o cenário
cada vez mais escasso de agên-
cias bancárias. “O número de
agências está diminuindo vertigi-
nosamente nomundo. O proces-
so de digitalização tem aumenta-
domuito a produtividade, tanto
da mão de obra, mas principal-
mente do capital em sua aloca-
ção”, diz.
Para Sanchez, os saques por

Pix não serão concorrentes dos
bancos, mas ampliarão o acesso
da população ao dinheiro físico.
“Irá aumentar a velocidade de

circulaçãodamoeda, oque tende
a ser benéfico para o PIB brasilei-
ro”, reforçou.
Bruno Mansur, especialista

em investimentos, explica que,
além de aumentar a capilaridade
de pontos de saque em território
nacional, a iniciativa será muito
positiva para startups financeiras
digitais. “Irá aumentar a compe-
titividade entre instituições fi-
nanceirasmenores e fintechsque
não teriam acesso ao grande pú-
blico”, disse.
Proprietário de uma lancho-

nete emVicente Pires, o comer-
ciante Eduardo de Franca, 43
anos, aprovou anovidade.
“A hipótese de saque nos esta-

belecimentos por meio do Pix
possibilita ao estabelecimento
potencializar a atividade comer-
cial, pois é grandeaprobabilidade
de uma “transação bancária” se
consubstanciar tambémemuma
transaçãocomercial”, afirmou. CamposNeto: novidade promoverámaior inclusão financeira

Raphael Ribeiro/BCB - 26/9/19



dahar tinha acabado de ser to-
mada pelos talibãs. “Todas as
autoridades fugiram para o 205º
Corpo do Exército Nacional Afe-
gão, situado no aeroporto, a
22km do centro.” A informação
foi confirmada por um porta-
voz do Talibã, em seu perfil no
Twitter. “Kandahar está comple-
tamente conquistada”, escreveu.
Em Kunduz, capturada no úl-

timo domingo, o estudante uni-
versitário Mohammad Edris Ai-
maq, 20anos, dissequeviuquan-
do os talibãs chegaram à cidade.
“A situação por aqui émuito ten-
sa. OTalibã quer controlar todo o
Afeganistão e instalar uma sharia
(lei islâmica), uma espécie de
emirado islâmico. Chegou a im-
por novas leis para a população
da província de Kunduz”, relatou
à reportagem. “Estamos emperi-
go. Queremos fugir, mas não po-
demos, pois não temos dinheiro
para o passaporte ou o visto.”
Moradores de Herat contaram à
agência France-Presse que os in-
surgentes hastearam bandeiras
por toda a cidade e roubaram
“dezenas de blindados, armas e
munições”.

Trump

O ex-presidente republicano
Donald Trump aproveitou a de-
terioração da segurança no Afe-
ganistão para criticar Biden. Ex-
pulso do Facebook e do Twitter,

EEddiittoorraa:: Ana Paula Macedo
anapaula.df@dabr.com.br
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Omuroquedividiuomundo
ALEMANHA

AFEGANISTÃO / Treze das 34 capitais de províncias do país estão sob o controle do Talibã, inclusive a segunda e a terceira
maiores cidades, Kandahar eHerat. EUA eReinoUnido enviamaCabul 3,6mil soldados para resgate de funcionários diplomáticos

À beira do colapso
» RODRIGO CRAVEIRO

C
om a capital Cabul com-
pletamente isolada e o
Afeganistão à beira do co-
lapso ante o avanço terri-

torial damilícia fundamentalista
islâmica Talibã, o Pentágono de-
cidiu enviar 3 mil soldados dos
Estados Unidos para resgatarem
funcionários da embaixada nor-
te-americana. Sob críticas do
Partido Republicano, o presiden-
te JoeBidenassinouaordemexe-
cutiva em que autoriza a opera-
ção militar, depois de se reunir
com os principais conselheiros
de Segurança Nacional na Casa
Branca. “Reduziremos nossa pre-
sença civil em Cabul, devido à
evolução da situação de seguran-
ça”, declarou o porta-voz do De-
partamento de Estado america-
no,NedPrice.
Por sua vez, John Kirby, porta-

voz do Pentágono, anunciou que
“o primeiro movimento será
composto por três batalhões de
infantaria que atualmente estão
sob a responsabilidade do Co-
mando Central da Área”. “Eles
irão para o Aeroporto Internacio-
nal Hamid Karzai (emCabul) en-
tre as próximas 24 e 48 horas”,
acrescentou. O jornal The New
York Times, citando fontes da in-
teligência, estimou emummês a
quedadeCabul.
Até o fechamento desta edi-

ção, os talibãs tinham conquis-
tado 13 das 34 capitais de pro-
víncias afegãs. Ontem, as capi-
tais Ghazni, a 150km de Cabul,
e Herat (oeste), a terceira maior
cidade dopaís, caíramnasmãos
do Talibã. Kandahar, a segunda
principal cidade do Afeganis-
tão, também foi capturada pe-
los insurgentes, depois de in-
tensos combates com as forças
de segurança.
Sob condição de anonimato,

ummorador de Kandahar falou
ao Correio e descreveu a situa-
ção como “muito ruim”. “Esta-
mos sob ataque. Há combates
em toda a cidade, principalmen-
te perto do escritório do gover-
no”, afirmou. “É possível escu-
tarmos o barulho de bombas e
foguetes. Os cidadãos estão cau-
telosos e se mantêm dentro de
casa.” Por volta das 19h (2h30 no
Afeganistão) de ontem, ele asse-
gurou à reportagem que Kan-

Emcincodias,Hans-PeterSpit-
zner, 67 anos, professor na cidade
deChemmitz, a 262kmdeBerlim,
celebrará o segundo aniversário,
como tem feito há três décadas
Em18deagostode1989, ele e a fi-
lha, Peggy Spitzer, então comape-
nas7anos, se tornaramosúltimos
cidadãos do leste do país a atra-
vessaremoMurodeBerlim.“Foi o
momentomais perigoso de nos-
sas vidas”, contou aoCorreio, por
meio doWhatsApp. “Tive medo
de ser executado pelos soldados
da AlemanhaOriental. Omais di-
fícil paramim, no entanto, foi en-
contrar o homemque nos ajuda-
riaacruzara fronteira.”Com3,6m
de altura e 160km de extensão
(43kmdentro da capital), oMuro
deBerlimcomeçouaserconstruí-
do em 13 de agosto de 1961. Até
sua queda, em 1989,mais de 100
mil alemães-orientais tentaram
alcançar o lado ocidental; 140
morreramdurantea travessia.
“Para mim, oMuro de Berlim

foi o símbolo da prisão, da divi-
sãodeumanação, deumsistema
ruim de comunismo, da morte.
Espero que algo assim jamais
volte. É desumano. Surreal e real
aomesmo tempo”, disse Spitzner.
EricYaw, ummilitar norte-ameri-
cano, aceitou transportar pai e fi-

ele publicou no site “Save Ame-
rica” que, “se a eleição de 2020
não tivesse sido fraudada e ele
continuasse como presidente, o
mundo descobriria que a retira-
da seria baseada em condições”.
“Eu, pessoalmente, tive discus-
sões com líderes talibãs, os
quais entenderam que o que fa-
zem agora não seria aceitável.
Seria uma retirada muito dife-
rente e mais exitosa, e o Talibã
compreendeu isso melhor do
que ninguém.Oque ocorre ago-
ra é inaceitável.”
Ashok Swain, chefe doDepar-

tamento de Pesquisa sobre Paz e
Conflito da UniversidadeUppsa-
la (Suécia), afirmou ao Correio
que o Talibã vai reconquistar o
poder no Afeganistão. “Amilícia
sempre teve apoio do establish-
mentmilitar afegão e fez acordos
com a China. Isso tornou os tali-
bãs muito mais fortes e evitou o

seu isolamento internacional. No
entanto, embreve, vão se engajar
na promoção do terror islâmico
dentro do Paquistão e da China.
Essa contradição inerente ajuda-
rá o resto do mundo a conter o
grupo,mas isso levará tempo.”
Ao ser questionado sobre um

suposto fracasso dos Estados
Unidos na pacificação do Afega-
nistão, Swain disse que os norte-
americanos treinaram as forças
especiais afegãs. “Líderes tribais
locais arregimentaram tropas
regulares com 300 mil homens.
Muitos deles foram treinados
em poucos dias. Em vários ca-
sos, o recrutamento ocorreu
apenas no papel, para que rece-
bessem salário. A corrupção
massiva, a fragmentada lealdade
étnica e a falta de motivação
ideológica ou nacionalista leva-
ram a um espetacular fracasso
das forças afegãs”, explicou.

Combatentes talibãs caminhamao lado de rodovia deGhazni, a 150kmdeCabul: insurgentes têmencontrado pouca resistência das forças afegãs

Hans-Peter Spitzner e a filha, Peggy: perigo embusca de vidamelhor

lha no porta-malas. “Antes, per-
guntei a outros soldados se pode-
riam nos levar no bagageiro dos
ônibus que cruzavam a fronteira,
e eles recusaram, pois era perigo-
so demais. Eu havia desistido da
travessia e retornava paraminha
cidade natal, quando vi um carro
escuro conduzido por Eric Yaw.
Quando viuminha filha dormin-
do em meu carro, ele sorriu e
aceitounosajudar. Fomosatéum
local afastado. Eu e Peggy entra-
mos no porta-malas, pequeno,
escuro e muito abafado. Conse-
guimos atravessar para Berlim
Ocidental.”

Construção

Na madrugada de domingo,
13 de agosto de 1961, rumores
circulavam pela capital alemã de
que os lados oeste e leste seriam
separados.Osboatos se sustenta-
vam nas obras de umamuralha
que cortava a cidade. Pela ma-
nhã, arames farpados emecanis-
mos de defesa foram instalados
para fechar a fronteira, e policiais
com armas passaram a vigiar a
extensãodomuroemconstrução.
Para chegar ao oeste, osmorado-
res do leste tinham que apresen-
tar umaautorização especial. Co-

moHans-Peter Spitzner não pos-
suía o documento, optou pela
travessia clandestina.

Cinco dias depois, no do-
mingo, o Parlamento— Câ-
mara do Povo da comunista
República Democrática Ale-
mã (RDA)— aprovoumedi-
das que visavam interromper
oêxododesuapopulaçãopa-
ra o lado ocidental. Apenas
cincotrechosdoMurodeBer-
lim permanecem preserva-
dos: na Galeria do Lado Ori-
ental, ao lado da Ponte de
Oberbaum; próximo ao Che-
ckpoint Charlie (onde Spitz-

ner e a filha fizeram a travessia);
diante do Palácio do Reichstag;
no Cemitério dos Inválidos; e no

chamadoMemorial doMuro.
No oeste, oMuro de Berlim foi

conhecido como “muralha de
proteção antifascista”. No leste,
comoo“murodavergonha”.Atéa
queda e a dissolução da Cortina
de Ferro, em 9 de novembro de
1989, cerca de 5mil pessoas con-
seguiram burlar os agentes forte-
mente armados, os cães policiais
e as cercas elétricas e superaram
a barreira. Uma das fugas mais
famosas e icônicas foi a de Con-
rad Schumann, um dos guardas
domuro, que decidiu pular a cer-
ca do leste para o oeste em 15 de
agosto de 1961. (RC)

AFP

Arquivo pessoal

Eu acho...

“Os talibãs disseram que vão
recrutar uma pessoa de cada
família. Eu emeus familiares
estamos commedo.As forças
armadas não estão na cidade.”

MohammadEdris Aimaq, 20 anos,
morador de Kunduz (norte)

Arquivo pessoal

Paramim,oMurode
Berlimfoiosímboloda
prisão,dadivisãodeuma
nação,deumsistemaruim
decomunismo,damorte”

Hans-Peter Spitzner, o último a cruzar
a fronteira, em 1989



Meio ambiente

Abandonado por repeti-
dos governos distritais, o
Parque Ecológico Bernardo
Sayão se tornou um verda-
deiro lixão. Os resíduos, so-
bretudo da construção civil
e depodas, são jogadosdiu-
turnamente e especialmen-
te desde as vias que o cir-
cundameocortam, comoa
malfadada HI-104 Sul. Te-
nho denunciado a situação
háanos aosórgãospúblicos
e, em setembro e 2020 —
quase umano atrás—,ma-
peei edenunciei cercade40
pontos com lixo e entulhos
nos limites da unidade de
conservação. Os depósitos
ilegais podem ser conferi-
dos em https://1drv.ms/u/
savsip5pjo!_9TgYVJZTAtU-
DmTySlO0we? =Ev4hXJ.
Nada foi feito para a sua re-
moção.OParqueBernardo
Sayão temaproximadamen-
te 200 hectares de cerrado,
distribuídosnoLagoSul,des-
dea vizinhançadaPonte JK.
Abriganascentesqueabaste-
cemo Lago Paranoá e uma
dasmelhores trilhas (single-
track)paracaminhadasepe-
daladas deBrasília. A área é
sempre visadapela especu-
lação imobiliária. Seunome
prestahomenagemaoenge-
nheiroconectadoàconstruçãodacapital federal.
»AldemBourscheit,
Lago Sul

Empreender

Muito bom o artigo “Nudez da desigualdade e do
atraso” (10/8). Ao traçar umparalelo sobre o atraso que
assolou opaís, sobretudo emdecorrência dapandemia
da covid-19, acentuando as desigualdades, o autor,
professor Cristovam Buarque, nos remete à reflexão
acerca de um conceito, ao mesmo tempo, delicado e
inovador, aopassoquenos assusta e emociona empro-
porções semelhantes, o ‘empreendedorismo’. Afinal, é
diante das situaçõesmais críticas que devemos desnu-
dar aquilo que demais verdadeiro nosso ser deve estar
imbuído, a coragem.Vamos ousar, sem extrapolar... Tal
qual uma criança que viaja com os pés descalços no
chão, ao ler um romance como Sítio do Pica-Pau Ama-
relo, deMonteiro Lobato, é chegada a hora de se emo-
cionar, porém correndo riscosmatematicamente cal-
culados. Prezado leitor, deixe aflorar em seu âmago a
suapueril criatividade... É hora de empreender!
»Nelio S.Machado,
Asa Norte

CPI da Covid

Um laboratório fabricante de ivermectina no Brasil
pagou R$ 700 mil para publicação namídia, com al-
cance nacional, de nota de um grupo demédicos que,
contrariando a bula domedicamento e recente revisão

científica, afirmava que a
Ivermectina era eficaz no
combate à covid-19. Multi-
plicou por mil as suas ven-
das, contandocomaexcep-
cional ajuda do garoto-pro-
paganda do Palácio da Al-
vorada. O conluiu causou
milhares demortes de ino-
centes brasileiros que cos-
tumam acreditar em auto-
ridades e emmédicos. In-
formações colhidas na CPI
da Covid revelam que nem
sempre autoridades são au-
toridades e médidos não
sãomédicos.
»JoaquimAntunesdeCarvalho,
Asa Norte

» O líder do governo na
Câmara Federal, deputado
Ricardo Barros(PP-PR), foi
mais um serviçal engrava-
tado do governo que com-
pareceuàCPIdaCovidpara
tumultuar os trabalhos.
Mentindo e dissimulando
fatos. O finório e arrogante
parlamentar deveria paten-
tear o rosário torpe de san-
dices ementiras que, cínica
e descaradamente, apre-
goou aos senadores. Sob o
protestos damaioria do co-
legiado, Barros culpou a
CPI pela falta de vacinas. O
melancólico papel do líder
de Bolsonaro estava dentro

do script ordenado pelo Palácio do Planalto: provocar e
debochar dos senadores. Pior para o insolente Ricardo
Barros, que terá de voltar a depor na CPI, agora como
convocado. Barros, a exemplo dos demais patetas da
tropa de choque de Bolsonaro, enquadra-se no perfil
traçadopelo jornalista SérgioAugusto:“Éprecisomuita
coragempara ser tão subserviente”.
»Vicente Limongi Netto,
Lago Norte

Amazônia

Em política, “oposição” é uma condição necessá-
ria, mas, sobretudo, uma “arte”! Deve ser feita com
dignidade, argumentos lógicos, ideias construtivas e
commuitos outros atributos. Não é o que vemos hoje
no Brasil, onde a meta síntese é derrubar Bolsonaro,
sejam quais forem os meios empregados. Muitos
opositores se utilizam da mídia impressa para tentar
convencer seus leitores a aceitar suas ideias. Uma
dessas ideias sem nenhum sentido foi acolhida pelo
Correio (10/8, pág. 12) sob o título “Líderes pedem
ações urgentes”. O articulista faz uso de umdespauté-
rio incrível quando tenta passar sua ideia absurda de
que Bolsonaro não está nem aí para conter o desma-
tamento da Amazônia. Eis o que ele tem o desplante
de escrever: (sic)”Para azar da humanidade, o presi-
dente do Brasil é Jair Bolsonaro, que quer ver a flores-
ta no chão. Para azar de Bolsonaro, os brasileiros e o
resto domundo não vão aceitar isso calados”.
» José deMattos Souza,
Lago Sul

VISÃODOCORREIO

Turismocom
segurança
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Mais um íconedaTVbrasileira
se despede:TarcísioMeira, o eterno galã foi
brilhante nos palcos e nas telas, de uma
sensibilidade e interpretaçãomagníficas.

Palmas a ele. Perdemosumgênio!

JJoosséé RRiibbaammaarr PPiinnhheeiirroo FFiillhhoo—Asa Norte

Os grandes ícones da dramaturgia
partiram—Paulo José eTarcísioMeira.
A cadadia, tudo ficamais triste neste

país empermanente luto.

GGuuaaddaalluuppee GGoonnzzaaggaa—Park Way

Opresidente é vazio, temobsessões
rocambolescas, amesquinha opaís, torna-
o vexatório aomundo comobananão e,
mesmoeleito, traz a sina daderrota.

EEdduuaarrddoo PPeerreeiirraa— Jardim Botânico

Se oBolsonaro gosta tanto de tanque, que
tal umcheio de roupa suja pra ele lavar?

VViittaall RRaammooss ddee VVaassccoonncceellooss JJúúnniioorr — Jardim Botânico

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,

masalterasuadisposição
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A vacinação contra a covid-19, final-
mente, avança com rapidez no Distrito
Federal. Desde que teve início a campa-
nha, lá em 1º de fevereiro como grupo de
idosos de 80 ou mais anos, nunca se bai-
xou tanto a idade para imunização quan-
to no último mês. Ontem, começou a
turma de 20 anos e, na semana que vem,
chegará a vez da galera de 18 e 19, mas
ainda há um problema: temmuita gente
ficando para trás.
Cito, como exemplo, a faixa etária de

40 a 44 anos: mais de 31% não tomaram a
primeira dose ainda, segundo o mais re-
cente balanço divulgado pela Secretaria
de Saúde. São 80 mil pessoas que não
procuraram os postos de vacinação até
agora. Entre 35 e 39, o percentual é ainda
maior, quase 40% sem imunização. De 30
a 34 anos, metade. Podemos enumerar
várias razões que ajudam a explicar o fe-
nômeno, como fila nos postos, descon-
fiança sobre efetividade da vacina e falsas
crenças sobre a covid-19, entre outros.
E é justamente esse o ponto quemere-

ce atenção especial das autoridades e da
sociedade. Um dos fatores cruciais para o

sucesso da campanha de vacinação é a
adesão da população. Não tem como ser
efetiva se poucas pessoas aderirem. Com-
parando com três, quatro meses atrás, o
número de casos e mortes por covid-19 é
bemmenor. Passa-se, no entanto, a sen-
sação de que a pandemia está controlada.
É um erro. Os índices são iguais ou mais
altos do que os registrados nos pioresmo-
mentos do ano passado.
Por isso, é fundamental o trabalho de

convencimento para que a pessoa vá se
vacinar. Imunização é um ato coletivo.
Então, além do governo, temos a missão
de espalhar a boa informação. Se um
amigo, familiar ou colega afirmar que
não vai tomar a dose porque já teve co-
vid-19, tente demovê-lo da ideia. Pes-
quisas realizadas por universidades re-
nomadas mostram que a vacina diminui
consideravelmente a chance de desen-
volver formasgravesoumortais dadoen-
ça. É fato, não achismo. Mesmo com o
temor da variante Delta, há o sentimen-
to de que vamos sair desta pandemia em
breve. Mas, para isso, precisa ser uma
ação de todos nós. Pode ter certeza!

O
setor de turismo é umdosmais
afetados pela pandemia de co-
vid-19 nomundo e, particular-
mente, no Brasil. Um ano e
meiodepois do surgimentodos

primeiros casos de contaminação pelo
novo coronavírus, as pessoas se isolaram
em casa e cancelaram ou adiaram proje-
tos de viagem, gerando forte impacto nas
atividades do setor, com fechamento de
unidades hoteleiras, agências de viagens e
redução de emprego e renda. A segunda
ediçãodaRevistaDados e Informações do
Turismo, lançada em junho peloMinisté-
rio do Turismo, revela que o faturamento
do setor encolheu 59%, além da queda de
15%nonúmero de trabalhadores.
Os prejuízos são enormes, e a expectati-

va é de que as perdas só serão revertidas
daqui a alguns anos. No entanto, a espe-
rança de que a pandemia no Brasil vá sen-
do controlada com o avanço da imuniza-
ção— ainda que a vacinação ocorra de
forma lenta, com poucomais de 22% da
população vacinada comas duas doses ou
dose única— faz com que as pessoas vol-
temaplanejar roteiros de viagem.
Um levantamento recente feito pela

plataforma de reservas Booking.com no
Brasil aponta que 63% dos entrevistados
consideram que viajar se tornou agora
ainda mais importante do que antes da
pandemia de covid-19. E que três em qua-
tro brasileiros estão ansiosos para realizar
a próxima viagem.
Coma restrição de entrada para o turis-

ta brasileiro em vários países da Europa e
nos Estados Unidos— cuja liberação ain-
da se dá de forma gradativa—, o turismo
interno se chancela como uma boa opção
para viagens de férias e de fim de ano. Por
causa da pandemia, muitos têm buscado

viagens mais curtas, dentro do país, de
preferência de carro, para locais abertos e
emcontato comanatureza, favorecendoo
turismo sustentável. Pousadas, hotéis e re-
sorts que se prepararampara receber o tu-
rista com todo o protocolo de saúde e se-
gurança para evitar a contaminação pelo
vírus entraramno radar dos turistas.
Levantamento da Associação Brasileira

das Operadoras de Turismo (Braztoa)
aponta que 67% das empresas de turismo
no Brasil registraram no primeiro semes-
tre deste ano faturamento de até 25% do
que costumava ser antes da pandemia.
Pouco ainda,mas já representa um alento
para o setor e uma expectativa demelhora
neste segundo semestre de 2021. É impor-
tante destacar que ações de conscientiza-
ção e profissionalização de pequenos ne-
gócios no setor, como cuidado e a respon-
sabilidade que omomento exige, sãomais
quenecessárias para que a retomada se dê
de forma consistente e volte aos níveis
pré-pandemia.
Do lado do turista, os cuidados devem

começar no planejamento da viagem, seja
nomercado interno ou externo, buscando
roteiros que ofereçam segurança. Em ae-
roportos e rodoviárias, emmeio à pande-
mia, é importante adaptar-se às novas re-
gras e protocolos de viagem, principal-
mente quanto ao uso demáscara na área
de circulação e dentro das aeronaves e
ônibus. Muitos países exigem teste PCR e
período de isolamento, além de seguro
viagem com cobertura para covid-19. Os
especialistas da área de saúde destacam a
importância de se atentar, também, para o
destino.Nestemomento, os roteiros ideais
são aqueles emqueaspessoas vão se aglo-
merar menos e cidades commenor fre-
quência de turistas.

Acimadetudo,umatocoletivo

ROBERTOFONSECA
robertofonseca.df@dabr.com.br
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» TÉCIO LINS E SILVA

Advogado, jurista, professor, ex-secretário de Justiça do Estado do RJ, colaborou na elaboração do Código Penal Brasileiro,
ex-presidente do Instituto do Advogado Brasileiro (IAB)

Os tempos pandêmicos são
insuportáveis para a advocacia

Boas novas

» Em todooBrasil, o númerodepessoas internadas por
covid emUTIs diminui consideravelmente.

Depende

» Para quemestá de fora doDepartamento Penitenciário
Nacional, parece fácil acabar comoacesso de internos a
celulares. Se as famílias são revistadas, os advogados
tambémdeveriam ser.Mas se não são revistados e
cometemo ilícito de entregar celular para opreso, nada
queumaantena bloqueadora de sinais não resolva.

Golpes

» Por falar empenitenciária, veja noBlog do Ari Cunha a
cartilha elaboradapeloMinistério Público de Pernambuco
comdicas para prevenção a golpes virtuais e presenciais.

“Brigar por política no atual cenário
é omesmoque ter uma crise de
ciúmesna zona!”
CCaarrrreeggaaddoo ppoorr JJüühh NNaasscciimmeennttttoo, no Instagram

A frase que foi pronunciada

Os rastros das
lições quea
pandemiadeixou
Depois da pandemia que assolou a educação no país, todo o

processo de recuperação levará tempo.Mais tempo do que o des-
pendido numprocesso normal de ensino sem interrupções brus-
cas eprolongadas.Ou seja, para cada ano semescola, é necessário
pelomenos o dobro do tempopara recuperar, atualizar e reinserir
o aluno no curso normal de aprendizagem. A desmotivação e o
abandono da escola são o que os especialistas preveem como fim
da pandemia. O horizonte que era de preocupação, agora, vai se
transformando emcaos completo.
A falta de renda das famílias tem obrigado que essas crianças

semescola entrempara omercado informal de trabalho. Algumas
delas para a criminalidade. Fazer com que essas crianças regres-
sempara a escola é uma tarefa quase impossível, dizemos educa-
dores. O tempo perdido em educação é, praticamente, irremediá-
vel. São cidadãos que terão pela frente poucas perspectivas, como
baixos salários, más condições de vida, mais oportunidades para
entrarem para omundo do crime,mais doenças, mais desajustes
sociais e engrossarão as periferias perigosas das grandes cidades,
intensificando os casos de violência tão presentes emnossasme-
trópoles.
Aqui em Brasília, quem se der ao trabalho de percorrer algu-

mas dessas áreas periféricas da capital, como Sol Nascente e ou-
tras, notará que as ruas nessas localidades estão constantemen-
te tomadas de crianças e de adolescentes que perambulam sem
destino durante todo o dia e parte da noite também. O que es-
perar de uma situação como essa no futuro se não há projetos
para reverter essa situação?
O nosso apagão como nação perante omundo, notado nos úl-

timos anos em decorrência da decadência paulatina que tomou
conta da escola pública, parece agora se transformar numalerta e
numaameaçaparaomundocivilizado.AOrganizaçãodasNações
Unidas para a Educação, a Ciência e a Cultura (Unesco) tem aler-
tado para os efeitos negativos que o fechamento prolongado das
escolas trará para o país. Alguns deles são: aprendizagem inter-
rompida, má nutrição, confusão e estresse para professores, pais
despreparados para a educação a distância, lacunas nos cuidados
com as crianças, aumento do custo econômico, pressão não in-
tencional no sistemade saúde,maior pressão sobre as escolas que
permanecem abertas, aumento de taxa de abandono escolar,
maior exposição à violência e exploração e isolamento social.
O nosso apagão como nação perante omundo, notado nos úl-

timos anos em decorrência da decadência paulatina que tomou
conta de nossa escola pública, parece agora se transformar num
alerta e numa ameaça para omundo civilizado. A Unesco calcula
que o prejuízo desse fechamento das instituições educacionais
públicas durante a pandemia poderá se estender por até quinze
anos.Nesseperíodo, os impactos se farão sentir de formaevidente
até no Produto Interno Bruto (PIB), sendo possível que influen-
ciemnegativamente a economia pelomenos até 2038.
Escolas fechadas hoje significam, segundo a Unesco, um país

mais pobre no futuro. É preciso lembrar que somente com a eva-
são escolar, um fenômeno anterior à pandemia, o Brasil perdia
cerca de R$ 214 bilhões ao ano. Com a pandemia, esses números
poderão chegar próximos aR$ 1,5 trilhão emprejuízos.
Numpaís que caminha apassos largosparaumenvelhecimen-

to precoce da população, a situação poderá chegar a umperigoso
patamar por volta de 2060, quandoumemcadaquatro brasileiros
terá 65 anos oumais, sendo necessário que para cada um deles
haja, pelo menos, um jovem em idade produtiva para custear o
sistemade seguridade.Nummundoondeo referencial de riqueza,
hámuito, passou a ser a escolaridade da população e seu grau de
eficiência técnica e científica, resta saber que papel caberá aoBra-
sil nesse contexto.

Dupla vitória
»ORLANDOTHOMÉCORDEIRO

Consultor em estratégia

O dr. Afrânio Barbosa da Silva passou quase o dia inteiro
na usina, e tem dado à obra o espírito de Brasília.
(Publicada em 7/2/1962)

História deBrasília

Visto, lidoeouvido
DESDE 1960

CCiirrccee CCuunnhhaa ((iinntteerriinnaa)) //// circecunha.df@dabr.com.br

D
ia desses, vendouma sessãono tribu-
nal tinha lá um juiz de camisa Pollo,
tudo bem, nada contra a vestimenta,
mas é o respeitomínimo das chama-

das vestes talares. Hoje, todos os juízes fazem
as suas exceções comas capas. Os advogados
não usambecas porque pelo Brasil afora não
tem. Nos tribunais tem beca para os advoga-
dos de defesa. Enfim, são atitudes que a pan-
demiada covid-19 e“essenovonormal” trou-
xeram e que continuam a ameaçar como a
questão do júri emais, a questão do cárcere.
Os juízes condenammais do que absol-

vem, e essa insensibilidade que a Justiça cri-
minal tem, que se acostuma a condenar os
pobres. A clientela do sistema penal é predo-
minantemente os mesmos injustiçados de
sempre: negros e pobres. As cadeias estão ca-
da vezmais cheias, e o discurso da direita pe-
nal é: “precisa prendermais, o Brasil prende e
condenamuito pouco”.Mentira, é a segunda
população carcerária domundo. E qual é o
cheiro do cárcere? É o cheiro da miséria. O
maior covidário desse país são as prisões. E
os juízes continuam e a Justiça continua
mandandopara as prisões.
O Conselho Nacional de Justiça (CNJ) re-

comenda cautelas na prisão preventiva, re-
comenda, claro, não pode determinar o
comportamento dos juízes — que são inde-
pendentes — recomenda o cumprimento
da pena domiciliar, do semiaberto, enfim,
não mandar para as prisões, para diminuir.
É pouco. E aí, é uma outra questão mais

não pode aglomerar os sete cidadãos quan-
do o júri entra pela noite? Não há a incomu-
nicabilidade assegurada.
O que eu quero contribuir com a expe-

riência de quem passou 20 anos advogando
nas CortesMilitares na ditadura e que posso
ser testemunha do quanto de respeito ali
nós conquistamos, os poucos advogados
que se atreveram a enfrentar a defesa dos
perseguidos políticos. Eram tempos muitos
difíceis, porque cassaram três ministros do
Supremo Tribunal Federal (STF) e muitos
juízes. Eram tempos inacreditáveis e, agora,
a gente tem atémedo de que voltem.
Portanto, fico comovido empoder desaba-

far algum sentimento de um rábula criminal,
deumadvogadoqueviveodiaadiada Justiça
há quase 60 anos, sou produto desse ambien-
te, estreei no júri em1965. E sofro como vírus
pelo que ele está causando e pelo pretexto
quemuitos se utilizam para não receber ad-
vogado, para trabalharmenos, para disfarçar
umpoucoasua incompetência.E sobrecarre-
gando juízes admiráveis. Tenho um respeito
imenso pela atividade damagistratura. Mas
tenho visão crítica em relação a uma parte,
que não assume os seus compromissos. É
uma formamuito simples e direta de colabo-
rar e contribuir, extravasando o coração em
homenagem aos profissionais da justiça, aos
advogados e à democracia que amamos e
queremos ver triunfar nesse país, sobretudo
nomomento em ela está sofrendo agravos
muito sérios,masnós temosque resistir.

complicada, mas, grosso modo, dizer que o
covidário nacional continua sendo abaste-
cido da clientela cada vezmaior. E a respon-
sabilidade é do Poder Judiciário e é, em
grande parte, doMinistério Público Federal
e do Ministério Público dos estados que,
muitas vezes, pedem a prisão e a condena-
ção sem omenor senso, sem amenor cons-
ciência do que isso significa, não só para o
cidadão, mas para as famílias, para o conví-
vio social que, muitas vezes, é uma pena de
morte, pois vaimorrer de covid.
Outra questão ameaçada pela pandemia é

o júri, que é assegurado na Constituição Fe-
deral e lá está inscrito entre os direitos e ga-
rantias do artigo 5º e inciso XXXVIII. Como é
que pode o Conselho Nacional de Justiça
(CNJ) estabelecerquevai ser assim, vai ser as-
sado, regulamentar a estrutura de uma insti-
tuição que está em sede constitucional? Co-
mo pode essamudança nos ritos? E esse bo-
tãozinho terrível de cortar o someque a dita-
dura, muitas vezes imposta por aqueles que
não têm respeito pela defesa, aperta e tira do
ar, seja o advogado, oMinistério Público ou
qualquer outramanifestação?
Tira-me o sono imaginar que tem resolu-

ção do CNJ dispondo sobre o júri virtual.
Como é que o júri, que tem essa construção
física, necessária para o embate, para o de-
bate, como é possível imaginar que isso vai
ser feito virtualmente? Com o réu em casa
ou no presídio? O juiz em home office e o
advogado também? E os jurados? Por que

F
omos brindados na última quarta-
feira pela espetacular manchete do
Correio Braziliense que sintetizou
tudo o que aconteceu na véspera:

“Democracia avança. Golpismo vira fuma-
ça”. Os últimos meses forammuito difíceis
para o presidente Bolsonaro. Aumento do
custo de vida decorrente da escalada infla-
cionária, avanço dos trabalhos da CPI da
pandemia emais recentemente a “surpresa”
dos R$ 89 bilhões de precatórios que preci-
sam ser quitados em 2022.
Acostumado a pautar as redes sociais e a

mídia, viu seu protagonismo ser contido pela
dificuldade de encontrar algum tema que
mantivesse o engajamento e a mobilização
de seus apoiadores. Particularmente, a des-
coberta dos esquemas de corrupção noMi-
nistério da Saúde foi o golpemais duro sofri-
do por ele, pois, pela primeira vez, aguçou-se
a percepção em expressivas parcelas da so-
ciedade de que a narrativa do “governo sem
corrupção” era umamentira.
Diante dessas dificuldades e do cresci-

mento do risco de sofrer impeachment, ele
não teve dúvida: voltou às suas origens, con-
vocando o Centrão para o coração do gover-
no. Em paralelo, continuou a pressionar as
Forças Armadas (FFAA) na permanente ex-
pectativa de transformá-las em “seu exérci-
to”. Se essesmovimentos reduziram, por en-
quanto, a possibilidade de perda domanda-
to, não se revelaram suficientes para retomar
a iniciativa dodebate nacional.
Foi entãoque recorreuaobinômiovoto im-

presso e ataques aoTribunal Superior Eleitoral
(TSE),particularmenteemjulho,aproveitando

para darem uma demonstração de força,
coincidentemente, no dia da votação,mas o
que se viu foi um espetáculo lamentável,
expondo ao ridículo a instituição.
Apesarde todapressãoedadistribuiçãode

benesses, não conseguiram alcançar os 308
votos necessários. O governo foi derrotado
por largamargem! Namesma data, a demo-
cracia foi vitoriosa emoutra votação quando
oSenadoFederal revogoua famigeradaLei de
Segurança Nacional, um instrumento rema-
nescente da ditadura e, agora, finalmente en-
terrado.Ou seja, foi umdiade júbilo!
Edaquipara frente?Écertoqueobolsona-

rismo insistirá nos ataques às urnas eletrôni-
cas e às cortes superiores, sob a liderança do
próprio presidente. Ao recuperar a iniciativa,
Bolsonaro continuará sendo um candidato
forte em 2022. Caberá aos democratas en-
contrar anarrativa adequadaparaenfrentar a
guerra que se seguirá.
Por outro lado, tudo indica que o futuro

próximonão deverá trazer boas notícias para
o governo. A conclusão dos trabalhos da CPI,
os precatórios, a inflação em alta, a crise hí-
drica e o desemprego podem provocar uma
quedadepopularidadeapontodeelenão ser
reeleito, podendo atémesmo ficar de fora do
segundo turno.Nocasodeumaeventual der-
rota, creio que tentará estimular tumultos no
período entre apuração e posse, à semelhan-
ça do que fez Trump, mas deixará o palácio
em 1º de janeiro de 2023. Por fim, parece-me
evidente que o bolsonarismo, assim como o
trumpismo, continuará vivo e mobilizado.
Vão infernizar a vida de quem assumir a pre-
sidência para opróximomandato.

o recesso parlamentar que interrompeuo tra-
balho da CPI. Semdúvida, essa estratégia foi
exitosa noque se propunha, qual seja, reorga-
nizar suabasede apoiadores nas redes sociais.
Emcontrapartida, pela primeira vez, oTSE eo
SupremoTribunal Federal (STF) reagiramde
maneira contundente, abrindo processos de
notícia-crimeemumaclaramudançadepata-
marnoenfrentamentodosataques recebidos.
Porém isso não impediu amanutenção da

estratégia definida pelo presidente. Ao con-
trário, intensificou as ações de tal forma que
conseguiu desviar o foco da discussão nacio-
nal para o tema durante as últimas semanas.
Nemmesmo a derrota, por largamargem, da
proposta de voto impresso na comissão es-
pecial foi suficiente para frear o ímpeto dos
ataques.
Numa tentativa de agradar, ao mesmo

tempo, Bolsonaro e as lideranças partidárias,
o presidente daCâmara Federal resolveu avo-
car a decisão sobre voto impresso para o ple-
nário. Importante observar que a iniciativa de
Arthur Lira visava, principalmente, reassumir
o controle da pauta congressual. Em lingua-
gempopular,mostrar quemmanda.
Ressalte-se que, espertamente, ele optou

por levar a voto a PEC original de autoria da
deputada Bia Kicis que não definia os deta-
lhes da implementação do projeto, ao con-
trário do relatório do deputado Filipe Bar-
ros, derrotado na comissão especial que
propunha apurar os votos em cada seção
eleitoral contando as cédulas impressas, re-
velando a real intenção por trás do argumen-
todeaumentar a segurança do processo. Pa-
ra completar, as FFAA foram convocadas
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Informações
valiosas
“No começo da pandemia, quando

o vírus era totalmente desconhecido,
nós tínhamos apenas informações ge-
rais dos seus efeitos no organismo,
problemas que atingiam qualquer
pessoa que sofresse com essa enfermi-
dade. Agora, commais tempo de pan-
demia e dados mais robustos, pode-
mos determinar os danos que grupos
específicos podem apresentar ao se-
rem contaminados, como é o caso das
grávidas. Nessa pesquisa, temos essa
informação muito importante, que
irá contribuir para um tratamento
mais eficaz para essas mulheres. Ape-
nas com mais pesquisas vamos poder
entender se as crianças vão apresentar
complicações futuras. Por isso, é im-
portante continuar a estudar o vírus,
todos os mecanismos relacionados a
ele e acompanhar os indivíduos que
sofreram com essa enfermidade.”

Claudia FrançaCavalcante Valente,
membro do Departamento Científico de
Imunização da Associação Brasileira de
Alergia e Imunologia (Asbai)

Palavra de especialista

Número alarmante

Uma pesquisa publicada em julho
do ano passado na revista
especializada International
Journal of Gynecologymostrou
que, entre o fim de fevereiro —
quando o primeiro caso da covid
foi registrado no Brasil — e junho,
124 gestantes e puérperas
morreram em decorrência de
complicações causadas pelo novo
coronavírus, um índice que
corresponde a 77% desses óbitos
no mundo no mesmo período. O
estudo, realizado por uma série de
instituições de ensino brasileiras,
como USP e Unicamp, também
mostrou que 23% dessas gestantes
não tiveram acesso a um leito de
UTI, e 36% nem chegaram a ser
intubadas.

Declíniocomeçamais
tardedoquesepensava

METABOLISMO

Pesquisadoras brasileiras constatam que grávidas infectadas pelo Sars-CoV-2 sãomais vulneráveis a apresentar a doença,
decorrente do aumento persistente da pressão arterial e dos níveis de proteína na urina, uma ameaça à vida dasmães e dos bebês

Uma pesquisa britânica constatou
que o metabolismo humano, respon-
sável pela queima de calorias do cor-
po, atinge o seu pico de funciona-
mento durante a primeira infância e
começa a declinar mais tarde do que
se imaginava, por volta dos 60 anos.
As descobertas foram verificadas
após uma avaliação minuciosa do
gasto energético demais de 6mil pes-
soas de 29 países, com idades distin-
tas. Os dados foram publicados na úl-
tima edição da revista Science.
“Há muitas mudanças fisiológicas

que surgem como crescimento e o en-
velhecimento”, declarou, em um co-
municado à imprensa, Herman Pont-
zer, professor de antropologia evoluti-
va na Universidade de Duke, no Reino
Unido, e principal autor do estudo.
“Pense na puberdade, namenopausa,
em outras fases da vida. É importante
saber se os ‘estágiosmetabólicos da vi-
da’ correspondem a essesmarcos típi-
cos”, complementouo especialista.
Para investigar essa relação, o cien-

tista e sua equipe avaliaram o gasto ca-
lórico diário de 6,6 mil pessoas com
idades diversas (entre uma semana de

vida e 95 anos) pormais de um ano. Os
especialistas fizeram um controle mi-
nucioso do consumo de alimentos dos
participantes, submetidos a uma série
de exames de urina extremamente
apurados. Pormeio das avaliações, eles
se depararamcomalgumas surpresas.
A equipe de pesquisa observou

que, ao contrário do que se acredita-
va, a adolescência e a casa dos 20
anos não são os períodos commaior
queima de gorduras, e sim a primeira
infância, já que os bebês do estudo
apresentaram as taxas metabólicas
mais altas de todo o grupo de avalia-
dos. “Uma criança de um ano queima
calorias 50%mais rápido para seu ta-
manho corporal do que um adulto. É
claro que eles estão crescendo, mas,
mesmo quando você controla isso, os
gastos de energia desses bebês estão
subindo muito mais do que era o es-
perado para o seu porte e composi-
ção corporal”, detalhou Pontzer.

Desaceleração

Após esse aumento inicial na infân-
cia, os dadosmostram que ometabo-

lismodesacelera emcercade3%acada
ano até a chegada dos 20 anos, quando
se estabiliza em um novo normal. A
meia-idade foi outra surpresa: os pes-
quisadores descobriram que os gastos
com energia durante os 20, 30, 40 e 50
anos eramosmais estáveis.
Mesmodurante a gravidez, as perdas

calóricasdeumagestantenãoeramnem
mais, nemmenos do que o esperado.
“Talvez você já tenha dito que seu peso

está piorando depois dos 30,mas isso
nãoéreal”,brincouoautordoestudo.
Os pesquisadores tambémobserva-

ram uma fase de declínio no funciona-
mento dometabolismo, que teve início
por volta dos 60 anos e semanteve em
queda nos anos seguintes. “O gasto ca-
lórico é mais lento nessa fase da vida,
mas a desaceleração é gradual: apenas
0,7% ao ano”, frisou Pontzer. Os cien-
tistas acreditam que a perda demassa

muscular, que acontece àmedida que
o organismo envelhece, pode ser uma
das culpadas por esse déficit, já que os
músculos queimammuita gordura.
Porém, outros elementos podem estar
relacionados a esse efeito. “É algo que
precisamos avaliar melhor, em outros
estudos, mas acreditamos que isso
ocorre porque todas as nossas células
estãodesacelerando. Éumconjuntode
fatores”, assinalou.

Naprimeira infância ocorre o pico da queimade calorias: queda tem início aos 60 anos

Covid-19 pode elevar
risco de pré-eclâmpsia

Gestantes fazemfila empostode vacinaçãomontadoemginásio de esportes deAssunção, noParaguai, para receber aprimeira dose

utilizadapelopatógenodacovid-19para
teracessoàscélulashumanas.
As especialistas explicam que essa

redução é preocupante, já que a ACE2 é
responsável por tarefas importantes,
como controlar o fluxo da circulação
sanguínea na placenta e regular adap-
tações cardiovasculares que ocorrem
durante a gestação. “O déficit de ACE2
pode causar umdesbalanço emum se-
tor chamado de sistema renina-angio-
tensina, que provoca um aumento da
ação vasoconstritora (contraçãodos va-
sos sanguíneos). Com isso, é possível
que ocorra a elevação da pressão arte-
rial das gestantes, que leva à pré-
eclâmpsia”, detalhouCasarini.

Prevenção

Para amédicaMarta Rocha, neona-
tologista pediátrica do Hospital Santa

Lúcia, de Brasília, o estudomostra um
dado importante, que merece total
atenção da áreamédica, pois pode evi-
tar problemasaindamais gravespara as
grávidas. “Geralmente, quando vemos
esse tipo de associação em diversos ar-
tigos menores, como é o que acontece
nesse estudo,provavelmente, isso se ex-
pressa na vida real. E a pré-eclâmpsia é
umaenfermidadequeomédicoprecisa
considerar durante a gestação e oparto.
Ao saber desse risco, osmelhores trata-
mentos podem ser direcionados a essas
mulheres, evitando danos aindamaio-
res”, ressalou a especialista.
“Para tratar a pré-eclâmpsia usamos

anticoagulantes,omesmomedicamento
usado na covid-19. Então, já temos esse
ponto positivo,mas outrasmedidas po-
dem ser tomadas”, observou amédica.
Marta Rocha disse ter a expectativa de
que pesquisas futuras vão ajudar a en-

tendermelhor o tema, auxiliandoosmé-
dicos a lidar de formasmais assertivas
comosriscosdacovid-19emgrávidas.
Na Unifesp, as pesquisadoras já tra-

balhamemumnovo estudo, noqual fa-
rão análises laboratoriais em placentas
demulheres infectadas pelo novo coro-
navírus. Elas pretendem aprofundar o
entendimento sobre como o patógeno
prejudica a gestação, causando a pré-
eclâmpsia e também outros danos à
saúdedobebê.
“Algumas pesquisas mostraram a

existência de partículas virais nas pla-
centas demães contaminadas e que es-
sapresençadopatógenoestá relaciona-
da a sinais de inflamação e algumas le-
sões. Queremos observar isso mais de
perto e entender se esses danos tam-
bém podem causar outros prejuízos,
como a perda de peso das crianças, por
exemplo”, antecipouDulceCasarini.

» VILHENA SOARES

U
mnovo estudo, realizado por
pesquisadoras brasileiras,
traz um alerta para as grávi-
das. Segundo a pesquisa, pu-

blicada na revista especializada Clini-
cal Science, gestantes infectadas com
o novo coronavírus correm um risco
maior de desenvolver pré-eclâmpsia,
enfermidade específica desse período
e que pode desencadear doenças car-
diovasculares graves, ameaçando a vi-
da das mulheres e dos bebês. A pes-
quisa descreve osmecanismos usados
pelo patógeno da covid-19 no organis-
mo para tornar as grávidas mais sus-
cetíveis a ao problema. Especialistas
acreditam que as novas informações
podem contribuir para um melhor
atendimento das futuras mamães,
evitando complicações gestacionais.
As autoras da pesquisa explicam

que o trabalho foi feito com o objetivo
de entender melhor os efeitos gerados
pelo Sars-CoV-2 no organismo das
gestantes, um dos grupos mais preju-
dicados pela pandemia até agora. “O
maior índice de óbitos de grávidaspor
covid-19 é doBrasil, o quenos chamou
a atenção. Por isso, buscamos enten-
der quais os mecanismos que pode-
riam estar envolvidos no desenvolvi-
mento da pré-eclâmpsia, umproblema
bastante grave”, explicou ao Correio
Dulce Elena Casarini, professora da
Faculdade deMedicina da Universida-
de Federal de São Paulo (Unifesp) e
umadas três realizadoras do trabalho.
Napesquisa,DulceCasarini e suasco-

legas avaliaram145 estudosnacionais e
internacionaissobreotema.Pormeiodas
análises, elasobservaramqueapresença
doSars-CoV-2noorganismodasgestan-
tes pode diminuir os níveis da enzima
conversora de angiotensina 2 (ACE2, si-
gla em inglês), uma proteína presente
emquase todo o corpo humano, que é

Norberto Duarte/AFP - 19/6/21

Sem van der Wal/AFP - 26/2/20
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Infecção
pós-vacina

Mesmo os vacinados com uma
ou duas doses contra a covid-19
precisam continuar com as medi-
das preventivas. Isso porque não
existe nenhuma vacina que seja
100% eficaz. Mesmo aquelas com
alta eficácia, ainda correm o risco
de não imunizar algumas pes-
soas. A maioria das vacinas funci-
ona para a proteção do coletivo,
pois aqueles que acabam sendo
mais vulneráveis e que não seri-
am imunizados são protegidos
por quem se imunizou, pois a cir-
culação do vírus vai cair. Por isso,
insistimos na ideia de imunidade
coletiva, que será alcançada com
70% da população com o ciclo va-
cinal completo. Mas, uma infec-
ção pós-vacina não significa que
ela é ineficaz. Pelo contrário. É a
única solução que temos para es-
ta pandemia. Por isso, vacine-se.

JoanaDarcGonçalves, infectolo-
gista da clínicaQuality Life

Palavra de
especialista

67.324
primeiras doses em 10/8

76.324
primeiras doses em 11/8

91.764
primeiras doses em 12/8

Recordes
»AMARASCHWINGEL
»ANAMARIADASILVA
»CIBELEMOREIRA

A
vacinação contra a covid-
19 demorou sete meses
para chegar aos braços
das pessoas a partir de 20

anos. Ansioso com o início do
atendimento,essepúblicolotouas
unidades básicas de saúde (UBSs)
e os pontos de drive-thru, ontem.
SegundoaSecretaria deSaúde, fo-
ram feitas 91.764 aplicações de
primeira dose durante o dia, o re-
cordedesdeo inícioda campanha
de imunização. Mais 8.165 pes-
soas tomaram aD2, totalizando
678.154 como ciclo vacinal com-
pleto. Ao todo, 1.709.557 pessoas
tomaramaD1. Agora, a expectati-
va é quanto ao início na próxima
semana da ampliação da campa-
nha quem tem18 e 19 anos.Hoje,
segueoatendimentoparaopubli-
co de 20 anos oumais, das 8h às
17h,em70pontos.Cincovãoaten-
derdas18hàs22h.
NaUBS 2 do Guará, os jovens

foram recebidos commúsica ao
vivo. Às 5h30, havia cerca de 50
pessoas na fila. Para agilizar o ca-
dastro, os profissionais de saúde
entregam pranchetas e canetas
para que as informações fossem
preenchidas. A vacinação come-
çou às 7h30 e,meia hora depois,
aomenos 100pessoas foram imu-
nizadas. A empresáriaNatália Pe-
reira de JesusBarbosa, 24 anos, re-
cebeuaprimeira dose e conta que
não esperava ser recepcionada
com tanta alegria. “Eu gostei bas-
tante, porque acaba descontrain-
doumpoucoagente.Tenhomedo
de agulha, e o climame ajudou a
ficaraliviada”, garante.
NaUBS 13 da AsaNorte, havia

mais de 500 pessoas aguardando
por volta das 8h40. Algumas leva-
ramcadeiras para esperar. Dentre
eles, estavaumgrupode estudan-
tes: AmandaMartins CostaMelo,
20; AnaLuísaDrummond, 20; Luí-
saVera deOliveira, 20; Giovani Sa-
les, 20; e Júlio Ferreira, 20. Após
meses sem se verem, os amigos
aproveitarama vacinação para se
encontrar. “Trouxemos água, co-
mida,banquinho,café,parapoder
esperar.Foiatémais rápidodoque
imaginamos. Superouminhas ex-
pectativas”, ressaltaAna.
Nodrive-thru doParquedaCi-

dade, por volta das 11h, a fila de
veículos dava voltas noEstaciona-
mento 13 e seguia ao longo da via
principal doParque, comumaes-
timativa demais de 500 carros à
espera. Porém isso não desani-
mouquemfoisevacinar.Paraaes-
tudanteMaria EduardaNogueira,

avacina foiopresentedeaniversá-
rio.Elacompletou22anos,ontem,
equisgarantira imunização.“É in-
crível, dáumasensaçãodeque tu-
do isso (pandemia)estáacabando.
Estoumuito feliz”, celebra.

Metas

A UBS 5 de Taguatinga ama-
nheceu com fila de pessoas em
busca daprimeira dose da vacina.
Apesar disso, o tempomédio para
o atendimento variava de 30 a 40
minutos.Aagilidadesedeveaoes-
forço redobradodos profissionais

daunidade, queestabe-
leceram o desafio de
imunizar10milpessoas
emumúnico dia. A es-
tudanteMaria Eduarda
Soares, 23, é testemu-
nha dessa força-tarefa.
Ela chegouno local por
volta das 7h30 e, 25mi-
nutos depois, estava va-
cinada. “Minha expec-
tativa é demenosmor-
tes, comcerteza. E que as pessoas
que têmnecessidade de sair pos-
samretornaraospoucoscomsuas
vidas”,disse.

Para o gerente da
unidade,Wellington
Silva, ameta será ba-
tida. “Não alcança-
mos ainda por falta
de pessoas, porque
vacinas nós tínha-
mos”, explica. Ele
afirma que toda a
equipe está entusias-
mada com a ideia de
alcançar os 10mil va-

cinadosemumdia.“Colocamosa
fila para andar, atendemos rápi-
do. A gente abre o posto às 6h,
porque o pessoal vem e não gos-

tamos de deixar ninguémna fila.
Vacinem-se”, apelaWellington.

Semrelaxar

Mesmo comoavanço da cam-
panha, o infectologista da Socie-
dadeBrasileiradeInfectologia Juli-
valRibeiroalertaparaanecessida-
de de semanter os cuidados sani-
tários.“As vacinas sóprotegemde-
poisde14dias,apósociclovacinal
completo.Mesmoos imunizados
devemcontinuarusandoasmedi-
das preventivas comomáscara e,
sobretudo, evitar aglomerações.O

víruscontinuacirculando,e temos
asvariantes”,destaca.
Ontem, oDF registrou 661 no-

voscasosenovemortesporcovid-
19. Com a atualização, a média
móvel de óbitos por complicações
dacoença foide13,14,altadequa-
se 26%emcomparação comoob-
servado 14 dias atrás. O indicador
de casos encontra-se em 608,57,
com reduçãode 12,5%nomesmo
períododeanálise.A taxadetrans-
missão está em 1. No total, o DF
soma457.452casose9.781mortes
desdeo iníciodacrise sanitária.
EmcoletivanoPaláciodoBuri-

ti, o secretário de Saúde, Osnei
Okumoto, informou que o DF
identificoumais sete casos da va-
rianteDelta, ontem.Assim, a capi-
tal contabiliza 82 confirmações e
duas mortes pela cepa. Quatro
pessoas estão internadas. Os pa-
cientes têm de cinco a 89 anos.
“Dois com vacinação completa,
umsemvacinar, que é a criança, e
um sem informação de vacina-
ção”,disseOsnei.
Na terça-feira, o Laboratório

Central de Saúde Pública (Lacen-
DF) entregou o resultado de um
novo sequenciamento genético.
Dos18casosanalisados, cinco tes-
tarampositivoparaDeltae13para
a Gama—antiga P1. Outros dois
foram identificados emparceria
com a Universidade de Brasília
(UnB). Para Julival, a testagemnão
é suficiente. “O correto seria sub-
meter uma grande porcentagem
dos casos de covid-19 ao sequen-
ciamento genético do vírus para
saber qual a variante que está cir-
culando”,defendeo infectologista.
Ontem,aredepúblicadesaúde

operava com59,39%deocupação
dos leitos de unidade de terapia
intensiva (UTIs) voltadas ao trata-
mentoda covid-19.Na redepriva-
da, aocupaçãoerade83,50%.

ColaboraramYasmimValois,
Yasmin IbrahimeThiago
Guimarães

Os amigosAmanda, Giovani, Júlio, Luísa eAna Luísamarcaramumencontro no posto de vacinação

Equipe daUBS2doGuará recebeu os jovens commúsica. A alegria era contagiante

Fotos: Ed Alves/CB/D.A Press

A longa fila naUBS 13 daAsaNorte não desanimou
quem foi tomar o imunizante contra a covid-19

Aponte o celular e confira
os postos de vacinação
contra a covid-19 em
funcionamento hoje



“Universidade
deveria serpara
poucos”

ministro da educacao,
MiltonRibeiro
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Noveescolas
têmcasos
confirmados
de covid-19

LevantamentoédoSindicatodosProfessoresnoDistrito Federal (Sinpro-DF), combaseemrelatosdeprofissionais
deensino.Devidoaos registros, gestoresdos colégios adiaramatividadespresenciais total ouparcialmente

» EDISHENRIQUEPERES

O
retorno presencial das
escolas públicas do Dis-
trito Federal tem causa-
do intenso debate entre

pais, profissionais da educação e
da saúde. Até agora, estudantes
da educação infantil e do ensino
fundamental, bem como de Jo-
vens e Adultos (EJA), voltaram às
atividades em sala de aula. Nove
colégios dosmais de 400 que vol-
taram tiveram de adiar a retoma-
da completa ou parcialmente,
devido a casos da covid-19 (leia
Lista). O levantamento é do Sin-
dicato dos Professores (Sinpro-
DF), que destaca havermedo por
parte da categoria, devido ao
avançoda varianteDelta.
O Correio entrou em contato

com gestores das instituições lis-
tadas pelo sindicato e conseguiu
posicionamento sobre cinco das

nove. Umadelas é a Escola Classe
(EC) 415 de Samambaia Norte,
que teve uma professora infecta-
dapelonovocoronavírusantesdo
início das atividades presenciais.
“A detecção foi na quinta-feira,
por isso, ela não voltou (ao colé-
gio).Estácomsintomas leveseem
quarentena. Como não tivemos
outro caso, hoje (ontem), retorna-
mos comas aulas (ontem), como
planejado. A única turma que
continuanoremoto, atéodia19, é
a dessa professora”, explica a dire-
tora Josefa LopesNicácio. “Mas ti-
vemosumavoltaconsideráveldos
alunos. Ficamos surpresos e feli-
zes comoretorno”, acrescenta.
Outros dois colégios são o

Centro de Ensino Infantil (CEI)
do Riacho Fundo 2 e a EC 2 do
Riacho Fundo 1. “Na EC 2, uma
professora que esteve presente
nos três dias de planejamento
pedagógico fez o teste,mas (o re-

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@anacampos_cb

“Umavisão
elitistadequeamaioria
dopovonãoprecisade

formaçãoacadêmica,apenas
deumempregosemdireitos”

deputadaErikaKokay(PT-DF)

SÓPAPOS

ANAMARIACAMPOS/anacampos.df@dabr.com.br

Escolas públicas comcasos
confirmados de covid-19 no
Distrito Federal

» EC 102 Sul;
» EC 8 do Cruzeiro;
» EC 415 de Samambaia;
» EC 100 de Santa Maria;
» CEI do Riacho Fundo 2;
» EC 2 do Riacho Fundo 1;
» Jardim de Infância 308 Sul;
» Centro de Atenção Integral à
Criança e ao Adolescente (Caic)
Unesco, em São Sebastião;

» Centro de Atenção Integral à
Criança e ao Adolescente (Caic)
Benedito Carlos, em Brazlândia;

FFoonnttee:: Sinpro-DF

Lista

Livre para se candidatar
Pela prescrição, o senador Izalci Lucas (PSDB-DF) escapoudeuma
possível inelegibilidadepara a próxima eleição, noprocesso emque
foi denunciadopor peculato. A Justiça o condenou adois anos e oito
meses de reclusão,mas a pena foi extinta pelo excesso deprazo. A
denúncia é de 2009, quando Izalci era secretário deCiência e

Tecnologia e foi acusadodedesvio de equipamentos de informática
doados peloTribunal deContas daUnião (TCU).Oprocesso passou
por várias instâncias, emdecorrência do foro especial—agora,
desconsideradopara casos ocorridos antes domandato atual. Se a
sentença fosse confirmada emsegunda instância, Izalci veria ruir o
projeto de disputar o Palácio doBuriti no próximoano, derrubado

pela Lei da Ficha Limpa.Tudono campodo se...

Embusca de investidores

OSenado criou a Frente emApoio a Investimentos Estrangeiros no
Brasil. O autor da proposta, senador Izalci Lucas, afirmaque o
objetivo é reunir parlamentares em tornoda simplificaçãode
negócios para aumentar a atratividade de investidores

internacionais. O tucano acredita quehádinheiro sobrandono
mundo.Mas o investidor busca países comsegurança jurídica,
estabilidade econômica e ambiente desburocratizado. Portanto, a

Frente terámuito trabalhopela frente.

PartidoAgir, ex-PTC, fechaapoio a IbaneisRochapara2022
Um ano antes do registro das candidaturas, o Partido Agir, antigo Partido

Trabalhista Cristão (PTC), fechou apoio ao governador Ibaneis Rocha para as
eleições de 2022. O acordo foi selado ontem, em conversa com o presidente
nacional do Agir, Daniel Tourinho. Na última eleição, a legenda elegeu um
distrital, Eduardo Pedrosa, mas tem, agora, a pretensão de fazer um
deputado federal pelo DF, com o apoio de Ibaneis. A deputada distrital

Jaqueline Silva, que está de saída do PTB, vai se filiar ao Agir. Para a disputa a
federal, Ibaneis deve ajudar a emplacar alguém do grupo político dele, como

o secretário de Governo, José Humberto Pires.

Esquentando os tamborins
Estão cada vezmais avançadas as conversas doPSB como
ex-secretário de EducaçãoRafael Parente.Depois de tomar a
segundadose da vacina contra a covid-19, o ex-governador
RodrigoRollemberg retomouas conversas políticas. Só nesta
semana, esteve comosdeputadosReginaldoVeras (PDT) e
LeandroGrass (Rede) e, também, comoex-presidente da

Câmara Legislativa JoeValle. Ele participoude várias reuniões
commilitantes e pré-candidatos doPSB comRafael Parente.
Rollemberg estámuito animado—e6kgmaismagro.

Bancada forte

Umsenador, quatro
deputados federais, dois
distritais e oito secretários
do GDF participaram,

ontem, do almoço-debate
doGrupo de Líderes
Empresariais (Lide)

Brasília, organizado por
Paulo Octávio, no Brasília
PalaceHotel. O tema
central da palestra do

ministro AugustoNardes,
doTCU, era governança
pública. Impressionou a
cifra da dinheirama que
escorre pelo ralo do

desperdício. Segundo o
palestrante, nas 14mil

obras públicas
paralisadas no país, mais
de R$ 150 bilhões foram

jogados fora.

Críticas distritais

Adeputada distrital Julia
Lucy (Novo), umadas

parlamentares presentes,
fez duras críticas ao

projeto de criaçãodeuma
universidadepública do
DF, enquanto, na avaliação

dela, aUnBestá
abandonada.

Falso positivo

O jornalista Jorge Eduardo,
diretor deComunicação
dasOrganizações Paulo
Octávio, saiu ontemdo
Hospital SantaHelena,
onde estava internado

devido aum teste positivo
de covid-19, diretamente
para o almoçodoLide. A
filha caçula,Maria

Valentina, passoupara
buscá-lo comocarro, o
terno e o sapato do

jornalista. Jorge Eduardo
foi liberadodepois que
outros dois examesmais
acurados deramnegativo.

Pedido de
antecipação
Odeputadodistrital
LeandroGrass (Rede)
apresentouuma

indicaçãonaCâmara
Legislativapara sugerir
que aSecretaria de
SaúdedoDFantecipe
as segundasdosesdas
vacinas.“A variante
Delta já fez vítimasno
DF, e até receberemos
doses extras por causa
doaumentode

infecções. Então,mais
gente com imunização
completadiminui a
chancede circulação
dovírus”, justifica.

Garotada bombando
Foi bonito de ver nas redes sociais os jovens de
20 a 25 anos tomando, ontem, a primeira dose
da vacina contra covid-19.Muita gente postou
as fotos domomento de alívio.Napróxima

semana, são os de 18 anos.

Ed Alves/CB/D.A Press
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Arquivo Pessoal
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Jardimde Infância 308Sul éumdos colégios comprofessores infectados

sultado) deu negativo. No entan-
to, ela estava com pneumonia, e
os médicos alertaram que todos
os sintomas eram de infecção
por covid-19. Depois da interna-
ção dela, conseguimos testes pa-
ra os profissionais que tiveram
contato com a educadora. Ne-
nhuma outra pessoa testou posi-
tivo e, na segunda-feira, voltare-
mos com as atividades presen-
ciais. Exceto para os alunos dessa
professora, que voltarão no dia
19”, detalha Ana Maria Alves,
coordenadora da Regional de
Ensino doNúcleo Bandeirante.
NaCEIdoRiachoFundo2,duas

professoras e uma secretária tes-

tarampositivo, segundo AnaMa-
ria Alves. “Por isso, voltamos ao
ensino remoto. Nas duas escolas
(doRiachoFundo1e2), fizemos a
desinfecção dos ambientes, e elas
estão preparadas para receber os
alunos. Seguimos todos os proto-
colos de segurança estabelecidos
pela Secretaria (de Educação): te-
mos totens, termômetros emás-
caras de emergência, caso algum
aluno suje ou perca a que tiver”,
comentaacoordenadora.
Em relação às demais institui-

ções de ensino, a SEDF informou,
emnota, que temregistrado casos
suspeitos e confirmadosda covid-
19 juntoàSecretariadeSaúde.“Os

casos são encaminhados para a
unidade básica de saúde mais
próxima da escola ou da residên-
cia (do paciente). Os sintomáticos
são imediatamente isolados e en-
caminhados para avaliaçãomédi-
ca. Emcasode resultadonegativo,
são orientados a retornar às ativi-
dades escolares. Emcaso de posi-
tivo, os contatos próximos tam-
bém são isolados emonitorados
pela Secretaria de Saúde”, comu-
nicouapasta.

Desafios

Para Alexandre Veloso, presi-
dente da Associação de Pais e

Alunos das Instituições de Ensi-
no do Distrito Federal (Aspa-
DF), aos poucos, os pais ficam
mais confiantes pelo regresso
dos filhos às salas de aula. “Te-
mos relatos de algumas que co-
meçaram com três ou quatro
alunos e, agora, atingiram 12 ou
13 de volta ao ensino presen-
cial. Sabemos que a situação
exige cuidado, mas, também,
entendemos que esse retorno é
importante. À medida que o
tempo passa e a comunidade
sente confiança de que tudo es-
tá organizado, temosmaior ade-
são. Considero importante en-
tendermos que esse cenário de
algumas escolas fecharem por
um tempo será recorrente até o
fim do ano. Por isso, a impor-
tância da autonomia de cada
uma delas para avaliar a própria
situação”, pontua.
Cleber Soares, diretor do Sin-

pro-DF, lembra que algumas sa-
las lidam com falta de ventilação
adequada. “Muitas não têmuma
ventilação tão boa. Além disso,
entre as séries que retornaram
estão as iniciais da educação in-
fantil, e um dos problemas rela-
tados pelas escolas é de que as
máscaras são grandes para os
rostos das crianças. Outro pro-
blema é que o governo não defi-
niu um protocolo detalhado do
que fazer em cada caso. Existem,
sim, direcionamentos gerais,
mas faltam posicionamentos
mais claros sobre cada situação
vivenciada pelas escolas”, avalia.

Ed Alves/CB/D.A Press



CORREIOBRAZILIENSE • Brasília, sexta-feira, 13 de agosto de 2021 • Cidades • 15

Polícia investigavenda
deabortivosparaoDF
A Polícia Civil do Distrito Fe-

deral (PCDF) segue com as in-
vestigações para identificar ou-
tros integrantes de um esque-
ma criminoso que revendiame-
dicamentos abortivos pelo Ins-
tagram para o DF e outras uni-
dades da Federação. Ontem,
uma estudante de
medicina veteri-
nária, de 24 anos,
foi alvo da opera-
ção Sexto Dia, de-
flagrada pela De-
legacia Especial
de Repressão aos
Crimes Cibernéti-
cos (DRCC), em
Salvador.
No perfil do

Instagram, a jo-
vem divulgava o
link doWhatsApp
para que os interessados entras-
sem em contato. No aplicativo, a
suspeita também informava so-
bre a possibilidade de aborto se-
guro com a utilização do remé-
dio Cytotec — medicamento
utilizado como indutor de abor-
to e com venda restrita a estabe-
lecimentos hospitalares cadas-

trados e credenciados. As inves-
tigações revelaram que a estu-
dante revendia uma cartela com
12 comprimidos por R$ 4mil.
Aos policiais, a estudante in-

formou que vendia os medica-
mentos há cerca de dois anos pa-
ra o DF e estados como São Pau-

lo,RioGrandedoSul
e Bahia. As investi-
gações revelaram
que os remédios
eram enviados pe-
losCorreios.Nacasa
da suspeita, a polí-
cia apreendeu celu-
lares, notebooks e
tablet. “Agora, va-
mos trabalhar para
identificar outras
pessoas envolvidas,
bem como os forne-
cedores e compra-

dores”, complementou o delega-
doDário Freitas, daDRCC.
A jovem foi ouvida formal-

mente e será indiciada pelo cri-
me de venda e exposição à venda
de produtos destinados a fins
medicinais, de procedência igno-
rada. O crime prevê pena de até
15 anos de reclusão. (DD)

CRIMES

Histórias
doBraga
Embora Rubem Braga fosse muito

econômico nas palavras e semantivesse
em silêncio grande parte do tempo, só
saindo da toca para espetadas certeiras,
ele suscitou uma antologia de deliciosas
histórias com o célebre mau humor
bem-humorado. Não sei se todas são
verdadeiras, mas, como o compromisso

da crônica émais com a dimensão lúdi-
ca do que com a veracidade, repasso al-
gumasnarrativas que li e ouvi.
Braga trabalhava emumaemissora de

televisão, compondopequenas crônicas.
Escreveuumtexto, o editor leu e veio com
opedido:“Será quedavapara você piorar
umpouquinho, pois o público de televi-
sãonão vai entender”. Braga reescreveu o
texto e entregou ao chefe. Novamente re-
cebeuasolicitaçãonosentidodequesim-
plificassemais o vocabulário para se ade-
quar à comunicação com o público. Ao
queBraga replicou, rispidamente: “Olha,
issoéopiorqueeuconsigo”.

Braga sempre viveu no sufoco, acos-
sado por uma situação financeira incer-
ta, embora trabalhassemuito. No fim da
vida, o seu amigo Armando Nogueira,
responsável pelo telejornalismo da Rede
Globo, conseguiu um emprego para ele
napoderosa emissora.
Em conversa com Braga, Armando

comentou: “Fiquei sabendo que você e
eu doutor RobertoMarinho se encontra-
ramnoelevador.Vocêdissealgumacoisa
a ele”. Braga respondeu que não. Arman-
do contou que o próprio RobertoMari-
nho, dono daGlobo, havia lhe pergunta-
do o que Braga fazia na casa: “Ah, ele não

só escreve como corrige textos, dá aula
aos mais novos, colabora com o Jornal
Hoje e apoia o pessoal na edição”. A lista
era tão grande que o chefão fez o seguin-
te comentário: “Mas como ele dá conta
de tudo isso?”
Se assistisse a uma reunião de pauta

do Jornal Hoje, Marinho poderia consta-
tar a seriedadedeBraga, queparecia ser o
mais imbuído de profissionalismo na
equipe, pois realizava intermináveis ano-
tações emumpapel, supostamente sobre
os temas emdebate. No entanto, quando
se encerrava a reunião, ele distribuía a ca-
daumdos colegas o resultadode suas ga-

ratujas: umasériedecaricaturas ácidas.
Reza também a lenda que, certo dia,

Braga se dirigiu à Armando Nogueira
comumar tão desconsolado que o ami-
go perguntou: “Por que você está aflito?
Diz logo de uma vez o que quer”. Braga
abriu o jogo: “Queria dar um pulinho a
Cachoeiro do Itapemirim paramatar as
saudades,mas queria ir de avião”.
Armandoquasenão resistiu em lhedar

uma tremendabronca:“Eprecisavade tu-
do isso? Se todoproblema era só a passa-
gemdeaviãoparaCachoeiro do Itapemi-
rim,porquênãofalou logo?”.AoqueBraga
respondeu:“MascomescalaemParis...”

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porSeverinoFrancisco >>severinofrancisco.df@dabr.com.br
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O
fazendeiro Elmi Caetano
Evangelista, 74 anos, pre-
so por ajudar na fuga de
Lázaro Barbosa, 32, afir-

mou, em entrevista à RecordTV,
que foi injustiçado e negou que
conhecia o criminoso. O idoso foi
preso em24 de junho e indiciado
pela Polícia Civil do Estado de
Goiás (PCGO) pelos crimes de fa-
vorecimentopessoal—por ter au-
xiliado a fugade Lázaro—eposse
ou porte ilegal de arma de fogo.
Em julho, ele teve a prisão revoga-
da pela Justiça e responde em li-
berdade. Procurado por 20 dias
acusadodematar uma família em
Ceilândia, Lázaro foi morto em
confronto comapolícia em28 de
julho, emÁguasLindas (GO).
As investigações da PCGO

apontaramqueElmi teria ofereci-
do abrigo para Lázaro por, pelo
menos, cinco dias em sua fazen-
da, no distrito deGirassol, emCo-
calzinho (GO). A versão também
foi confirmada pelo então caseiro
dele, AlaindeSantana, 33, que, em
entrevista ao Correio na época,
contouqueoidosochamavaLáza-
ro para almoçar e relatou ter visto
oassassinonachácarapormaisde

duas vezes, sendo que, em uma
delas, foi ameaçadopelo fugitivo.
Alain também chegou a ser

preso com o patrão, mas foi li-
berado em audiência de custó-
dia, pois a Justiça entendeu que
ele não tinha a intenção de abri-
gar Lázaro, mas que era uma ví-
tima. Durante a entrevista à Re-
cordTV, Elmi Caetano disse que
ele e a família estão sendo“mas-
sacrados”. “Sou um coitado,
aposentado, não consigo nem
pagar um caseiro”, contou.
O idoso negou, ainda, que co-

nhecesse Lázaro e tivesse dado
abrigo a ele. “Nunca vi esse cara,
nunca, nunca, nunca. Não co-
nhecia. Via através da foto que
vocês colocaram na televisão, só.
Nunca conheci.” Ele negou, ain-
da, que soubesse damovimenta-
ção de Lázaro na chácara. “Eu
nunca sabia disso. Sofri, tô so-
frendo, não tô dormindo, não tô
comendo direito, não tenho con-
dição de nada, de viver. Todo
mundo que eu vejo, eu fico com
medo”, complementou.

Soltura

Elmi foi presopor policiais pe-
naisdoDistritoFederal.Segundoas

Fazendeiro se diz injustiçado
Acusado de ajudar Lázaro Barbosa em fuga, Elmi Caetano Evangelista diz que não conhecia o criminoso. “Nunca vi esse
cara”, declarou. Investigações apontam que ele teria oferecido abrigo ao fugitivo por cinco dias em sua propriedade

O fazendeiro Elmi Caetano Evangelista, 74 anos, foi preso por policiais penais doDistrito Federal

investigações, ele tentou fugir,mas
foi alcançadopelaequipe.Àépoca,
apolíciainformouqueofazendeiro
impediu a entrada da polícia na
chácaraparaasbuscasporLázaro.
Em16de julho, Elmi teve a pri-

são revogadapela Justiça e deixou
opresídiopúblicodeÁguasLindas
deGoiás. Comodeterminadopela
Justiça, o idoso usa tornozeleira
eletrônica. A informação foi con-
firmada aoCorreiopela defesa do
fazendeiro. A decisão foi assinada
pela juíza LucianaOliveira de Al-
meidaMaia da Silveira. No texto,
ela disse não ver perigo na soltura
do fazendeiro, que é idoso e tem
residência fixa, e ressaltou que a
simples suspeita, sem provas de
que armas emunições encontra-
dascomLázaropertencemaElmi,
nãoseriamsuficientespararespal-
daroprolongamentodaprisão.
“A prisão deve ser substituída

pormedidamaisbranda,especial-
mente por se tratar de réu idoso,
comresidência fixa, ocupação líci-
ta e sem outras passagens pela
searacriminal.Ainda,hánosautos
documentos que indicam certa
fragilidadenasaúdedeElmi,oque
deve ser sopesado, considerando
que aindapersiste a pandemia do
coronavírus”,dizadecisão.

Ed Alves/CB/D.A Press

A Polícia Civil do Distrito Fe-
deral (PCDF) prendeu, na quar-
ta-feira, umamulher de 29 anos
acusada de perseguir o ex-na-
morado— ummédico, de 51—,
quebrar e incendiar a clínica
da vítima. Emaudiência de cus-
tódia, a Justiça decidiu soltá-la
mediante o uso de tornozeleira
eletrônica. Ela também está
proibida de se aproximar do
ex-companheiro.

De acordo com as investiga-
ções, a mulher e o médico na-
moraram por cerca de três anos
e haviam se separado há sete
meses.Mensagensde áudio con-
tendo ameaças, entre as quais a
de quebrar o consultório e a casa
da vítima, haviam sido enviadas
pela autora ao ex-namorado um
diaantesdaocorrência.Naquar-
ta, ela invadiu a clínica médica
da vítima, emVicente Pires, que-

brou aparelhos e colocou fogo
em um lençol de uma dasmacas
do consultório. O prejuízo cau-
sado foi em torno de R$ 200 mil.
Cerca de 10 pessoas estavam
presentes no prédio da clínica
no momento do incêndio. O fo-
go não atingiu as demais instala-
ções devido à rápida interven-
ção dos funcionários.
Em depoimento na 38º Dele-

gacia de Polícia (Vicente Pires),

a mulher relatou que havia sido
humilhada, agredida e ameaça-
da pelo ex-namorado durante o
relacionamento e que, após ten-
tarem retomar a relação, ele te-
ria discutido com ela por ciú-
mes e ameaçado toda a sua fa-
mília. A autora disse que ficou
revoltada com tais ameaças e
decidiu incendiar a clínica do
ex-namorado para que ele a dei-
xasse em paz.

Presa após quebrar e incendiar clínica de ex

Pornografia
infantil

A Delegacia de Proteção da
Criança e do Adolescente
(DPCA) prendeu, na quarta-
feira, um homem por
armazenar materiais de
pornografia infantil. A Polícia
Civil encontrou na residência
do acusado grande
quantidade dematerial
pornográfico, entre revistas e
fotos impressas de crianças, e
cerca de 260 gigabytes de
imagens e vídeos de pedofilia
armazenados em
computador. Foram
apreendidos um notebook,
um celular e umHD externo.Polícia apreendeu celulares, notebooks e tablet na casa da estudante, na capital baiana

Valor pelo qual a
estudante vendia uma
cartela de Cytotec

R$4
MIL

PCDF/Divulgação
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Mais agilidade no embarque

AEROPORTO DE BRASÍLIA / Programa de reconhecimento facial está em fase de testes e pode se tornar definitivo no
próximo ano. Sistema já foi testado em cinco terminais. Com a tecnologia, não serámais necessário portar cartão de embarque

» LUANA PATRIOLINO

O
Aeroporto Internacio-
nal de Brasília inaugu-
rou, ontem, o piloto do
sistema de reconheci-

mento facial. O programa Em-
barque + Seguro, do governo fe-
deral, começou os testes com
passageiros voluntários. Com a
tecnologia, não serámais neces-
sária a apresentação de docu-
mento de identificação e cartão
de embarque para viajar. O pro-
grama poderá ser adotado defi-
nitivamente pelas companhias
aéreas no início de 2022, assim
que acabar a fase experimental.
ODistrito Federal é o primeiro

ente federativo da região Centro-
Oeste a usar a plataforma. O pro-
jeto é doMinistério da Infraestru-
tura (MInfra) e desenvolvido pelo
ServiçoFederaldeProcessamento
de Dados (Serpro), em parceria
coma Secretaria Especial deDes-
burocratização, Gestão eGoverno

Digital, doMinistério da Econo-
mia. O sistema já foi testado em
cinco aeroportos: Florianópolis,
Salvador, SantosDumont (RJ), Be-
lo Horizonte (Confins) e Congo-
nhas (SP). A próxima cidade a re-
ceber éRibeirãoPreto (SP).
Para a analista de sistemas

Andreas Jesus de Lima, 33 anos,
o projeto é eficiente para evitar
aglomerações. Ela foi uma das
primeiras a testar a plataforma
no Aeroporto de Brasília. “Em
um momento de pandemia, o
sistema pode garantir distancia-
mento. É muito importante a
longo prazo também, muito
mais ágil. Não é preciso ficar em
filas aguardando”, avalia.
O administrador Huck Pache-

co, 30 anos, viaja com frequência
de Brasília para São Paulo. Ele
acredita que a iniciativa vai agili-
zar a rotina dos passageiros e co-
laboradores dos aeroportos.
“Além de dar segurança para as
companhias, dá segurança para

nós, passageiros. E é um projeto
ambientalista. Vai deixar de im-
primir papel, que é o cartão de
embarque”, ressalta.
Durantea inauguração, opresi-

dentedoSerpro,GilenoBarreto,ex-
plicou comoo sistema funciona.
“Consiste numaplataformaonde
aspessoaspodemsecadastrarpara
fazersuasviagenssemanecessida-
dedepassarpelobalcãodecheck-
in”, diz. “A partir domomento em
que a pessoa vai ao balcão, se ca-
dastra e aceita ouquer fazer parte
desteprograma,queestáaindaem
piloto,opassageiropodefazeroca-
dastramento.Osdadossãoconferi-
dos nas bases governamentais de
dados,eapessoapodeacessarasa-
la de embarque semqualquer in-
terferênciahumana”,explica.
Para a implementação da tec-

nologia, foram feitos 2.641 testes
com passageiros voluntários em
157 voos da Latam, Gol e Azul.
Segundo os técnicos do Serpro, a
precisão daplataforma éde 99%.

Proteção de dados
Ogoverno federal afirmouque

o programa atende a todos os
preceitos da Lei Geral de Prote-
ção de Dados (LGPD). As infor-
mações utilizadas para o embar-
que com reconhecimento facial

não devem ser compartilhadas
com terceiros, e o passageiro tem
que assinar um termode consen-
timento para ouso.
O advogado Fabricio daMota

Alves, conselheiro nacional de
Proteção deDados daAutoridade
Nacional de Proteção de Dados

(ANPD), ressalta que aplataforma
exigemais cuidado do governo e
das empresas. “O sistema implica
processamento de dados biomé-
tricosque,por lei, sãoclassificados
comodadossensíveis”, explica.
Casoasempresasnãoatendam

a essas determinações, elas po-
dem responder perante a ANPD.
“Commultas e outras medidas
punitivas,comoaproibiçãodosis-
tema. Podem ser processadas ju-
dicialmentepeloMinistério Públi-
co, entidades de defesa do consu-
midor epelopróprio cidadão, vin-
do a serem condenadas a indeni-
zações substanciais”, aponta.
A LGPD entrou emvigor em1º

de agosto deste ano e se aplica
tanto ao setor público quanto à
iniciativa privada. “O próprio po-
derpúblico e aadministradorado
Aeroporto de Brasília têmo dever
de cumprir as regras de proteção
de dados e podem ser punidos e
processados em caso de não as
respeitar”, destacaMota.

CAMPODAESPERANÇA
Abadia Bernardo Borges, 56 anos
Elisabete Alves da Silva, 92 anos
Genézio Henrique de Carvalho, 69 anos
Jacira Rodrigues da Silva Cardoso, 71 anos
Jéssica Soares Magalhães Galvão, 30 anos
Joana das Dores Tavares Grangeiro, 73 anos
José de Ribamar Ramalho, 73 anos
Leonardo dos Reis Xavier de Melo, 33 anos
Maria Duarte Lisboa de Carvalho, 69 anos
Mauro Oliveira Bazeth, 61 anos
Moacyr Fernando de Andrade, 55 anos
Brena Cardoso de Araujo, menos de 1 ano

Rubens Bandeira David, 72 anos
Takao Oie, 79 anos
Vilton Clóvis Bernardo, 52 anos
WandaMaria da Rocha de Oliveira, 65 anos

TAGUATINGA
Ailton Silva Santos, 57 anos
Emiliana Benevides Nogueira, 62 anos
Idarlei Rodrigues de Souza, 35 anos
Irene Coelho deMoura, 67 anos
Irene Pereira Gomes, 36 anos
Jaqueline Cosme Diniz da Cunha, 47 anos
Luciano da Silva Queiroz, 65 anos

Maria Agneci Chaves Gondim, 68 anos
Maria das Neves Rodrigues Sobrinho, 65 anos
Maria do Carmo Figueiredo Guimarães, 82 anos
Maria Joana de SouzaMatos, 71 anos
Miguel Lucca Chaves Leite, menos de 1 ano
Paulo Targino de Macedo, 73 anos
Roza Pereira de Araújo, 87 anos
Sandro Francisco de Melo, 50 anos
Solange de Jesus Paiva, 56 anos
Tatiane Passos Costa, 37 anos

GAMA
Dagmar Batista Ribeiro, 54 anos

Meirielle Castro Diógenes, 40 anos

PLANALTINA
Francisca Perpétua da Silva, 87 anos
Keliane Gonçalves Cirilo, 29 anos
LucianoMendes da Silva Sousa, 37 anos
Maria Alves da Silva, 65 anos

BRAZLÂNDIA
João Brito de Sousa, 66 anos

SOBRADINHO
Lucas do Espírito Santo Araújo, 26 anos

Maria do Carmo Lima, 82 anos
Sílvio Damião Queiroz Cidade, 53 anos

JARDIMMETROPOLITANO
Maria Alves Ferreira, 68 anos
Edylaine Araújo Monteiro, 30 anos
Beatriz Duarte Soares, 2 anos
Arthur Augusto Puntel de Oliveira,
62 anos (cremação)
Neifa LourenaMattei de Menezes,
82 anos (cremação)
Wilson Oliveira Dias,
82 anos (cremação)

Sistema começou a ser testado, ontem, compassageiros voluntários

Ed Alves/CB/D.A Press

Fabiano Neves/Divulgação

Samanta Sallum/CB/D.A Press

“Maior parte do dinheiro público vai para
o lixo”, dizministro Nardes a empresários

Convidado como
palestrante do Grupo de
Lideranças Empresariais
(Lide) no DF, o ministro do
TCU Augusto Nardes revelou
que 14 mil obras estão
paradas no país, o que
representa um prejuízo de
R$ 155 bilhões aos cofres
públicos. “Por falta de
governança, a maior parte
do dinheiro público vai para
o lixo”, afirmou. Disse que o
país está “quebrado” e que é
necessário “pragmatismo”
na hora de priorizar a

aplicação dos recursos. “É
preciso eficiência e, para
isso, planejamento, plano
claro de metas”, reforçou. O
tema do debate foi “Os
mecanismos da governança
na retomada do crescimento
econômico brasileiro”. O
empresário Paulo Octavio
foi o anfitrião do evento,
que reuniu, ontem,
representantes de todo o
setor produtivo, políticos,
parlamentares, autoridades
locais e do governo federal
no Brasília Palace Hotel.

Refis Nacional

PauloOctavio, emnomedos empresários,
conclamouos parlamentares a ajudaremna
aprovaçãodoRefis naCâmara dosDeputados.
O texto já passouno Senado,mas haveria certa
resistência na outra casa legislativa. O
empresário aproveitou a presença de
integrantes da bancada doDFno evento para
expressar o pleito do setor. Estavampresentes
o senador Izalci Lucas (PSDB), as deputadas
Celina Leão (PP) e Paula Belmonte (Cidadania)
e o deputado JulioCesar (Republicanos). O
Refis realizadopeloGDF recentemente foi
citado comoexemplo demodelo de sucesso.O
secretário de Economia doDF, André
Clemente, tambémparticipoudodebate.

Apagão das canetas
A deputada Celina Leão (PP) expressou uma

situação que os empresários também apontam
como algo que trava tanto a atuação do setor
público como a do segmento produtivo. Ela
destacou que o extremo rigor da burocracia e da
fiscalização está intimidando gestores a
assinaremqualquer coisa, e isso provoca uma
inércia nas ações de governo. Isso se reflete,
também, nas empresas que prestam serviço ao
Estado. Os empresários reclamaramque se
sentem, às vezes, perseguidos por órgãos de
controle por acataremdenúncias anônimas que
nem sempre se comprovam, emmuitas ocasiões
apresentadas pelos que tiveram interesses
contrariados ao perderemuma licitação.

Convergência
Nardes citou Paulo Octavio

como exemplo de liderança
empresarial engajada na
geração de empregos e no
crescimento doDF. O
empresário chamou a
atenção para o desafio do
momento. “É hora da
retomada, depois de toda a
crise provocada pela
pandemia. É importante
construirmos juntos uma
sintonia, uma integração
entre os governos e o setor
produtivo.”

Troféu destaque
O empresário Marconi Souza foi homenageado no

evento. Recebeu das mãos do presidente do Lide, Paulo
Octavio, o troféu destaque de liderança por estar à frente da
ValeShop, que é referência nacional nummercado
competitivo e dominado por grandes instituições
financeiras. Há 22 anos, comanda a empresa brasiliense,
que administra cartões de benefícios. Atende a 500 mil
usuários e conta com 40 mil empresas conveniadas. Ao
longo dos anos, soma cerca de 4 milhões de clientes.

Fortalecer os pequenos
Nardesapontouqueéprecisoaperfeiçoar agestãopública, adotandoumaculturapreventiva

comprocedimentosqueevitemamáadministração.“Nãoadiantaagente se limitar amultar, punir.
Éurgentemostrar caminhospara impedir os erros”, destacouoministro, que jápresidiuoTCU.
Segundoele, oBrasil precisa crescer e trabalharpara fortalecer asmicroepequenasempresas. “Seo
Estadonãobuscar a eficiência, o empresariadonãovai conseguir ter sucesso. Precisamosgerar
empregos, pois oauxilio emergencial resolve apenaseventualmente”, completou.

Política passional
Opalestrante criticou as constantes

alterações na legislação eleitoral. “Os
partidos fazemnegociações para
interesses eleitorais, e não para os da
nação. A política é passional. Por isso, é
preciso a rede de Governança Brasil.
Não adianta eleger uma figura e não ter
projeto de Estado.”

Fabiano Neves/Divulgação
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Livre para todos os públicos

» LIANA SABO

S
e depender de quatro países amigos—Estados
Unidos, Alemanha,Noruega e ReinoUnido—, o
pirarucu da Amazônia, que é fonte de renda de
comunidades ribeirinhas, aquelas que vivem às

margens dos rios de
onde tiram o seu
sustento, terá vida-
longa. Extraído se-
gundo técnicas de
manejo sustentável,
o peixe se livrou da
extinção e chega,
agora, à mesa me-
diante evento gas-
tronômico previsto
para três capitais:
São Paulo, Rio de Ja-
neiroeBrasília.
O Distrito Fede-

ral vai receber, pela
primeira vez, o Fes-
tival Gosto da Ama-
zônia, de 9 a 26 de
setembro, a ser rea-
lizadoemmeiacen-
tena de restauran-
tes que, durante
quase três semanas,
servirãopratosàba-
se depirarucu, tam-
bém chamado ba-
calhau da Amazô-
nia. Trata-se de um
dosmaiores peixes

de escama de água doce. Pode chegar a quase 3metros
de comprimento epesar até 250quilos. A carne émuito
saborosa, quase sem espinhas. O peixe é encontrado
fresco, secoou salgado.
O sabor indiscutível do pirarucupôde ser comprova-

do, ontem, durantememorável almoço que reuniu os
chefes dasmissões diplomáticas alemã, norueguesa e
britânica recebidos pelo encarregado de negócios ame-
ricanos, Douglas Koneff, que assumiu a embaixada dos
EstadosUnidos, há poucos dias, após a aposentadoria
dodiplomataToddChapman.Na residênciadaQI 5, Se-
tor de Chácaras do Lago Sul, com esplêndido jardim
cheiodeaves eque será, embreve, substituídaporoutro
endereço para o novo embaixador aindanão designado
por JoeBiden, teve lugarumadegustaçãoemquatroeta-
pas: volante, entrada,principal e sobremesa.
Paraaconfecçãodospratos,doischefs foramescolhi-

dos a dedo: a brasilienseMara Alcamim, defensora do
projeto Cerrado no Prato, e por tabela, da Amazônia
também, que, desde novembro, comanda oNaMata,
bistrôescondidonaChapada,acincoquilômetrosdaVi-
la de São Jorge (GO), e o jovemcarioca Ricardo Lapeyre
(ex-Laguiole e, agora, Escama), herdeiro de umdos no-
mesmais importantes da gastronomia doRio de Janei-
ro: seupaiClaudeLapeyre.

Comvistasàexportação

A reunião serviu para reiterar o apoio dospaíses ami-
gos (e ricos) aoprojetodemanejo sustentável tocadopor
parceiros, comoo InstitutoChicoMendes deConserva-
çãodaBiodiversidade (ICMBio) eONGs, que representa,
segundooencarregadodenegócios da embaixada ame-
ricana,Douglas Koneff, “umaboaoportunidadepara le-
varopirarucuparaosEstadosUnidos”.Fazpartedospla-
nos exportar o peixe amazônico para omercado ameri-
cano. Para tanto, ele já recebe um lacre nomomento da
pesca, sendo identificadopor lotes e com todooproces-
soautorizadopelo InstitutoBrasileirodoMeioAmbiente
edosRecursosNaturaisRenováveis (Ibama).
Presentehámaisde trêsdécadasnaAmazônia,obra-

ço do governo americano para o desenvolvimento, que
se chamaUSAID, é o interlocutor dos parceiros locais
encarregadosdoprojetopirarucu,que teve iníciohá seis

anos.OdiretordamissãoparaoBrasil,TedGehr,destaca
a importânciada iniciativadepreservar omeio ambien-
te e buscar comércio justo e sustentável para o peixe,
que“nos séculos 19 e 20 foi tão explorado e quase extin-
to”. Já o responsável pelaONGque atuanoMédio Juruá,
AdevaldoDias,admitequeaabrangência“aindaémuito
pequena: apenas 1.200 famílias de pescadores recebem
osbenefícios, entreeles,melhor remuneração”.Enquan-
tosãopagosR$4peloquilodepirarucu,naregião,opro-
jeto de cadeias sustentáveis que lançou amarca Gosto
daAmazônia confereR$7porquilo.

Combinacomjambu

Quandoaindapequeno,opirarucuéchamadobode-
co, escreveu Câmara Cascudo. O nome vemdo tronco
linguístico tupi-guarani: pirá (peixe) e uru’ku (verme-
lho), por causa da cor da cauda. O sabor já seduziu os
mais importantes cozinheiros domundo, comoo espa-
nhol Ferran Adrià, de quemo saudoso chef PauloMar-
tins, do restaurante Lá emCasa, de Belém (PA), gostava
decontar a seguintehistória.
Muito amigo do chef paulistano Alex Atala, Paulo

Martins uma vez o acompanhou auma visita ao restau-
rante El Bulli, do catalão Adrià, emGirona na Espanha,
para lhe apresentar os sabores doNorte. “O Adrià, que
estuda os alimentos em laboratório, ficou em êxtase
como jambu.Disse:Nossa!NoBrasil, os alimentos con-
seguemdar choquenaturalmente”, divertia-seMartins.
FoioqueusouMaraAlcamimemumdasentradasde

pirarucu no tucupi, mexerica, arroz Kalunga de rapa
comcocoqueimadoe jambu,quemisturadoaomelnão
dá choque,mas deixouumgosto bomdequeromais. Já
o colega Lapeyre surpreendeu os comensais comdeli-
cioso strudel de pirarucu aomolhode champanhe e co-
gumelosYanomami. Outra delícia foi o pirarucu com
açaí, farofa ebananano canapéquente servido antes do
banquete, comoamostrado saborquepoderá vir por aí,
no festival de setembro.

Manejo sustentável do
maiorpeixeamazônico é

focodepaíses como
EstadosUnidos,

Alemanha,Noruegae
ReinoUnido.Objetivo é
melhorar ageraçãode
rendadecomunidades
ribeirinhas.Proposta
estudaexportaçãodo
alimento.Brasília terá
festival paraaqueles

quequiseremse
deliciar coma iguaria

Os chefsMaraAlcamimeRicardo Lapeyre comandarama
cozinha que preparou ummenuàbase do peixe amazônico

Pirarucu é umgigante dos rios.
Passa de 2metros e de 200kg

Paraoencarregadodenegóciosamericanos,DouglasKoneff,é“uma
boaoportunidadeparalevaropirarucuparaosEstadosUnidos”

SALVEMO
PIRARUCU!
SALVEMO
PIRARUCU!

Ricardo Oliveira/AFP - 24/10/19Marcelo Ferreira/CB/D.A Press Marcelo Ferreira/CB/D.A Press
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Mara desenvolveu
umaentrada para
surpreender o
comensal juntando
pirarucu,mexerica,
jambu emel

Lapeyre criou
o strudel de

pirarucu aomolho
de champanhe e

cogumelos
Yanomami



SKATE
Dono da prata

olímpica no park em
Tóquio-2020, Pedro
Barros fez do DF sua
pista. Com família

brasiliense, o
skatista tem carinho

especial pela
capital, onde abriu,
com o pai, uma filial
de empreendimento
em que desenvolveu

projeto esportivo
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Documentário em Brasília

Em 2020, Pedro Barros realizou o sonho demuitos skatistas e transformou
as curvas das obras de Oscar Niemeyer, em Brasília, em pista. Com uma

autorização especial concedida para a gravação do documentário Sonhos
Concretos: O Skate Encontra Niemeyer, ele e o paulista Murilo Peres

droparam emmonumentos da capital federal. O projeto saiu
justamente da imaginação do skatista, que cresceu idealizando

o feito. “Se eu fosse um arquiteto e pudesse desenhar obras,
faria apenas tudo que fosse ‘skatável’, para conseguir

andar em tudo. De certa forma, Niemeyer fez isso
há muitos anos. São tantas linhas, tantas
curvas… parece que ele andava de skate

e não sabia”, disse, à época.

JÚLIA MANO*

M
edalha de prata no Ska-
te Park nos Jogos Olím-
picos de Tóquio-2020,
PedroBarrostemnaveia

sangue de pai candango e até in-
vestimento no Distrito Federal na
modalidade. É o que contam ao
Correio a avó e a tia do atleta de 26
anos que emocionou o Brasil com
as manobras no Ariake Urban
Sports Park. Alguns endereços do
quadradinho fazemparte da traje-
tória de Pedro, como a pista Suka-
ta, no Cruzeiro, ao lado doTerraço
Shopping, além de um empreen-
dimento no Setor Hoteleiro Turís-
tico Norte, na orla do Lago Para-
noá. Os avós do atleta chegaram a
Brasília em 1967, ano do nasci-
mento de André, pai do atleta que
teve idas e vindas à capital.
Amatriarca da família, Leopol-

dina Barros, mudou-se para o
Distrito Federal com o marido
Manoel Barros — ele morreu em
2001 — após aprovação dele no
concurso para trabalhar no Hos-
pital de Base. No cerrado, ela teve
os quatro filhos: Marcelo, Anna
Paula, Sandra e André, o único
que saiu do quadradinho. Ao re-
tornar do intercâmbio nos Esta-
dosUnidos, em1992, ondeapren-
deu a surfar, ele não conseguiu fi-
car sem omar. Em busca das on-
das, foi para o polo do esporte no
país, Florianópolis, onde viria a
ter Pedro, em 1995.
Instalado em Floripa, André

mergulhou no desenvolvimento
do Skate no bairro Rio Tavares,
que atualmente é o coração do es-
porte na cidade catarinense. Com
isso, a história de Pedro acabou se
misturando com a da modalida-
de. A primeira pista do local foi er-
guida no quintal da casa do brasi-
liense, em1996, umamodestami-
nirrampa. No ano seguinte, os
amigos do pai do medalhista de
prata olímpico, Leonardo Godoy
Barbosa (conhecido como Léo
Kakinho) e Rafael Bandara, tam-
bém natural do DF, construíram o
primeiro bowl (pista côncava que
lembra uma piscina) no terreno
de casa. Em 2002, ela viria a ser
transformada na pousada Hi-Ad-
venture. Atualmente, diversas ca-
sas do bairro têmpistas.
Os 1.686 km que separam Bra-

sília deFlorianópolis não impacta-
ram na união da família Barros.
“Por acaso, Pedro nasceu por lá.
Nós doDF, de uma certa forma, ti-
vemos influência na formação de-
le. Eu o considero parte de Brasília
e, para mim, (o skatista) é brasi-
liense. Só que ele émuito apaixo-
nado (pela capital catarinense e
não fala dessa forma”, relata Anna

Paula, tia doatleta. Ela o levavapa-
ra andar na pista Sukata, locali-
zado no Cruzeiro, ao lado doTer-
raço Shopping, quando era crian-
ça. Adulto, o medalhista de prata
olímpico migrou para a Concha
Acústica e a Esplanada.

Orgulho da família

Longe, mas, aomesmo tempo,
bem perto, os três tios, a avó e os
primos viramPedro decolar no es-
porte com pouca idade. Aos 15
anos, foicampeãodeumdosmaio-
res torneios da modalidade, o X-
Games. Barros acumulamais cin-
co troféus do campeonato estadu-
nidense e noMundial: duasmeda-
lhas de prata e uma de ouro. Onze
anos depois, a família brasiliense
pôde assistir, na madrugada de 5
de agosto, mais uma conquista: a
presença no pódio na primeira
Olimpíada em que o Skate foi in-
cluído no programa. No entanto,
para Pedro, o que realmente im-
porta não são os títulos,mas trans-
mitir aosbrasileiros a crençanoes-
porte emostrar o potencial que o
país tememlançar grandes atletas.
Leopoldina estava tranquila e

convicta de que Pedro conseguiria
umamedalha para o Brasil por to-
do o esforço empreendido. O ska-
tista chegou a deixar a escola para
se dedicar totalmente à carreira.
Todavia, ao ver o neto recebendo a
medalha e a bandeira brasileira
subindo nomastro, a tranquilida-
de cedeu lugar aoutro sentimento.
“A emoção e alegria que senti fo-
ram tantas, que tive vontade de
chorar”, desabafa, orgulhosa.
Anna Paula compartilha do

mesmo sentimento da mãe. “Ver
meu sobrinho representando o
país nas Olimpíadas e ainda ga-
nhando a medalha foi uma das
coisasmais emocionantes que eu
já senti naminha vida, é algo que
não tem como descrever. Aminha
vontade era que omeupai estives-
se vivo para poder presenciar esse
momento”, conta.
Os feitos de Pedro e André pelo

desenvolvimento do Skate não se
restringiram a Florianópolis. Em
2018, pai e filho abriram, em Bra-
sília, uma filial do Layback Park,
que fica no SetorHoteleiroTurísti-
coNorte, na orla do Lago Paranoá.
No empreendimento, foi cons-
truída uma pista de alto nível. Es-
pecialmente para o Distrito Fede-
ral, desenvolveram, em parceria
comaCia Athletica, umprograma
em que oferecem aulas para jo-
vens e crianças com o intuito de
formar novos campeões.

* Estagiária sob supervisão
deMarcos Paulo Lima

Rayssa ganha prêmio do COI

AOlimpíada acabou, mas Rayssa Leal segue brilhando.
A skatista ganhou, ontem, em votação popular, o prêmio
Visa Award, concedido ao atleta quemelhor representou os
valores olímpicos. O prêmio celebra a amizade, a inclusão e
a coragem, valores que foram exemplificados pela atleta,
segundo o COI. Com a vitória, ela pôde escolher uma
instituição para receber uma doação de R$ 260mil. Ela
direcionou o valor para a ONG Social Skate, em Poá (SP).

Aponte o celular e leia o
placar e a programação

de tevê de hoje.
Marcelo Maragni/RedBull Pool Content
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SUPERESPORTES

Flu arranca empate no fim
LIBERTADORESEmcasa, tricolor leva viradadoBarcelona,mas é salvopor Fred comgol depênalti nos acréscimos

Fla em Brasília

Coma vaga praticamente
garantida após vencer o Olimpia,
na quarta-feira, por 4 x 1, fora de
casa, o Flamengo volta as atenções
para o jogo da volta, marcado para
a próxima semana, no Estádio
NacionalMané Garrincha. Com
três setores esgotados, o clube
rubro-negro divulgou, ontem,
detalhes sobre a retirada dos
ingressos. O procedimento será
realizado em contêinersmontados
no estacionamento da arena
candanga. A troca acontecerá
entre 16 e 18 de agosto. Na
segunda, será de 14h às 19h; na
terça, de 9h às 19h; na quarta, de
9h às 18h. Os torcedores precisam
levar documento de identificação,
voucher de compra, carteira de
vacinação com ciclo concluído até
3 de agosto ou teste PCR com
resultado negativo.

SÉRIE B

Sob chuva, Operário dá fim
à série invicta do Botafogo

Furacão perde na altitude

Aboa fase doBotafogo, que vi-
nha de duas vitórias seguidas, le-
vou um banho de água fria, on-
tem, no Paraná.Mesmo atuando
comonze desfalques, o Operário
encontrou forças e aproveitou o
favor casa para vencer o alvinegro
carioca, por 1 x 0, no estádio Ger-
mano Krüger, pela 17ª rodada da
SérieBdoCampeonatoBrasileiro.
Os três pontos deramum respiro
para o Fantasma, que emendou o
segundo triunfo seguido e se con-
solidou na primeira página da
classificaçãodo torneionacional.
Apartidafoimarcadapormui-

ta chuva e um gramado pesado.
Mesmo assim, as duas equipes
tiveram bons momentos com a
bola rolando e criaram inúmeras
chancesdegol.Noprimeiro tem-
po, as equipes finalizaram 19 ve-
zes ao gol. Porém, o único que
conseguiu acertar o alvo foi o
atacante Paulo Sérgio. Ele apro-
veitou cruzamento de Thomaz e
vacilo do goleiro Diego Loureiro
para completar para o gol.
No segundo tempo, a partida

ficou mais pegada e o gramado
encharcado complicou a vidadas
duas equipes, que tiveram difi-
culdades de incomodar os golei-
ros adversários. No fim, o Botafo-
go reclamou bastante de um pê-
nalti não marcado em toque de
mãoapós cabeçadadeGilvan.Na
bronca, o alvinegro até tentou
nosminutos finais, mas não con-

seguiu o gol necessário para vol-
tar ao Rio de Janeiro com pelo
menos umponto.

Vasco

Embalado, oVasco temachan-
cededormirnoG4 - zonadeaces-
so-daSérieBdoCampeonatoBra-
sileiro, hoje,mas para isso precisa
ganhardoRemo,apartirdas21h30,
noEstádioBaenão,emBelém(PA),
na abertura da 18ª rodada. Com
75% de aproveitamento desde a
chegada de Lisca, o cruzmaltino
está, com28pontos. Seemplacar a
terceira vitória seguida, o timepo-
de assumir a vice-liderança. Já o
Remo é apenas o 13º colocado,
com20.“Vai serum jogodifícil.Va-
mos procurar fazer uma grande
partida e conseguir nosso objeti-
vo”,garantiuogoleiroVanderlei.

Comumgol aos41minutosdo
segundo tempo, o Athletico-PR
perdeu, ontem, para a LDU
(EQU), por 1 x 0, no estádio Casa
Blanca, emQuito, no Equador, e
largouemdesvantagemnasquar-
tas de final da Sul-Americana. O
confronto de volta entre os times
acontecerá na próxima quinta-
feira, às 19h15, naArenadaBaixa-
da. O Furacão precisará vencer
por dois gols de diferença para se
classificar às semifinais.
Combola rolando, a LDUcon-

trolouas açõesnoprimeiro tempo
e colocouogoleiroBentopara tra-
balhar. Aos poucos oAthletico-PR
superouapressãodotimeequato-
riano e tambémpassou a chegar
com frequência no campoofensi-
vo. O time brasileiro perdeu boa

chancecomDavidTerans,de letra.
No segundo tempo, o Athleti-

co-PR dominou os minutos ini-
ciais,masnãoaproveitou as opor-
tunidades. Naturalmente, o Fura-
cão sentiumais a altitude e viu a
LDUcrescer. De tanto pressionar,
os equatorianos chegaram ao gol
da vitória aos 41minutos. Reasco
recebeupassenaárea, girou sobre
o zagueiro PedroHenrique e chu-
tou cruzado, sem chances de de-
fesa para o goleiro Bento, dando
números finais ao confronto na
altitudedeQuito.
Na coletiva no lugar do técnico

Antonio Oliveira, o diretor Paulo
Autuori lamentouo revés.“Aequi-
pedescuidouno final. É um lance.
Agora, eliminatória completa-
menteemaberta”, avaliou.

FUTEBOL INTERACIONAL

Lionel Messi trabalha em campo no PSG
O craque LionelMessi apare-

ceu, ontem, no centro de treina-
mentodoParis Saint-Germainpa-
ra suaprimeiraatividadepelanova
equipe.Odiade trabalho teve ima-
gens divulgadas pelo clube pari-
siensenas redes sociais.Oargenti-
node34anos foi filmado realizan-
do treinos físicos, enquanto o res-
tantedogrupofaziaexercícioscom
bola visando a continuidade da
temporada e o próximo compro-

missopeloCampeonatoFrancês.
Messi assinouna terça-feiraum

contratodeduas temporadas com
oPSGefoiapresentadoàimprensa
na quarta-feira, no Parque dos
Príncipes, após a sua saídadoBar-
celona,comquemnãoassinouum
novocontrato. Embora tenha idoa
campo, o jogador seis vezes vence-
dordaBoladeOuroaindanão tem
umadatadefinidapara estrearpe-
lo time francês. Ele pediu cerca de

30diasdepré-temporada.
NoCampdes Loges, centro de

treinamento doPSG, LionelMessi
seencontroucomKylianMbappé,
que, ontem, deu as boas-vindas
ao argentino nas redes sociais.
"Welcome to Paris, Leo" ("Bem-
vindo a Paris, Leo"), escreveu o
campeãomundial, em inglês, no
Instagram e noTwitter, acompa-
nhando o texto comquatro fotos
dosdois astros juntos.

»COPADOBRASIL
A CBF definiu as datas das
partidas de ida das quartas
de final da Copa do Brasil.
Três serão realizadas em 25
de agosto, uma quarta-feira,
e um jogo será disputado no
dia seguinte.

»RANKINGDAFIFA
O Brasil subiu para o segundo
lugar do ranking da Fifa. Em
atualização disponibilizada
ontem, a Bélgica segue em
primeiro. O top cinco é
concluído com França,
Inglaterra e Itália.

»SELEÇÃO
De olho na rodada tripla de
jogos pelas Eliminatórias, o
técnico Tite irá convocar a
Seleção Brasileira, hoje, as
11h. O chamado valerá para
os jogos contra Chile,
Argentina e Peru.

»GRÊMIO
O Grêmio confirmou ontem a
contratação do volante
Mathias Villasanti. Comprado
junto ao Cerro Porteño por
cerca de R$ 17,2 milhões, o
paraguaio assinou com o
tricolor gaúcho até 2024.

SUL-AMERICANA

Santosvencecomgol
contranosacréscimos

DANILO QUEIROZ

O
Fluminense não apro-
veitou o fator casa e está
em desvantagem em
busca de um lugar nas

semifinais da Libertadores da
América. Ontem, o tricolor abriu
o confrontodequartasde final da
competição continental diante
do Barcelona de Guayaquil, no
Maracanã, e empatou, por 2 x 2.
O time carioca saiu na frente do
placar, sofreu a virada no segun-
do tempo, mas teve forças para
buscar a igualdade nos acrésci-
mos. Com o resultado, a defini-
ção da vaga ficou para a partida
de volta,marcada para a próxima
quinta-feira, noEquador.
A situação do tricolor é um

pouco mais delicada pelos dois
gols sofridos como mandante,
um dos critérios de desempate
da competição continental. Com
isso, empates por 0 x 0 ou 1 x 1
não seriam suficientes para ga-
rantir a vaga. Porém, uma vitória
simples serve levar o Fluminense
aos quatro melhores do torneio
continental. Com a vantagem de
atuar emcasa, oBarcelona inicia-
rá o jogo com a vaga na mão e
também precisa de um triunfo
para não corrermaiores riscos.
A etapa inicial no Maracanã

foi marcada pelo equilíbrio. Po-
rém, o Fluminense foi mais efi-
ciente e conseguiu sair na frente
do marcador. Aos 25 minutos,
após cobrança de falta pela es-
querda, Burrai se chocou comRi-
veros pelo alto. A bola ficou na
área e Gabriel Teixeira empurrou

Carlos Sánchez ajudou oPeixe a sair emvantagemnas quartas de final

O Santos sofreu muito, mas
conseguiu vencer o Libertad,
por 2 x 1, ontem, naVila Belmiro,
no jogo de ida das quartas de fi-
nal da Copa Sul-Americana. O
alvinegro jogou quase todo o se-
gundo tempo com um homem a
menos, mas, mesmo assim, bus-
cou o ataque e foi premiado— o
gol da vitória saiu aos 47 do se-
gundo tempo. Agora, o time do
técnico Fernando Diniz jogará
pelo empate para avançar às se-
mifinais da competição, em jogo
marcado para a semana que
vem, emAssunção, no Paraguai.
Sem Kaio Jorge, negociado

com a Juventus, e semMarinho,
que segue em recuperação de
uma lesão muscular na coxa es-
querda, Fernando Diniz ainda
tentou achar o ataque ideal do
Santos. O treinador deumaior li-
berdade para o atacante Gabriel
Pirani, que teve condições para
rodar em vários setores entre o
meio-campo eo ataque.
O primeiro a chegar com pe-

rigo foi o Libertad. Aos oito mi-
nutos, Sebastián Ferreira rece-
beu a bola pela direita, entrou
na área e ficou na cara de João
Paulo — o atacante paraguaio
bateu forte, mas o goleiro san-
tista fez ótima defesa. O jogo
mudou aos 37 minutos. Em bo-
la alçada na grande área, Lucas

Braga tentou dominar,mas a bo-
la bateu no braço deDiegoViera.
O árbitro, alertado peloVAR (Ár-
bitro deVídeo), confirmou o pê-
nalti. Aos 42, o uruguaio Carlos
Sánchez bateu firme no canto
direito de Martín Silva e abriu o
placar para o Santos.
No segundo tempo, aos 11mi-

nutos,Melgarejo recebeuboabo-
la por trás da defesa do Santos e o
zagueiroKaiky, de 17 anos, puxou
o atacante paraguaio, que sairia
na cara do goleiro João Paulo. O
jovem defensor santista foi ex-
pulso no lance. Para piorar, aos
13, Bocanegra bateu falta com
precisão e empatou apartida.
Fernando Diniz recompôs a

defesa e mandou a campoWag-
ner Leonardo no lugar de Gabriel
Pirani. O Santos não abdicou do
ataque,mas teve de se desdobrar
para tentar chegar commaiorpe-
rigo ao gol deMartín Silva.
Aos 47, no último respiro, Lu-

cas Braga recebeu boa bola de
Felipe Jonatan, arrancou pela
esquerda e cruzou rasteiro.Mar-
cos Guilherme foi finalizar, mas
errou. O zagueiro Barboza aca-
bou dando um carrinho contra
o próprio gol. Com um time re-
cheadodegarotos, oSantos con-
seguiu abrir vantagem contra
um adversário difícil na sequên-
cia da competição.

Gabriel Teixeira comemora gol:
tricolor segue vivo na disputa

para as redes. A jogada foi a única
grande chance criada pelo trico-
lor.Minutosdepois,DamiánDíaz
empatou, mas o lance foi anula-
do por impedimento, confirma-
dopelo árbitro de vídeo.
Nos 45 minutos finais, o Flu-

minense criou boas chances. Po-

rém, Egídio e Fred não concluí-
ram as jogadas em gol. O castigo
veio aos 23. Adonis Preciado su-
biumais alto do que amarcação
tricolor e empatou o jogo de ca-
beça. Aos 31, o time carioca ficou
comum jogador amais após Em-
manuelMartínez ser expulsopelo

segundo cartão amarelo.Mesmo
com a vantagem numérica, a
equipe tomouavirada.Empênal-
ti cometido por Nino, Cortez co-
locou o Barcelona na frente. Nos
acréscimos, foi a vez do Flu ter
uma infração na marca da cal a
seu favor. Frednãodesperdiçou.

“Não fizemos um grande jogo.
Dosmales omenor, porque con-
seguimos o empate no fim. Não
tem desespero, não desistimos.
Vamos lá para tentar ganhar, fa-
zer de tudo para fazer um jogo
melhor, ser superior e sair classi-
ficado”, ressaltou o atacante Fred.

“Nesse primeiro jogo eles saíram
com a vantagem, porque fizeram
dois gols e empataram,mas aca-
bou apenas a primeira parte da
decisão.Temosque evoluirmuito
para sairmos de lá com essa clas-
sificação, que não vai ser fácil”,
concluiu o artilheiro tricolor.

Argentino fez trabalhos físicos
e ainda não temdata de estreia
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PP JJ VV SSGG
1. Coritiba 33 17 9 10
2. CRB 31 17 9 6
3. Náutico 30 17 8 7
4. Sampaio Corrêa 29 17 8 9
5. Guarani 29 17 8 5
6. Vasco 28 17 8 4
7. Goiás 28 17 7 8
8. Operário 27 17 8 -4
9 Avaí 27 17 7 4
10. Botafogo 25 17 7 4
11. Brusque 24 17 7 -3
12. CSA 22 17 6 0
13. Remo 20 17 5 -5
14. Vila Nova 18 17 4 -3
15. Cruzeiro 17 17 3 -6
16. Ponte Preta 16 17 3 -5
17. Vitória 14 17 2 -4
18. Confiança 13 17 3 -10
19. Londrina 13 17 2 -8
20. Brasil-RS 12 17 2 -9
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Sergio Moraes/AFP

Paris Saint-Germain/Divulgação

Miguel Schincariol/AFP
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DDaattaa eesstteellaarr::Marte e Saturno
em quincunce; Lua cresce em
Libra. Atualmente, como em
todas as épocas, todos nós
tentamos nos adaptar ao
mundo em que vivemos, e
isso implica conflitar com o
que nos parece errado,
buscando um caminho para
nosso bem viver. Talvez
estejamos fazendo tudo
errado e, daqui amil anos,
quando olharem nosso
tempo atual, nos julguem
com severidade, por termos
provocado distorções. Porém,
esse pessoal do futuro será
injusto conosco, porque não
estão presentes aqui e agora,
tendo de lidar com as dores e
alegrias decorrentes de nosso
alcance de entendimento. Tão
injusto quanto isso é que nós
julguemos e condenemos
nossos ancestrais pelo modo
de vida que levavam, porque
o que hoje entendemos como
muito errado, à época era
apenas o que se podia fazer.
É distorcida e equivocada a
postura de quem julga
o passado com o
entendimento de hoje.

ÁRIES
21/03 a 20/04

Enquanto tudo ficar muito claro e
transparente para todo mundo, não
haverá conflitos nem
enfrentamentos, porque todas as
pessoas envolvidas se sentirão
fazendo parte de algo que elas
compreendemmuito bem.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Faça a reconexão com todas essas
pessoas que, outrora, faziam parte
de seu círculo de amizades, mas
que foram ficando para trás ao
longo do tempo, por diversas
razões. Tente a reconexão, isso
gerará interesse.

LEÃO
22/07 a 22/08

A leveza há de ser desfrutada,
mesmo que aconteça no meio de
situações graves e, talvez,
principalmente sob essas
circunstâncias. De que vale pesar o
humor quando o ambiente já está
pesado o suficiente? Nada!

TOURO
21/04 a 20/05

De vez em quando, como agora, as
circunstâncias são mais fortes do
que sua vontade e, por isso, cabe se
adaptar a elas. Porém, se você,
mesmo assim, quiser impor sua
vontade, saiba que isso será mais
difícil do que nunca.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Fazer sem pensar não seria um
conselho sábio, porém, há
momentos em que por muito
pensar se acaba fazendo menos do
que se poderia. Portanto, faça o que
estiver ao seu alcance, mesmo que
de forma atrapalhada.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Conformismo não é muito
recomendável, porém, quando a
ansiedade quer morder sua alma e
a deixar nervosa, a melhor resposta
para ela silenciar é você desfrutar
de tudo que está ao seu alcance
e se conformar. Aí sim.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Chegou a hora de você escolher
alguma, dentre as opções
disponíveis, para sua alma se
divertir e passar bons momentos, e
se isso puder ser feito na
companhia de alguém, então será
perfeito. Planeje e faça.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Omelhor que você pode fazer agora
é tentar ampliar o máximo possível
sua percepção dos acontecimentos
emmarcha, porque isso lhe
brindará com paz de espírito e
preparará você para a luta que se
desenvolve.

LIBRA
23/09 a 22/10

As limitações não são eternas,
podem até durar tanto tempo que
pareçam ser para sempre. Porém, o
tempo passa e as coisas mudam, e o
que principalmente muda é sua
atitude em relação ao cenário. Isso
é o mais importante.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Sentir-se bem é fundamental, e não
é algo que deva depender do
cenário nemmuito menos das
circunstâncias. Procure construir o
bem-estar de forma independente
de qualquer coisa que aconteça. Isso
é independência.

PEIXES
20/02 a 20/03

As condições da atualidade são
limitantes, e sua alma se sente
vulnerável e frágil diante do cenário
que se apresenta. Porém, esse
veneno que parece destruir você é o
remédio necessário para sua alma
se fortalecer.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Você precisa observar os
acontecimentos com amaior
amplitude possível e, para isso, tomar
distância seria amelhor atitude.
Procure julgar com imparcialidade o
que as outras pessoas fazem, isso
ajudarámuito.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net

ESTA SEÇÃOCIRCULADE TERÇAA SÁBADO/ CARTAS: SIG, QUADRA 2, LOTE 340 / CEP 70.610-901

TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

AOVIVO
Sintonizado emuma tevê enguiçada
que só emite chiados e chuviscos
à espera de um replay
quenunca vem
semcaber namoldura dos deuses
desconectado, precário emortal
vivendo a vida ao vivo.

Severino Francisco

>> CRUZADAS

Resposta amanhã©Ediouro Publicações – Licenciado ao CCoorrrreeiioo BBrraazziilliieennssee para esta edição
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Vanessa daMata
canta na cidade

>> SUDOKU

Grau de dificuldade: médio www.cruzadas.net

Comovocê conviveu comaausência
dos palcos, por conta da pandemia?
A distância do público realmente

foi muito difícil. Sou compositora,
componho para outras pessoas canta-
rem também. Nesse caso, amúsica fi-
coumuitodentrode casa, comigo, nos
meusmomentosde reflexãoedecom-
posição. O queme salvou, na verdade,
foi que eu expandiminha criatividade,
enquanto estava emMatoGrosso.

Alémdisso, se ocupou comoutras
atividades durante a interminável
quarentena?
Eu aindame ocupo, porque a qua-

rentena ainda não terminou. Estamos
voltandomuito aos poucos, na verda-
de. Enquanto isso, eu fico pintando,
escrevendo, cuidando dos filhos e to-
mando decisões dos próximos passos
domeu trabalho.

Como se sente ao voltar aBrasília,
cidade onde sempre recebeu
ótimaacolhida?
Eume lembro de Brasília me aco-

lhendodesde omeuprimeiro showdo
primeiro disco. Acho que é bem sim-
bólico voltar aos poucos, sendo por
Brasília e em um parque que eu amo,
onde já estive cantando Tom Jobim.
Vai ser umaalegriamuito grande.

Qual é a suavisãodos temposdeagora,
marcados por tanta intolerância?
Nesse disco (Quando deixamos

nossos beijos na esquina) temmúsica
sobre isso. A necessidade de as pes-
soas colocarem um padrão estabele-
cido para que elas se sintammais se-
guras. E não existe isso, as pessoas
são diferentes e é cada vez mais ne-
cessário a gente exercitar a tolerân-
cia, sororidade, empatia, etc. Eu fico
umpouco embasbacada emver tanta
gente com pensamento extrema-
mente bitolado. Eu acho que isso sig-
nifica falta de leitura, falta de cultura,
falta de expansão de uma inteligên-
cia. Eu ligo intolerância com burrice
mesmo, com arrogância e incapaci-
dade. Quando essas coisas todas se
juntam, a coisa ficamuito perigosa.

» IRLAM ROCHA LIMA

D
estaque da geração da MPB
que surgiu no final da déca-
da de 1990, Vanessa da Mata
é uma artista de múltiplas

facetas. Cantora e compositora, há
algum tempo é responsável, tam-
bém, pela direção dos seus shows,
como o Quando deixamos nossos
beijos na esquina, inspirado no ál-
bum homônimo, lançado há dois
anos. O espetáculo está previsto pa-
ra hoje, às 21h, na área externa do
Ginásio Nilson (Eixo Monumental),
em local totalmente aberto, como
parte da programação do projeto
Complexo GastronômicoVibrar.

QUANDODEIXAMOSNOSSOS BEIJOS NA ESQUINA

Show de Vanessa da Mata e banda hoje, às 21h, na área externa do
Ginásio Nilson Nelsom (Eixo Monumental). Ingressos entre R$ 50 (bosque) e R$ 280
(quadradinho vip). As reservas podem ser feitas por meio do aplicativo Sympla —

site.boleto.sympla.com.br/vinrarbsb.

» Entrevista / Vanessa daMata

Vanessa daMata: “Estamos
voltandomuito aos poucos”
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GALERIADEPERSONAGENS

MEMORÁVEIS
» SEVERINOFRANCISCO

A
ficção e a realidade semis-
turaram demaneira quase
que indivisível nas vidas de
TarcísioMeira e GlóriaMe-

nezes.Édifícil falardecadaumde-
les separadamente. Sempre prota-
gonizaram paixões românticas
nas telas da tevê, que, muitas ve-
zes, se estenderampara a realida-
de. O primeiro beijo que deram
ocorreu no final de uma peça de
teatro. Tarcísio beijava ematava a
personagemdeGlóriaMenezes.
Em entrevista concedida ao

Programa do Bial, da RedeGlobo,
no ano passado, Tarcísio lembra
que carregavaGlória no colo, e ela
usavaumacamisoladecetim,mui-
to escorregadia. Ficavamnoaltode
uma escada e, de repente, come-
çou a sentir que ela escapava das
mãos e havia uma escadaria para
baixo. O perigo de uma queda de
graves consequências era real: “E a
gente no ar, ao vivo, na telenovela.
Eunãoestavameaguentandoeme
ajoelhei aos pés deGlória.Deu cer-
to,estamosvivosatéhoje”,brincou.
Tarcísio desmentia, categorica-

mente, comsensodehumor, a ver-
são do chamadobeijo técnico nos
palcos,nas telenovelasenos filmes:
“Não tem isso não! Beijo é beijo.
Não temcomo ser técnico. É bom!
Oshomensmeodiavam”.
Mas, aomesmo tempo, emou-

tro depoimento para o programa
Altas Horas, de Serginho Groiss-
man, ele comenta sobre a banali-
zação do beijo: “O beijo era uma
coisamuito importante.Você bei-
java alguém quando havia uma
razão muito forte pra beijar. Era
um beijo carregado de emoção
entre os personagens. Hoje em
dia, as pessoas são mais soltas,
beijar é fácil“, continuouo ator.
TarcísioMeiraatuouemmaisde

60produções televisivas (telenove-
las,minisséries, teleteatros e telefil-
mes), 31peçasde teatroe22 longa-
metragens. Gostava de se jactar de
que era o ator quemais decorou
palavras nomundo. Enão aceitava
aalegaçãodequealgumatormexi-
canopoderia ter feitomais novelas
do que ele, mas não ter decorado
tantas palavras, pois “eles não de-
coram, usam ponto eletrônico”,
disseaositeMemóriaGlobo.
No entanto, não são apenas os

números que contam. Ele inter-
pretou personagens que se tor-
naram antológicos, tais como
João Coragem, em Irmãos cora-
gem, Juan Gallardo, em Sangue
de areia, Emerenciano, em Ro-
que Santeiro, Renato Villar, em
Roda de fogo, entre outros.

Audiência

Segundo o diretor José Bonifá-
cio Sobrinho, o Boni, a novelaOs
irmãos coragem conquistoumais
audiência do que os jogos televi-
sionados da Copa do Mundo de
Futebolde1970:“DizBoniquenós
demos 93%no Ibope, e o jogo deu
92%.”, comentou Tarsício Meira.
Segundoele, foi aprimeira vezque
os homens perderam a vergonha
de assistir telenovela, “porque no-
vela era coisademulher”.
Certa vez, ele e GlóriaMenezes

viajaramrumoaSalvadore fizeram
umpasseio de barco. Outro barco
emparelhou comodeles, foramre-
conhecidos, o vizinhode embarca-
ção começou a cantar amúsica de
Irmãos coragem. A água reverbe-
roua voz. Aoouvirem, ospassagei-
ros dos outros barcos acompanha-
ram o canto e uma procissão de
embarcações entoou a famosa
canção nomar, em uma das ho-
menagensmais comoventes que
Tarcísio recebeuduranteacarreira.
Ele ficou famosonopapeldega-

lã.Apesardisso,brincavaquenãose
considerava bonito: “Agora, eu re-
conheço que era bonito”, disse em
entrevista aPedroBial, no anopas-
sado.Viveu opapel sem fazer pose
de celebridade ou cultivar o narci-
sismoacrítico.O galã era oherói e,
nesta condição, geralmente, tinha

deserbonito.Mas,erampapéisque
Tarcísio julgava“insipidosechatos”.
Nãoera sóumgalã, eraumator.

Tantoque sedesvencilhoudo rótu-
lo ao interpretar o personagem
Hermógenes, encarnação do dia-
bo,naminissérieGrande Sertão:Ve-
redas, adaptadadaobradeGuima-
rães Rosa; o personagemEuclides
da Cunha, naminissérieDesejo,
queevocao triânguloamorosoque
culminounamorte do escritor; ou
opersonagemKristoConquistador
DomSebastião, em
A Idade da Terra, fil-
me dirigido por
GlauberRocha.
Em A Idade da

Terra, Tarcísio en-
carnou um dos
quatro Kristos res-
suscitados noTer-
ceiro Mundo, o
KristoDomSebas-
tião.Cansadodoci-
nema de roteiro,
Glauber lançava
uma ideia para o
ator e pedia que ele
improvisasse livre-
mente.Emumadas
cenasmemoráveis,
Tarcís io/Kr isto
DomSebastião en-
carna a postura do
colonizador euro-
peunomeiodeumdesfile verídico
de uma escola de samba no Rio
de Janeiro, acompanhando o rit-
mo frenético da batucada so-
mente com o ríctus facial, por
mais de 10minutos.Glauberque-
ria representar o racionalismo
europeu diante do frenesi dioni-
síaco da cultura afro-brasileira.

Brincadeiradoteatro

Tarcísio Magalhães Sobrinho
nasceu em 5 de outubro de 1935,
emSãoPaulo.No entanto, ele ado-
tou oMeira, extraído do sobreno-
me damãe, pela crença, vigente à
época, de que se a soma das letras
do primeiro nome como segundo
desse 13, seria um sinal de sorte.
Na verdade,Tarcísio queria ser di-
plomata,mas foi reprovadonopri-
meiro exame para o Instituto Rio

Branco, em 1957, e
desistiuda ideia.
Tornou-se ator

por acaso. Envere-
dou pelo teatro
amador de brinca-
deira, ganhou prê-
mios e foi convida-
do a trabalhar no
circuito profissio-
nal.Oprimeiropa-
pel importante
que fez foi a inter-
pretaçãodeumofi-
cial do Exército ja-
ponês na peça Sol-
dado Tanaka, de
George Kaiser, em
montagemde1959,
ondedividiaopalco
comSérgio Cardo-
so, na época, uma
estreladoteatro.

Mas a carreira deTarcísio des-
lanchariamesmo coma televisão.
Ele estreouno famosoGrandeTea-
tro Tupi, programa de teleteatro,
quando contracenou pela primei-
ra vez com Glória Menezes em
Uma Pires Camargo, em1961.Tar-
císio interpretava um advogado,
que se apaixonava por uma presi-

diária, vivida por GlóriaMenezes,
telefonista do presídio, durante
uma linhacruzada.
Eram tempos heroicos da tevê.

Os atores trocavam de roupa no
meio da cena. O câmera dava um
close e eles continuavam falando,
enquanto a figurinista substituía a
saia da atriz ou o terno do ator.
Certa vez, o cinegrafista engan-
chou a câmera em um vestido de
Glória e ela teve de rezar para que
a cena terminasse logo. Toda a
transmissão era ao vivo, qualquer
erro ficava escancarado.
AodeixaraTV Tupiemudarpa-

ra a Excelsior, em 1963, Tarcísio
participou de 2-5499 Ocupado, de
Dulce Santucci, a primeira teleno-
vela diária da televisão brasileira,
que alcançou enorme sucesso. Na
TV Excelsior, atuou emmais nove
novelas, comdestaque paraAmbi-
ção (1964) eAlmas de pedra (1966),
ambasde IvaniRibeiro.
A estreia na TV Globo ocorre-

ria em 1967, com a novela San-
gue e areia, numa adaptação do
romance do espanhol Blasco
Ibañez, realizadapor JaneteClair,
que consagrou a dupla Tarcísio
Meira e Glória Menezes na con-
dição de casal romântico. A pri-
meira impressão que Tarcísio te-
ve de Glória, em 1961, foi fulmi-
nante: “Conheci Glória quando
estava ensaiando uma peça diri-
gida por Antunes Filho. Eu a vi
passar no palco e falei: ‘Que mu-
lheraço! Quemulher bonita’”.
No entanto, diferentemente

do que a maioria das pessoas
imagina, não foi com Gloria Me-
nezes que Tarcísio mais contra-
cenou: ele trabalhou mais vezes

TARCÍSIOMEIRA ATUOU EMMAIS DE 60 PRODUÇÕES TELEVISIVAS, 31 PEÇAS DE TEATRO
E 22 LONGA-METRAGENS EMQUE ENCARNOU FIGURAS INESQUECÍVEIS

comVera Fischer e Bruna Lom-
bardi. Em 2021, Tarcísio e Glória
completaram 56 anos de casa-
dos. Eles nunca gostaram de se-
rem considerados um casal ide-
al: “Somos apenas um casal”.
Mas um casal movido por um

amor difícil de encontrar, como
admite Glória Menezes em en-
trevista a Pedro Bial: “Aqui é as-
sim, eu amo profundamente o
Tarcísio, e eu tenho certeza de
que Tarcísio ama profundamen-
te a Glória. Eu sei que é coisa ra-
ra, mas isso aconteceu com a
gente, o amor. E o amor supera
todas as dificuldades”.

ELE
SUPEROU
OSRÓTULOS

» VINICIUS NADER

A história de Tarcísio
Meira e a da teledrama-
turgia brasileira se con-
fundem. Um lindo capí-
tulo da nossa televisão
se encerrou ontem, com
a morte de Tarcísio, aos
85 anos, devido a com-
plicações da covid-19. O
ator morreu um dia de-
pois de outra grande
perda, a de Paulo José.
A primeira grande no-

vela de Tarcísio foi tam-
bém a primeira diária da
história da televisão brasi-
leira: 2-5499 Ocupado, es-
crita por Dulce Santucci
em 1963 e exibida na TV
Excelsior. Tarcísio de cara
conquistou o país das tele-
novelas e o rótulo de galã
que o acompanhou a vida
inteira. Existiram outros
galãsnanossa telinha, sim,
mas Tarcísio era O galã.
Com ele era assim. As coi-
saserammaiúsculas:osor-
riso, os olhos expressivos,
o talento descomunal.
O rótulo de galã não o

abandonou, mas não o
prendeu.Tarcísioeramuito
maior do que esse nome. E
provou isso passeando por
muitos tipos. Domocinho
clássico João Coragem em
Irmãos Coragem (1970), já
na Globo, à leveza do Feli-
pe de Guerra dos sexos
(1983), passando pelo rígi-
doDomJerônimodeAMu-
ralha (2000) e pela comé-
dia rasgada em Araponga
(1990), como Aristênio. Is-
so sem falar emmomentos
épicos, comoo capitão Ro-
drigo deO tempo e o vento
(1985), eEuclidesdaCunha
(1990) emDesejo.
Em um dos seus últi-

mos trabalhos na telinha,
TibérioVilar do remake de
Saramandaia (2013), Tar-
císio fez par romântico
com Fernanda Montene-
gro pela primeira vez na
carreira. E como foi lindo
verelesdois juntos!Aemo-
ção transbordava.
Tarcísio se despediu das

novelas em grande estilo,
comoLordeWilliamsonde
Orgulho e paixão (2018).
Mas a despedida é das no-
velas.Umatorcomoelenão
sai nuncade cena. Fica gra-
vadoemnossamemória.

O trabalho do ator
é bonito e útil.
Diz respeito à

sensibilidade. Eu
procurodesempenhá-lo
damelhormaneira
possível, coma
máxima eficácia.
Tento convencer as
pessoas das verdades
daquele personagem.
Essa carreirame
gratificamuito”

TarcísioMeira

Napele do
personagem
Hermógenes
emDuas
caras

TarcísioMeira e
GlóriaMenezes
com Brasília

ao fundo

TarcísioMeira
comClaudio

Cavalcante em
Irmãos coragem

Tarcísio Meira e Glória Menezes
na peça Toma lá dá cá: casal
romântico na vida e no palco

TarcísioMeiracomVeraFischer
nanovela Insensatocoração

Ronaldo de Oliveira/CB/D.A Press Arquivo CB/D.A Press

Renato RochaMiranda//TV Globo Arquivo/TV Globo

Renato RochaMiranda/ TV Globo
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IRMÃOS
CORAGEM (1970)

Na telenovela, Tarcísio Meira
viveu João Coragem, um dos principais
personagens da carreira do ator. A
produção narra a luta dos irmãos

Coragem por liberdade e
contra a opressão.

OBEIJODO
VAMPIRO (2002)

Em ‘O beijo do vampiro’, Tarcísio
Meira deu vida ao Duque Bóris

Vladescu, um vampiro obcecado pela
princesa Cecília (Flávia Alessandra).

Movido pela paixão, Vladescu assassina
o conde Rogério (Thiago Lacerda),
noivo de Cecília, com a intenção

de ficar com a
princesa.

TORREDE
BABEL (1998)

A telenovela conta a
história de José Clementino

(Tony Ramos), homem que matou a
esposa após um flagrante de adultério. O

patrão de Clementino, César Toledo (Tarcísio
Meira), testemunhou o assassinato e foi

responsável pelo depoimento que mandou o
empregado para a prisão. Durante o

cárcere, Clementino acaba
arquitetando um plano de

vingança contra
o ex-patrão.

OBEIJONO
ASFALTO (1981)

Baseado na peça de teatro
homônima deNelson Rodrigues,
o filme brasileiro conta a história

de umhomemà beira damorte que pede a
Arandir (Ney Latorraca), um beijo na boca,
pedido considerado ‘escandaloso’ para a

época. Durante o longa-metragem, Latorraca
eMeira, que dá vida ao genro de Arandir,

tambémprotagonizamum
beijo, cena que entrou para a

história do cinema
nacional.

TTAARRCCÍÍSSIIOOMMEEIIRRAA,, UUMM DDOOSS AARRTTIISSTTAASSMMAAIISS IIMMPPOORRTTAANNTTEESS DDAA
AATTUUAAÇÇÃÃOO BBRRAASSIILLEEIIRRAA,,MMOORRRREEUU NNAAMMAANNHHÃÃ DDEE OONNTTEEMM EEMM

DDEECCOORRRRÊÊNNCCIIAA DDEE CCOOMMPPLLIICCAAÇÇÕÕEESS DDAA CCOOVVIIDD--1199.. OO AATTOORR
MMAARRCCOOUU AA HHIISSTTÓÓRRIIAA DDAA TTEELLEEVVIISSÃÃOO NNAACCIIOONNAALL AAOO

PPRROOTTAAGGOONNIIZZAARR AA PPRRIIMMEEIIRRAA NNOOVVEELLAA DDIIÁÁRRIIAA
DDOO PPAAÍÍSS,, 22--55449999 OOCCUUPPAADDOO

» ISABELABERROGAIN*
»RICARDODAEHN

O
ator TarcísioMeira, de 85
anos,morreunamanhãde
ontem, emdecorrência de
complicações da covid-19.

O astro brasileiro estava intubado
na Unidade de Terapia Intensiva
(UTI) do hospital Albert Einstein,
emSãoPaulo,desde6deagosto.
De acordo com a unidade hos-

pitalar, além de ter sido interna-
do na UTI, o ator ficou em venti-
lação mecânica e também preci-
sou passar por diálise contínua.
O procedimento de hemodiálise
é comum em casos graves de in-
ternação por covid-19.
TarcísioMeira havia tomado a

segundadosedavacinacontraaco-
vid-19emmarçodesteano,emPor-
to Feliz, interior de São Paulo, local
onde ele e a esposa Glória Mene-
zes se isolaram durante a pande-
mia. Glória também contraiu o ví-
rus e foi internada nomesmo hos-
pital, no entanto, apresentou um
quadro mais leve e não precisou
ser intubada. O caso de Tarcísio é
raro: 3,7% dos que tomaram a se-
gunda dose morreram no Brasil,
mas o percentual atinge 8,8 entre
os que têmmais de 70 anos.
Os dois artistas, pais do ator

Tarcísio Filho, completaram 56
anos de casados em 2020. Na
mesma semana da internação do
pai, o filho do casal chegou a falar
para a imprensa que o estado da
dupla era bom e queMeira estava
respondendobema todos os pro-
cedimentos. Nas redes sociais,
Mocita Fagundes, mulher de Tar-
císio Filho, comentou que o casal
foi contaminado“numdescuido”.

Repercussão

“A notícia [damorte deTarcísio

Meira] veio como uma bomba, eu
estava gravando emSãoPaulo com
muita gente que havia trabalhado
comele”, afirmouo ator brasiliense
JoãoCampos aoCorreio. Campos e
Meira contracenaramna telenovela
A lei do amor, exibida pela Rede
Globoem2016.
Na produção global, os atores

protagonizaramdiversos encontros
em cena, já queMeira era avô do
parromânticodeCampos,papelvi-
vido pela atriz BiancaMuller. “Na
preparação da novela, nas leituras
anteriores, veio aquele impacto de
estar de frente comuma entidade,
umator de teatro e deTVque sem-
pre representou tantoparaosbrasi-
leiros quanto para as artes”, relem-
brou JoãoCampos.
“Aí, veio uma relação muito

acessível, ele era maravilhoso,
quebrou todos os estereótipos
diante de um ator com tanta his-
tória e uma carreira absoluta-
mente sólida. Sempre muito
acessível no camarim, era um
grande contador de histó-

rias. Ele tratava a gente de ma-
neira horizontal, era muito hu-
mano e era um privilégio olhar
no olho e conversar sobre a his-
tória da TV brasileira. Era doce e
tinha um senso de humor sem-
pre presente. Umverdadeiro par-
ceiro de cena”, acrescentou.
Já nas redes sociais, artistas e

diretores como José de Abreu, Ary
Fontoura, Gloria Perez, Boninho e
Fábio Assunção lamentaram a
morte do ator. “Ele é uma referên-
cia no teatro, no cinema, na TV.
São notícias tristes para a cena
brasileira”, escreveu Fontoura no
Instagram. Já Assunção afirmou
que o ator “deixa um legado gi-
gante e uma saudade imensa”.
Além da repercussão no meio

artístico, Tarcísio Meira foi ho-
menageado de pé pelos mem-
bros da comissão presentes na
CPI da covid-19 de ontem, que fi-
zeram um minuto de silêncio
emmemória do ator. “[Tarcísio
Meira]Émaisumdessesqua-

se 600 mil

brasileiros que perderam sua vi-
da, dentre outras coisas, porque
o governo não soube fazer o seu
trabalho na hora certa”, declarou
o senador AlessandroVieira.

Carreira

TarcísioMeira, umdosmaiores
atores da história brasileira, ficou
marcado nomeio artístico por dar
vida a inúmeros vilões e moci-
nhos no cinema, teatro e televi-
são. Em 1957, o ator deu início à
carreira nos palcos de teatro, pro-
tagonizando a peçaAhoramarca-
da. Já em 1963, Meira apareceu
pela primeira vez nas telas de ci-
nema, no filme Casinha pequeni-
na, ao lado deMazzaropi.
Entretanto, Tarcísio Meira de-

dicou grande parte da carreira à
televisão. O primeiro trabalho do
ator foi no teleteatroNoites bran-
cas, daTVTupi, em1959.Em1961,
na mesma emissora, Meira con-
tracenou pela primeira vez com
Glória Menezes, em Uma Pires
Camargo. Anos mais tarde, a du-
pla se tornaria um dos casais de
maior sucesso da televisão brasi-
leira. Também ao lado de Glória,
o ator foi o protagonista da pri-
meira telenovela diária da televi-
são nacional, 2-5499 ocupado, na
TV Excelsior, em 1963.
NaRedeGlobo, a estreia deTar-

císio Meira ocorreu em 1967, na
telenovela Sangue e areia. O ator
permaneceunaemissoraaté2020,
após não ter o contrato renovado.
O último papel da carreira de Tar-
císio foi a novela Orgulho e pai-
xão, que foi ao ar em 2018. Em
maio do mesmo ano, Meira teve
que deixar o elenco da produção
devido a uma infecção pulmonar.

*Estagiária sob a supervisão
de Severino Francisco.

(Tarcísio
Meira, João
Campos e

Bianca
Müller)

(Tarcísio
Meira e
Glória

Menezes)
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1
IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.1 APARTHOTEL

OPORTUNIDADE R$285MIL
BRASIL 21 bloco E sa-
la 10º andar 34m2 aluga-
da l vista livre 98175-
1911/98466-1844 c7432

OPORTUNIDADE R$285MIL
BRASIL 21 bloco E sa-
la 10º andar 34m2 aluga-
da l vista livre 98175-
1911/98466-1844 c7432

OPORTUNIDADE R$285MIL
BRASIL 21 bloco E sa-
la 10º andar 34m2 aluga-
da l vista livre 98175-
1911/98466-1844 c7432

OPORTUNIDADE R$285MIL
BRASIL 21 bloco E sa-
la 10º andar 34m2 aluga-
da l vista livre 98175-
1911/98466-1844 c7432

OPORTUNIDADE R$285MIL
BRASIL 21 bloco E sa-
la 10º andar 34m2 aluga-
da l vista livre 98175-
1911/98466-1844 c7432

OPORTUNIDADE R$285MIL
BRASIL 21 bloco E sa-
la 10º andar 34m2 aluga-
da l vista livre 98175-
1911/98466-1844 c7432

ANUNCIE AQUI !

ENTRE EM CONTATO CONOSCO
61 3342-1000 - OPÇÃO 4

GOSTOU DESSE ESPAÇO?GOSTOU DESSE ESPAÇO?

DEIXE SUA EMPRESA OU
SERVIÇO MAIS VISÍVEL E
FÁCIL DE ENCONTRAR

1.2 ASA NORTE

1.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

4 OU MAIS QUARTOS

OPORTUNIDADE ÚNICA
115 NORTE Apto Único
220m2 4stes 3vagas de
garagem. Tr: 98466-
1844/98175-1911 c7432

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
SENSACIONAL 254M2

4 QUARTOS
311 SQN Vendo espeta-
cular apto de 4 quartos
(2suítes) salão, copa, co-
zinha, área de serviço,
dep. De empregada, 2
garagens,todoavaranda-
do, nascente, quitado.
Quadra nobre SQN
311. Com área de lazer
completo com 2 pisci-
nas, sauna, churrasquei-
ra, salão de festas, brin-
quedoteca. Apenas R$
1.950.000,00. F: 98178-
8000 C/950.

1.2 ASA SUL

ASA SUL

1 QUARTO

ANUNCIE AQUI !

ENTRE EM CONTATO CONOSCO
61 3342-1000 - OPÇÃO 4

GOSTOU DESSEGOSTOU DESSE
ESPAÇO?ESPAÇO?

DEIXE SUA EMPRESA
MAIS VISÍVEL E

FÁCIL DE ENCONTRAR

PATROCINE UMA
RETRANCA!!!

3 QUARTOS

202 SQS Linda reforma
nova, andar alto 3qtos,
suíte, armos, gar. MAPI.
98522-4444 CJ 27154

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
VENDO 3 QUARTOS COM
ALGUMAS REFORMAS

304 SQS - Vendo em
prédio reformado, em lo-
cal excelente, 160m2, 3
qtos, 2 banheiros, área
de serviço, bons armári-
os. Desocupado, quita-
do, R$ 1.050.000,00 F:
98178-8000 C/950.

CEILÂNDIA

1 QUARTO

OPORTUNIDADE E RENDA
QNN 11 Centro próximo
ao metrô 38m mobiliado
garagem piscina desocu-
pado R$ 165.000. Negó-
cio rápido e rentável Tr:
99981-3388 c2084

1.2 NOROESTE

NOROESTE

2 QUARTOS

OPORTUNIDADE ÚNICA
SQNW 307 3 and 1 suí-
te desocupado arms em
todo apto 1vaga gar
99971-1537 c7432

IMPERDÍVEL 85M2
SQNW 310 2 qtos 1 suí-
te desocupado andar al-
to 2 vagas soltas 98466-
1844 98175-1911 c7432

OPORTUNIDADE ÚNICA
SQNW 307 3 and 1 suí-
te desocupado arms em
todo apto 1vaga gar
99971-1537 c7432

IMPERDÍVEL 85M2
SQNW 310 2 qtos 1 suí-
te desocupado andar al-
to 2 vagas soltas 98466-
1844 98175-1911 c7432

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.3 ÁGUAS CLARAS

1.3 CASAS

ÁGUAS CLARAS

4 OU MAIS QUARTOS

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
MANSÃO EXCELENTE-
EM LOCAL DE LUXO

QI 09 Oportunidade de
comprar casa com
1000m2, 4 suítes, escritó-
rio, 2 lavabos, salãoenor-
me, salão de jogos,
área de lazer com pisci-
na, churrasqueira, sau-
na, etc. Quadra nobre,
rua larga, com 3 Embai-
xadas. Preço nunca vis-
to R$ 4.300.000., Estu-
do parcelamento. Quem
vê compra. Tratar no Fo-
ne: 98178-8000 C/950.

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

QI 17 R$ 2.450 mil; tér-
rea, 5 qtos, 2suíte, lazer
completo. Documenta-
ção em ordem. MAPI
98522-4444 CJ 27154

SAMAMBAIA

2 QUARTOS

SÓ R$ 180 MIL
QR 213 2qtos sala + ca-
sa fundos sala qto, aluga-
das. 99975-1999 c8145

SÓ R$ 180 MIL
QR 213 2qtos sala + ca-
sa fundos sala qto, aluga-
das. 99975-1999 c8145

98467-668198467-6681
TTUUDDUUDUU OO PPAAPPAPP RRAARRARR OO SSEEUU BBIICCHHIIHHIHH NNIINII HHNNHNN OOTUDO PARA O SEU BICHINHO

VVEVEV NENE HNHN AHAH CONFNFN EFEF RERE IRIRIVENHA CONFERIR

QUADRA 08 LOTE 17 - GAMA OESTE/DF

1.3 TAGUATINGA

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ASA NORTE

ED EXECUTIVE Office
Tower sala 39m2 5º and
gar. 99983-1953 c3149

ED EXECUTIVE Office
Tower sala 39m2 5º and
gar. 99983-1953 c3149

ED EXECUTIVE Office
Tower sala 39m2 5º and
gar. 99983-1953 c3149

ED EXECUTIVE Office
Tower sala 39m2 5º and
gar. 99983-1953 c3149

ED EXECUTIVE Office
Tower sala 39m2 5º and
gar. 99983-1953 c3149

ED EXECUTIVE Office
Tower sala 39m2 5º and
gar. 99983-1953 c3149

1.5 ÁGUAS CLARAS

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

ÁGUAS CLARAS

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
ENTRE TAGUÁ

E O GUARÁ-32.000M2
VENDO LOTE Grande
de 32.000m2. Lote entre
Taguatinga e Guará, ser-
ve para qualquer ramo
de negócio, supermeca-
dos, material de constru-
ções, automóveis, igre-
jas ou qualquer comér-
cio em geral. Lote único
na região. Na pista de ta-
guatinga, sentido Plano
Piloto. Lote em ótimo lo-
cal em frente ao Super-
mercado Big Box e pos-
to de gasolina. O me-
lhor lote da região. Este
lote pode ser construído
3 grandes prédios de
11.000m2 cada um.
98178-8000 C/950.

JARDIM INGÁ

PARQUEESTRELADal-
va IX. Vendo 1.180m2 to-
do mudado c/casa, asfal-
to até na porta. cj3505
99585-8326 /3354-4312

TAGUATINGA

BR 060- DF vendo
urgente!!! Excelente
área/ chácara/comercial/
residencial/logística, fren-
te pra pista 20.000m2.
R$ 270.000,00 À vista!
99381-7130 c11588

BR 060- DF Excel. Chá-
cara em cond.,14.600m2

formada c/ casa, tudo lin-
do!R$650.000,00Acimó-
vel/veículo c/ parte de pg-
to 99381-7130 c11588

1.7 CONSÓRCIO

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559
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VALPARAÍSO DE GOIÁS/GOEDITAL ÚNICO DE LEILÃOEdital Especial Associação de Poupança e Empréstimo - POUPEXLei nº 9.514/97e Lei nº 10.931/04ORLANDOARAUJO DOS SANTOS, Leiloeiro Público Oficial, inscrito naJunta Comercial do Estado de Goiás-GO, sob o nº 072/020 devidamenteautorizado pela proprietária Associação de Poupança e Empréstimo -POUPEX, CNPJ/MF nº 00.655.522/0001-21, com endereço à Av. Duquede Caxias, s/nº, SMU, Brasília/DF, CEP: 70.630-902, tendo havidoinadimplência de obrigações contratuais, garantidas pela alienaçãofiduciária do(s) imóvel(is) a seguir relacionado(s) e consolidada apropriedade do(s) mesmo(s) ao credor fiduciário, pelo cumprimento doart. 26 da Lei. 9.514/97 e cumprindo o disposto no art. 27 da mesma lei,torna público que colocará à venda em Leilão Público, o(s) seguinte(s)bem(ns) imóvel(is): ANTERIOR ADQUIRENTE FIDUCIANTE (EX-MUTUÁRIO):::: SIDNEI BARBOSA DE ABREU, brasileiro, separadojudicialmente, servidor público, portador da CI nº 20.682-2 PM/DF e CPFnº 579.809.931-87, residente e domiciliado na Quadra 387, Lote 10,Jardim Ingá, Luziânia/GO. IMÓVEL: Lote nº 14, da Quadra 15, situadonononono PARQUE VALPARAÍZO II, nesta Comarca; com a área total de242,00m²; com as seguintes confrontações: frente para a Rua deAcesso,com 11,00m; fundo com terrenos de quem de direito, com 11,00m; pelolado direito com o Lote 16, com 22,00m; e pelo lado esquerdo com o Lote12, com 22,00m; e a casa residencial tipo “B” composta de: SALA, 02QUARTOS, BANHEIRO SOCIAL, CIRCULAÇÃO, COPA-COZINHA,ÁREA DE SERVIÇO e VARANDA, com a área total construída de50,95m². Tudo de conformidade com a Matrícula Nº 17.423 do Cartóriode Registro de Imóveis e Anexos da Comarca de Valparaíso de Goiás/GO.VALORES: 1º leilão valormínimo de venda: R$ 151.100,00 (centoe cinquenta e um mil e cem reais) 2º leilão valor mínimo de venda:R$ 87.624,45 (oitenta e sete mil, seiscentos e vinte e quatro reais equarentaecincocentavos)acrescidosdeatualizaçãoatéadatado leilão.DATAS DOS LEILÕES: 1º leilão com encerramento em 24/08/2021às 11:00h e o 2º leilão, não havendo lances no primeiro, no dia31/08/2021 às 11:00h. LOCAL: online no site www.oaleiloes.com.br,com incremento mínimo nos lances, após o lance inicial, de R$ 1.000,00(mil reais) ou, simultaneamente, presencial no auditório do Leiloeiro,no Setor Comercial Sul - SCS, Quadra 06, Bloco A, nº 71, Sala 513,Edifício José Severo, Brasília - DF. A participação presencial poderáser cancelada, caso as restrições sanitárias relativas à Pandemia aimpeçam, sendomantido o leilão online.CONDIÇÕES DO LEILÃO:Opagamentoé total à vista, nacontabancáriadaAssociaçãodePoupançae Empréstimo - POUPEX e o valor da comissão do leiloeiro, pagadiretamente ao leiloeiro, mediante transferência bancária, sendo de 5%(cinco por cento). As orientações para o pagamento serão enviadas apósa arrematação. Não será aceito financiamento, parcelamento, saldo deFGTS, ou qualquer outra modalidade de crédito. DÉBITOS DO IMÓVEL:a) cabem ao arrematante às providências e o pagamento despesas detransferência de propriedade e registro, assim como de quaisquer débitosinclusive junto ao Poder Público (IPTU/TLP), Corpo de Bombeiros,taxas de condomínio, companhia de água e energia elétrica; b) Apósos leilões será extinta a dívida decorrente da operação de alienaçãofiduciária, observando o disposto no art. 27 e parágrafos da Lei 9.514/97;c) o imóvel é vendido no estado em que se encontra, de: legalização,manutenção, conservação e ocupação (AdCorpus), a desocupação é porconta do arrematante. Não constam débitos de IPTU. PARTICIPAÇÃONO LEILÃO: a) Em caso de problemas técnicos, exclusivamente dosistema do leiloeiro, ou forçamaior, para a realização dos leilões nasdatas estipuladas,,,, esses serão transferidos para o dia útil seguinte,,,,nas mesmas condições e horários, cabendo aos interessados entrar emcontato com o leiloeiro, estando desde já notificados; b) A abertura doleilão online será após a publicação deste edital encerrando-se no diae hora estipulados, ou até não haver mais lances; c) Para participação
online o cadastramento deve ser realizado em até 24 (vinte e quatro)horas de antecedência, conforme as orientações constantes no site:WWW.OALEILOES.COM.BR, após o prazo o pedido poderá não serprocessado; d) Devido à Pandemia de COVID-19, serão limitadas asvagas para participação presencial pela ordem de solicitação, para oe-mail contato@oaleiloes.com.br, com cópia do RG, CPF, dados decontato e comprovante de residência, em até 24 (vinte e quatro) horasantes de cada hasta, sob pena de não ser processado o pedido; e)Os(As) ex-mutuários(as) possuem preferência na participação presencial;f) Só será permitida a permanência no local do leilão mediante ocumprimento do protocolo sanitário do Distrito Federal em vigor....INFORMAÇÕES: adicionais obrigatórias sobre o leilão, pagamento,participação, cadastramento e lances no site:::: www.oaleiloes.com.br, ecom o Leiloeiro, fones: WhatsApp (61) 9.9917-0685, (61) 4042-2010 ou,também, com a N&NAssessoria e Consultoria Empresarial SS LTDA 61-3223-2205 ou 61-9.8434-4438 e com a POUPEX 61-3314-7753.Valparaíso de Goiás/GO, 11 de agosto de 2021Orlando Araújo dos Santos

2.2 ASA NORTE

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

QUITINETES

716 NORTE Kit sl, qto,
coz, semi mob, gar. Ao
lado do Shopping Boule-
vard. 99987-9698 whats

1 QUARTO

706/707 Bl B ent 46 alg
Apto 1qt arm. emb. corti-
na sl coz wc R$1.350.
Tr: 991577766 c9495

IMPERIAL KITS sl, qto,
banh, coz, à.serv, mobil.
zap 99981-9265 c4559

ASA SUL

1 QUARTO

103 SQS Aluga-se refor-
mado, 160m2, 6º andar,
garagem. Particular. Tra-
tar: 3245-5588

2.2 GUARÁ

GUARÁ

3 QUARTOS

QE 38 CL 02 Lt 12 Ap
101 alg apto 3qts arm.
emb. ar cond R$1.350.
Tr: 99157-7766 c9495

SUDOESTE

2 QUARTOS

101 SQSW 2qtos 1ste,
gar, semi mobiliada fren-
te Parque da Cidade.
99987-9698 whats
101 SQSW 2qtos 1ste,
gar, semi mobiliada fren-
te Parque da Cidade.
99987-9698 whats

TAGUATINGA

QUITINETES

QNM 34 Alugo Kit fren-
te parada de Ônibus.
99585-8326 c4138
QNM 34 Alugo Kit fren-
te parada de Ônibus.
99585-8326 c4138

2.3 GUARÁ

2.3 CASAS

GUARÁ

2 QUARTOS

QI 05 Conj U casa 35
Guará I alugo ótima ca-
sa c/2qts suite wc. soci-
alcoz.americanae lavan-
deria. Tratar no lo al c/
proprietário. Com entra-
da independente.

2.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA NORTE

ALUGO SALA
ED. CENTRAL PARK
Sala 904. locação
R$1.800,00 c/ condomí-
nioTratarcomEladyr.Fo-
ne: 99983-2743

ALUGO SALA
ED. CENTRAL PARK
Sala 904. locação
R$1.800,00 c/ condomí-
nioTratarcomEladyr.Fo-
ne: 99983-2743

ASA SUL

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
ALUGO NA W3 SUL
5 LOJAS - 1000M2

CRS 503 Alugo ou Ven-
do em ótima quadra
com 5 lojas em torno
de1000m2. Em localno-
bre da W3 Sul R$
38.000,00. F: 98178-
8000 C/950.

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
ALUGO NA W3 SUL
5 LOJAS - 1000M2

CRS 503 Alugo ou Ven-
do em ótima quadra
com 5 lojas em torno
de1000m2. Em localno-
bre da W3 Sul R$
38.000,00. F: 98178-
8000 C/950.

SALAS

ASA NORTE

SEPN 509 Alugo Exce-
lente sala c/ wc gar e
elev 99585-8326 c4138

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis

3.2 Caminhonetes e
Utilitários

3.3 Caminhões

3.4 Motos

3.5 Outros Veículos

3.6 Peças e Serviços

3.5 OUTROS VEÍCULOS

TIPOS

BARCOS E LANCHAS

MOTOR de Popa Mer-
curysuper15.Vendo.Óti-
mo estado. R$7.500,00.
Tr: 99989-1590

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

DIVERSOS

ECO
LAVAGEM ECOLÓGICA
DE CARROS E MOTOS

POLIMENTODEPINTU-
RAS e faróis, higieniza-
ção de sofá, poltronas e
camas, limpeza de mo-
tor a seco, aplicação e re-
moção de peículas auto-
motivas e janelas. Agen-
de seu serviço. 3264-
3370 / 99995-9652
(whats) Atendemos no
delivery @ecoaseco_

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma

4.2 Moda, Vestuário
e Beleza

4.3 Saúde

4.2 Comemorações,
e Eventos

4.5 Serviços Profissionais

4.6 Som e Imagem

4.7 Diversos

4.1 CONSTRUÇÃO E
REFORMA

CONSTRUÇÃO

SERVIÇOS

CONSTRUÇÃO
EM GERAL c/ mão de
obra e material. Atende-
mos DF e Entorno. Pre-
ço e pagamento a combi-
nar. Ac carro como par-
te pagto 98264-9297

4.2 JÓIAS E RELÓGIOS

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

JÓIAS E RELÓGIOS

RENDA EXTRA!Reven-
da Semijoias e Acessóri-
os de qualidade Pedra
da Lua 61-981171530

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

ANTISTRESS/ RELA-
XANTEeoutras.Ambien-
te limpo. 1/h 98266-
6894. Asa Norte Milena
ANTISTRESSDESPOR-
TIVA relaxante e outras
61- 998645172 A.Norte
MASSOTERAPEUTA
KARINA Entre em con-
tato: 61-995860707

TIRE UM TEMPO
PARA RELAXAR

BOA MASSAGEM ali-
via doresmusculares, es-
tress, cansaço do dia a
dia e insônia . Temos de-
pilação. Agendamento:
Seg. á Sáb. das 08h ás
20h. Em frente a smart
fit 716 Norte. P/ mais in-
formações no WhatsA-
pp (61) 99297-7842.

OUTRAS
ESPECIALIDADES

PSICOTERAPIA - PSI-
CANALISTAOnline. Ins-
tagram: @psicanalista
brunatagna
BRUNAGOMESNutricio-
nista 15% de desconto
na consulta 994303688

PLANOS DE SAÚDE

PLANO DE SAÚDE
Completo Med Sênio
Df1 R$ 1044.00 Black
1498.00 Hospital Anchie-
ta. Interessados: 61-
984866780

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

DIVERSOS

COSTELA BOVINA na
Brasa 1kg Delivery Tag.
Norte, Ág Claras, VP e
Ceilandia. 99233-4583

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

ENGENHARIA

TELHADOS EM PER-
FIL Leve Galvanizado
(Light Steel Frame). Le-
ve, rápido e leve 61-
996235265
TELHADOS EM PER-
FIL Leve Galvanizado
(Light Steel Frame). Le-
ve, rápido e leve 61-
996235265

OUTROS PROFISSIONAIS

CORRETOR(A)DEIMÓ-
VEISContrato. Experiên-
cia em vendas. 61-
98272-4444
TAPETES(lavanderiado-
méstica) Guará 1 61-
992361607
CORRETOR(A)DEIMÓ-
VEISContrato. Experiên-
cia em vendas. 61-
98272-4444
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4.5 OUTROS PROFISSIONAIS

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

OUTROS PROFISSIONAIS

DOMINATRIXPROFISSI-
ONAL BDSM / Fetiches
www.fetichebr.com 61-
982416389

ESTÁ NA TERCEIRA
IDADE? - Participe de
uma entrevista e ganhe
máscaras KN95! Interes-
sados contato: (61)
98315-3291

ESTÁ NA TERCEIRA
Idade?ParticipedeEntre-
vista e Ganhe Máscaras
kn95. Interessados: 61-
983153291

LAVA- SE CAIXA d’
água conserta vazamen-
tos, desent. pias, esgoto
em geral 995521988

PERSONALFRIENDEn-
tre em contato: 61-
992361607

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE BARETA
ADULTÉRIO FOTOS
filmagens, Whatsapp,
relatorio, GPS 99971-
1190 3223-8330 24hs

4.7 DIVERSOS

ANIMAIS
DOMÉSTICOS

CÃES

ADOÇÃO ESPECIAL -
instagram: Sebastia-
na_Resgatada 61-
982780662

AKITA COM PEDI-
GREE Vendo filhotes
36 dias. 61-999881266

DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

ESTATUETAS DE PER-
SONALIDADES famo-
sas. 61-982443317

ELETRODOMÉSTICOS
E UTENSÍLIOS

FREZER HORIZONTAL
R$ 59.900,00 61-
999834601

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

AREIAL EM ALEXÂ-
NIA-GO pronto p/ início
produção 62-984048168

5.1 SEMENTES
E MUDAS

SEMENTES
E MUDAS

MUDASDEEUCALIP-
TO Sansão do Cam-
po e Nativas do cerra-
do. Encomendas!!!.
99989-0798 Radel

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

CONVOCAÇÕES

O UNIVERSITÁRIO
RESTAURANTE INDÚSTRIA
COMÉRCIOEAGROPE-
CUÁRIA LTDA, CNPJ:
01.646.611/0001-74.
Após convocações reali-
zadas sem sucesso, co-
munico a Francisco Adi-
el Pereira dos Santos,
portador da CTPS nº
6042155 sér ie nº
05394, que seu desliga-
mento por abandono de
emprego ocorreu na da-
ta de 11/08/2021 confor-
me dispõe o art. 482 le-
tra "I" da CLT. Compare-
cer no RH da empresa
no prazo de 72 horas.

PREZADO (A)
GLACE SIQUEIRA Cu-
nha - CTPS 085244/
00126/SP - Devido suas
ausênciasnotrabalho,so-
licitamos seu compareci-
mento ao posto de pres-
tação de serviços a fim
de prestar esclarecimen-
tos em ate 48 horas sob
pena de abandono de
emprego conforme dis-
põe o artigo 482 da alí-
nea I da CLT. Empresa
Rosana Aparecida Fer-
nandes ( Inovação Servi-
ços) CNPJ: 14.183.097/
0001-20

MÍSTICOS

AMARRAÇÃODEFINITI-
VA especialista em unir
casais e afastar rivais
faz amarração p/ o
amor. Joga-se buzios,
cartas e faz todos tipo
de trabalho resultado
em 24hs. 98256-3754
BRENO NOBRE Tera-
peuta Holistico Sensitivo
e Clarividente 38-
999751159

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475
BRENO NOBRE Tera-
peuta Holistico Sensitivo
e Clarividente 38-
999751159

5.4 DINHEIRO E
FINANÇAS

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

DINHEIRO E
FINANÇAS

PREVICRED
CRÉDITO PESSOAL
no cheque, carnê, débi-
to em conta, consigna-
do em folha ou no car-
tão de crédito, mesmo
que já tenha outros em-
préstimos ou restrições
4101-6727/98449-3461

NEGÓCIOS

FRANQUIAS E
SOCIEDADES

SOCIO INVESTIDOR
LUCRO GARANTIDO
de 8% ao mês, forneço
garantia real. Tr: 61
98668-2008

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

CASA E EDIFICA-
ÇÃO Taguatinga/DF,
350 m2 a.t., lote 09,
quadra QSB 10. Inici-
al R$ 300.00,00.
leiloesjudiciaisdf.com.
br 0800-707-9339

MERCADOVENDO Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-985719135

PLANO PILOTO

LOJABIJUTERIAS pas-
so ponto na feira dos Im-
portados 98506-0079

5.6 TELECOMUNICAÇÕES

CELULAR

INTERNET FIBRA Ópti-
ca. Interessados 61-
998026145

5.7 TURISMO E LAZER

SERVIÇOS

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

OUTROS

ACOMPANHANTE

ALAN FERRAZ
ATIVO 25ª 19cm ma-
lhado sarado bonito
massagista. A.Norte
6199504-1380 zap

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 61 98474-3116

5.7 ACOMPANHANTE

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

MASSAGEM RELAX

MASSAGEM PENIANA !!!
MIRLASUA tentaçãoes-
tá aqui! Venha conhe-
cer, prometo q não irá
se arrepender 6198350-
3404. mirlamonteirobsb.
blogspot.com.br

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

SPA MASSAGE
MASSAGEM CORPO-
RAL, facial, limpeza de
pele, etc. 6199150-4854

102 NORTE Bl. A mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613254-0323

PRIVE 511 SUL
BLOCO B Apt 101
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir (61)3548-9170

REINAUGURAÇÃO 309
309 SUL Bl A Subso-
lo massagens sensu-
ais e relax. Venham
conferir 613242-4314

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1 OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

ATENDENTE
E MASSAGISTAS

COM OU SEM experiên-
cia.Com Ótimos ganhos
até R$ 1.800 p/ sema-
na. 61 98436-5571 zap
AUXILIAR DE COSTU-
RA para trabalhar em fá-
brica de cortinas no Gua-
rá. Interessados: 61-
996482356
BARBEIRO(A) / CABE-
LEIREIRO(A)paraatendi-
mento infantil. Com co-
missão garantida. Mar-
ca com 15 anos de mer-
cado e 10 unidades em
Brasília. Cv: contato@
cabeloclub.com.br

CASEIROQUESAIBA ti-
rar leite. Tratar: 3367-
0108

COSTUREIRA
CIADOUNIFORMEcon-
trata, c/ experiência em
Máquina industrial. Envi-
ar currículo: ciauniforme
@gmail.com
COZINHEIRO C/ EXPE-
RIÊNCI p/ restaurante.
SIA Tr: 99909-9896
CUIDADOR(A) DE IDO-
SO ILPI carga horária
12/36. Contato: singular
senior@gmail.com

6.1 NIVEL BÁSICO

DIARISTA CONTRATA-
MOS Com experiência
+ benef íc ios . 61-
41032325
INSTALADOR DE VI-
DRO Temperado contra-
ta-se com experiência e
CNH. Interessados envi-
ar currículo para o
email: vagas.taguabox
@gmail.com

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116
MASSAGISTAVAGApa-
ra Clínica Massagista
com ou sem experiên-
cia. Interessadas 61-
996294412
MASSAGISTA PROCU-
RO c/ sem exper. 10mil/
mês. 98187-1482 zap

LAVANDERIA
BONASECCO CONTRATA
PASSADEIRA c/ experi-
ência, para o horário
das 10:50h às 19:10hs.,
Interessados entrar em
contato pelo telefone
(61) 3224-0844 ou entre-
gar currículos no ende-
reço CLS 112, Bloco B,
Loja 15 Asa Sul. Brasí-
lia - DF.

PISCINEIRO VAGA
com experiência inclusi-
ve c/ casa de máquinas
p/trabalharJardimBotâni-
co 61-99209-5750
PRÁTICO(A) EM CON-
SERTO p/ loja Gama.
CV p/: casadoconstrutor.
curriculos@gmail.com
REPOSITORDESUPER-
MERCADOCv p/: super-
m e r c a d o i n o v a c a o
@gmail.com
TÉCNICOEMINSTALA-
ÇÕES Hidráulicas com
veículo próprio. Salário:
Fixo + comissão. Interes-
sadosnavagaenviar cur-
rículo para o seguinte e-
ma i l : a c quap r e s s
@outlook.com
TÉCNICO EM PISCI-
NAS Interessados en-
trar em contato 61-
996453119
VENDEDOR(A) EXTER-
NO Telhas de Concreto
Contrata-se p/ obras/
construtoras c/ experiên-
cia e veículo próprio. Aju-
da de custo e comissão
a combinar.Email: renan
@nippontelhas.com.br
VIDRACEIRO COM EX-
PERIÊNCIA e CNHCon-
trata-separainícioimedia-
to! Interessados na va-
ga enviar currículo p/ o
e-mail: vagas.taguabox
@gmail.com ou (61)
99133.5195
CONTRATA-SE UMA
SENHORA para traba-
lhar e morar no local. In-
teressadasentraremcon-
tato pelo telefone 61-
996510761
PASSADEIRAPARAtra-
balhar em lavanderia.
Oferta de emprego 61-
998241781

NÍVEL MÉDIO

ASSISTENTE FINAN-
CEIRO Contas a pagar
receber, emissão de fatu-
ra, cobranças, lançamen-
to de despesas no siste-
ma, pacote office. Envi-
a r Cv pa ra : r h .
processocv@gmail.com

6.1 NÍVEL MÉDIO

ASSISTENTE COMER-
CIAL Tratar c/ clientes,
emissãodeO.S.acompa-
nhar as demandas e su-
porteaocomercial, terpa-
cote office, perfil em ven-
das e ótima comunica-
ção. Enviar cv para : rh.
processocv@gmail.com

ASSISTENTEADMINIS-
TRATIVO FotoShow
Eventos contrata c/ expe-
riênciacomprovada,envi-
ar currículo para o e-
mail: gerenciafotoshow
@gmail.com até o dia
25/07/2021

ASSISTENTE DE LO-
GÍSTICA Contrata-se p/
Auxiliar na programação
derotas,acompanhamen-
to e controle despesas,
acompanhar frota, supor-
te ao cliente. Interessa-
dos Enviar currículo p/:
rh.processocv@gmail.
com

ATENDENTEEMCAFE-
TERIA com experiência
p/ trabalhar no Sudoes-
te 61-998232848

AUXILIAR DE SAÚDE
BucalASBparaTaguatin-
ga. R$ 1.320,00 61-
98121-1117

CONSULTOR(A)DENE-
GÓCIOS para área de
vendas ( CB assessoria
financeira). CV: selecao-
consignabrasil@gmail.
com

COSTUREIRAVAGApa-
ra o ramo de cortinas. In-
teressadas na vaga en-
trar em contato 61-
996482356

COZINHEIROCHEFEex-
periência pratos a la car-
te das 7:00 as 16:30.
Sal R$ 1.600 local Asa
Sul. Enviar Cv: maisrhdf
@gmail.com

DIGITADOR(A)DETEX-
TOS , transcriçãodeáudi-
ose Atas. Local de traba-
l h o : P r e s e n c i a l /
Valparaíso. Requisitos:
Excelenteportuguês,digi-
taçãorápida,conhecimen-
tosintermediáriosdeinfor-
mática. Currículo p/:
r h r d k s e l e c a o 2 0 2 0
@gmail.com

ESTÁGIÁO DE T.I 4hs
R$ 500,00 + VT. CV :
rh.rmctec@gmail.com

ESTOQUISTACOMEX-
PERIÊNCIA Interessa-
dos enviar CV para:
processo2021rh@gmail.
com

ROSSONI
RESTAURANTE E BAR

CONTRATA
GARÇONCOMEXPERI-
ENCIA para Asa Sul Tr:
3541-5569 whats

MASSAGISTAS VAGA
para massagistas com
ou sem experiência. Inte-
ressadasentraremconta-
to pelo telefone 61-
996027685

MASSOTERAPEUTA
PRECISA-SE p/ traba-
lhar em Clinica Estética
em Águas Claras 61-
99422-6085 Zap

MOTORISTA VAGACa-
tegoria D. c/ dois anos
deexperiência.Interessa-
dos enviar currículo p/:
rh@vargasengenharia.
com

6.1 NÍVEL MÉDIO

RESTAURANTE MARIETTA
CONTRATA

OPERADOR DE CAI-
XA Interessados enviar
CV para: mariettarh
@gmail.com

OPERADOR(A) DE TE-
LEMARKETING Noção
básicadeinformática.En-
viar currículo: selecaorw
promotora@gmail.com

RECEPCIONISTACON-
TRATA-SE para clínica
de reposição capilar em
Águas Claras. Com ou
semexperiência. Interes-
sadosnavagaenviar cur-
rículo para o seguinte e-
mail: contato@rebusk.
com ou pelo 61-
982089569

RECEPCIONISTA COM
EXPERIÊNCIA em con-
vêniosparaClínicaOdon-
tológica. Interessadosen-
viar currículo por email
para: administracao@
plenasaudeintegrada.
com.br ou Whatsapp.
61-993035919

SOLDADOR COM EX-
PERIÊNCIA em Aço ino-
xidável. Tr: 3399-7499/
98405-4978

TÉCNICO(A)DEENFER-
MAGEM para trabalhar
comvacinas. Interessa-
dos enviar currículos:
vacinasdf @gmail.com
TÉCNICOEMINFORMÁ-
TICA com conhecimen-
to em automação comer-
cial. Sal rio a negociar. In-
teressadosenviarcurrícu-
lo para o e-mail : vagas
informatica2021@gmail.
com

TÉCNICOS EM INFOR-
MÁTICA , redes, servido-
res, computadores, note-
bookseimpressoras.Cur-
rículo: trabalheconosco
@easytechinformatica.
com

TÉNICO EM INFORMÁ-
TICAContrata-secomco-
nhecimento em eletrôni-
ca. Interessados enviar
curriculo p/: hirdrh@
gmail.com

VENDEDOR(A) DE TE-
LEVENDASpara frigorífi-
co c/ experiência. Cv pa-
ra: car loscomgarra
@hotmail.com

VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA. para Loja
deRoupa Feminina. Inte-
ressados (as) 61-
981294307

VENDEDOR(A) CON-
TRATA-SEcomexperiên-
cia para atendimento
em oficina autorizada
da Bosch.Salário fixo +
comissão + benefícios
Enviar currículo email:
boschdieselcontrata
@outlook.com

VENDEDOR(A) EXTER-
NOpossuirmotoeexperi-
ência. Ajuda de custo +
comissão. Interessados
entrarcontatopara:lamar-
distribuidora@outlook.
com ou pelo 62-
981351353

VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA Foto Show
EventosContratapara ra-
mo de salão de festa. In-
teressadosenviarcurrícu-
lo para: gerenciafoto
s h o w@ gm a i l . c o m
(Assunto vend21 )

6.1 NÍVEL MÉDIO

VENDEDOR (A) C/ EX-
PERIÊNCIA para bouti-
que de moda feminina
noGuará.Saláriocomerci-
a l + V T + c o m i s s ã o
(meta), 44h/semanal, se-
gunda a sábado. Interes-
sadas enviar Currpiculo
para: rh@rosadocerrado.
com.br

CONFORTO COMÉRCI
DE CALÇADOS convo-
ca Sra Fabiana Michela
Oliveira Costa p/ tratar
de assuntos trabalhista

CORRETOR(A)DEIMÓ-
VEISContrata-se.Interes-
sados entrar em contato
(61)98272-4444

MECÂNICOELETRICIS-
TA Interessados entrar
em contato pelo 61-
991379898

PESSOA COM DEFICI-
ÊNCIA 2 vagas p/ auxili-
ar escritório. Sal +VR.
rh@contarpp.com.br

PROGRAMA DE CRES-
CIMENTO Pessoal, For-
maçãoGerencial,Forma-
çãoSocietária, Empreen-
dedorismoeOutlier.Esta-
mos selecionando jo-
venssemexperiência,pa-
ra o nosso programa de
FormaçãoGerencial. Re-
muneraçãoacimadamé-
dia. Interessados Enviar
currículo para: hire.bsb
@gmail.com

NÍVEL SUPERIOR

EMPRESA DE
CALLCENTER CONTRATA
ANALISTA DE INFRA-
ESTRUTURA Pleno For-
mação superior na área
deTecnologiadaInforma-
ção, com experiência
comprovada na adminis-
tração de infraestrutura
de TI de grande porte,
compreendendo:Adminis-
tração de sistemaWindo-
ws e Linux: Servidor
web e banco de dados,
Servidor de arquivos, So-
lução de backup, Servi-
ços de rede como DNS
e DHCP, Solução demo-
nitoramento, automação
com scripts, administra-
ção e configuração do
AD/DNS, administração
de firewall. Administra-
çãodasoluçãodevirtuali-
zação: VMWare ESXi,
Storage NAS e Vswitch.
Contratação CLT, Plano
de Saúde, Vale alimenta-
ção e outros. Salário á
combinar. Enviar e-mail:
selecaodp08@gmail.
com

ASSISTENTE FISCAL
Formação em ciências
contábeis, desejável ter
experiências nas rotinas
fiscais. Enviar currículo
p/:contratacoesnoronha
@gmail.com - Assunto -
Assistente Fiscal.

DIGITADOR (formação
em letras) com excelen-
te português e conheci-
mentos avançados de in-
formática. Experiência
com elaboração de atas
e revisão de textos. Car-
ga horária: segunda a sá-
bado. Local de trabalho:
ValparaísodeGoiás. Inte-
ressados enviar currícu-
l o p a r a e -ma i l :
r h r d k s e l e c a o 2 0 2 0
@gmail.com. Contato:
61-996691655
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6.1 NIVEL SUPERIOR

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL SUPERIOR

CONTADOR COM
CRC Ativo - Contrata-
se. Informações fone:
(61) 99928-5001

ESTAGIÁRIOÁREACo-
mercial cursando Mkt,
Pub, ou Adm. CV para:
recrutamentoclinica2020
@gmail.com

6.1 NIVEL SUPERIOR

RECEPCIONISTA OU
SECRETARIAcomexpe-
riência em escritório de
advocacia, contratação
imediata. Interessados
na vaga enviar CV para
v a l d i r e n e @
advocaciajanot.com.br
ou administrativo@
advocaciajanot.com.br

ASSISTENTES E ANA-
LISTAS Contábil/ Fiscal
/ Pessoal p/Taguatinga.
Enviar CV c/ pretensão
salarial p/: recrutamento
0600@gmail.com

6.1 NIVEL SUPERIOR

FISIOTERAPEUTACON-
TRATA com experiên-
cia comprovada, regime
CLT,30h/semanais,perio-
do 14h as 20h, treina-
mentoobrigatório.Interes-
sados enviar CV para :
athosfisio@outlook.com

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

PASSADEIRA OFERE-
ÇO-ME 98242-0144

6.2 NÍVEL BÁSICO

DIARISTA OFEREÇO-
ME tenho 17 anos de óti-
mas referências na mes-
ma residência até hoje.
Tratar: 98173-3651
DIARISTA E DOMÉSTI-
CAOfereço os meus ser-
viços. Interessados nos
meus serviços contato:
61-981578359

NÍVEL MÉDIO

MOTORISTAPARTICU-
LAR / Cuidadora Idosos
,ofereço-me exp/ref
6199191-8299 mulher

6.2 NÍVEL MÉDIO

NÍVEL MÉDIO

MOTORISTAPARTICU-
LAR / Cuidadora Idosos
,ofereço-me exp/ref
6199191-8299 mulher

MOTORISTAPARTICU-
LAR Ofereço-me tenho
experiência e boas refe-
rências 61-991918299

MOTORISTAPARTICU-
LAR Ofereço-me tenho
experiência e boas refe-
rências 61-991918299

6.3 CURSOS

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

CURSOS

CUIDADOR DE IDO-
SOS Curso online c/ en-
contros presenciais Infini-
te Saúde oferece em par-
ceria com IPHAC. Data
de inicio 16 a 28 de
Agosto. 61-981921147

6.3 CURSOS

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

CURSOS

CUIDADOR DE IDO-
SOS Curso online c/ en-
contros presenciais Infini-
te Saúde oferece em par-
ceria com IPHAC. Data
de inicio 16 a 28 de
Agosto. 61-981921147

6.3 CURSOS

CURSO ALONGAMEN-
TO de Unhas na Escola
DesigndeUnhas.Interes-
sadas(os) 61-99489385

CURSO BRASIL 2021 -
técnico,superior, mestra-
do, doutorado, pós- gra-
duação (35) 992043187

CURSO BRASIL 2021 -
técnico,superior, mestra-
do, doutorado, pós- gra-
duação (35) 992043187

CURSO ALONGAMEN-
TO de Unhas na Escola
DesigndeUnhas.Interes-
sadas(os) 61-99489385


